
ПРАВО Суды признали 129 
алиментщиков без вести 
отсутствующими

Пропащий папа

Владислав Куликов

НОВАЯ практика: суды начали по материалам службы 
судебных приставов признавать без вести отсутствую-
щими тех алиментщиков, которые как в воду канули. Как 
сообщил вчера директор Федеральной службы судебных 
приставов Дмитрий Аристов, по данным ведомства, в 
суды за несколько месяцев уже подано 381одно такое за-
явление. 

Напомним, норма действует с весны: в марте был 
принят закон, разрешивший включать злостных алимен-
тщиков в списки пропавших. Официальный статус «ни 
жив, ни мертв» позволит их детям получать пенсии по 
потере кормильца. Но чтобы суд принял решение, при-
ставы должны доказать: они искали, проверили везде, 
где можно, найти человека нельзя. 

Вчера Дмитрий Аристов сообщил первые итоги дейст-
вия новых правил: первые 129 должников-алиментщи-
ков уже признаны без вести отсутствующими. Осталь-
ные заявления в большинстве своем еще рассматрива-
ются. Согласно процедуре, в суды должны обращаться 
взыскатели. Приставы только предоставляют суду соот-
ветствующие доказательства. Но ведомство на-
мерено активно помогать семьям беглых отцов 
во всех юридических вопросах.

ИНИЦИАТИВА В приемных 
покоях больниц появятся 
палаты реанимации 

Против шока

Ольга Игнатова

ПРОТИВОШОКОВЫЕ палаты, анестезиологии- реани-
матологии и интенсивной терапии могут появиться в 
приемных отделениях, оказывающих медицинскую по-
мощь в экстренной и неотложной форме. 

С такой инициативой выступил минздрав, подгото-
вив изменения в Порядок оказания медпомощи взросло-
му населению по профилю «анестезиология и реанима-
тология». 

Также на базе краевой, республиканской, областной 
или окружной больницы, оказывающей круглосуточную 
стационарную помощь, либо в структуре регионального 
сосудистого центра может появиться консультативный 
Центр анестезиологии-реаниматологии. 

Туда будет стекаться информация обо всех угрожаю-
щих жизни состояниях, к которым относятся: шок III—IV 
степени, кома II—III степени, обильная кровопотеря, 
острая сердечная или сосудистая недостаточность, 
острый панкреонекроз, дыхательная недостаточность 
тяжелой степени, сепсис или перитонит, эмболия, отрав-
ление химическими или биологическими веществами, 
различные виды асфиксии, удар электротоком, 
обезвоживание, истощение и многие другие со-
стояния. 

Главными 

рыбами 

страны 

станут 

скумбрия 

и сардина 

Какие перспективы 

вокальному искусству 

сулят Юлиана 

Ашурова и другие 

лауреаты конкурса 

Елены Образцовой 

Массимо Каррера:  
Наши цели на сезон — 
чемпионство, 
кубок Росcии 
и Лига чемпионов
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Финансы Золотой запас России готов повторить советский рекорд

Слитки общества

Владимир Баршев 

В
ерховный суд дал разъясне-
ния, полезные каждому во-
дителю. Речь идет о спор-

ных случаях штрафа на основе 
фотовидеофиксации нарушения 
правил. Верховный суд решил: в 
таких случаях одной фотографии 
мало. И ГИБДД, и судьи должны 
доказывать факт нарушения. 

Суть же проблемы заключа-
ется в том, что именно для соб-
ственников машин сделано 
исключение из нерушимого 
правила презумпции невинов-
ности. То есть в случае вынесе-
ния ему штрафа он сам должен 
доказать, что ничего не нару-
шал. Практика наказания води-
телей развивается довольно 

странным образом, и некоторые 
инспекторы ГАИ, а также судьи 
считают, что бремя доказания 
невиновности при нарушении 
правил лежит на самом водите-
ле. Однако Верховный суд по-
другому посмотрел на эту ситу-
ацию. 

Предположим, на фотогра-
фии видно, что водитель движет-
ся с неправильной стороны от 
двойной сплошной. Он точно на-
рушает правила. Или на фотог-
рафии видно, как водитель раз-
ворачивается через сплошную. 
Это случаи бесспорные. А вот 

как быть в ситуациях, когда на 
фотографиях не видно ничего, 
кроме самого автомобиля? 

Где доказательства наруше-
ния правил? А главное, каких 
конкретно? Если речь идет о 
превышении скорости — это по-
казания радаров. А если речь 
идет о нарушении разметки или 
знаков? Верховный суд посчи-
тал, что в спорных ситуациях 
судьи должны изучать все об-
стоятельства дела. 

Такое произошло и с Дени-
сом Алдашиным, который полу-
чил «письмо счастья» от Центра 
автоматизированной фотовиде-
офиксации ГИБДД Самарской 
области. На снимке машина едет 
по прямой. А в постановлении 
указано, что он совершил нару-

шение, предусмотренное ча-
стью 2 статьи 12.16 КоАП, то 
есть поворот налево или разво-
рот в нарушение требований, 
предписанных дорожными зна-
ками или разметкой. За что на 
него наложен штраф в тысячу 
рублей. 

Так как пояснений в письме, 
что же именно нарушил Алда-
шин, не было, он решил обжало-
вать это постановление. 

Но суд первой инстанции по-
считал, что водитель допустил 
поворот налево в нарушение тре-
бований, предписанных дорож-
ным знаком 5.15.1 «Направле-
ния движения по полосам». При 
этом сослался на пись-
менный отзыв инспек-
тора центра. 

Александра Воздвиженская

З
апасы золота в междуна-
родных резервах России 
в июне приблизились к 
2000 тонн. Как сообщил 
Банк России, в первой 

половине этого года он купил по-
чти 106 тонн. Если темпы закупок 
сохранятся, то уже через четыре 
года золотой запас в истории сов-
ременной России обновит совет-
ский рекорд.

Сейчас в резервах ЦБ лежит 
1944 тонны желтого металла. Ре-
гулятор неуклонно ведет покупки 
нарастающими темпами с 2008 
года (тогда запасы составляли ме-
нее 500 тонн). Вместе с этим рас-
тет и доля драгоценного металла в 
структуре международных резер-
вов России: за десять лет она уве-
личилась с 2,5 процента до 17 про-
центов.

Запасы золота в России дости-
гали своего максимума в 1941 
году — 2800 тонн. «В то время 
очень быстро появлялись и руши-
лись валютные союзы, и золото 
казалось надежным альтернатив-
ным способом хранения золотова-
лютных резервов», — напоминает 
аналитик «Открытие Брокер» Ти-
мур Нигматуллин. Сейчас золото 
актуальность не потеряло. 

В СССР пополнение запасов 
велось за счет добычи, конфиска-
ции у населения и продажи това-
ров через специальные магазины 
Торгсин (организация, через кото-
рую в 1931—1936 годах иностран-
цы и советские граждане вели об-
мен ценностей — драгоценных ме-
таллов, камней, предметов стари-
ны, наличной валюты — на продук-
ты и другие товары). Сегодня ЦБ 

может покупать золото только у 
банков с лицензией на работу с 
драгоценными металлами или че-
рез Московскую биржу и исполь-
зует запасы в иных целях.

Желтый металл почти не под-
вержен обесценению в отличие от 
денег (то есть позволяет компен-
сировать девальвацию валют в ре-
зервах), а также помогает дивер-
сифицировать сам портфель ре-
зервов. Кроме того, золото — уни-
версальное платежное средство, 
которое можно использовать в ка-
честве обеспечения для выпуска 
иных производных инструментов 
(например, его можно дать в залог 
другой стране при открытии кре-
дитной линии по процедуре золо-
того свопа).

Правда, все это — процедуры не 
самые удобные, и к ним прибега-
ют в случае глубокого экономиче-
ского кризиса, как сейчас проис-

ходит в Венесуэле (страна посте-
пенно продает золотой запас за ва-
люту). Россия же использует золо-
то исключительно как средство 
защиты и диверсификации вложе-
ний. В свете последних событий — 
апрельского пакета американских 
санкций — Банк России сократил 
вложения в государственные об-
лигации США в шесть раз, снизив 
долю долларовых активов в резер-
вах в пользу золота. 

Полностью от долларовых ак-
тивов отказаться невозможно, так 
как резервы ЦБ должны отражать 
структуру торговых отношений, 
подчеркивает Тимур Нигматул-
лин. Он полагает, что интерес к зо-
лоту будет снижаться из-
за высокой стоимости 
хранения и перевозки.

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил, что одной фотографии для «автоматического» 
штрафа недостаточно

Лихач за кадром

3
Понижать или 
нет ключевую 
ставку, решит 
Центробанк

4
Страховщиков 
отучат вводить 
клиентов 
в заблуждение 
и скрывать 
от них 
информацию

5
Перекрыт 
канал поставки 
оружия 
из Евросоюза 
в Россию 

7
Сохранять 
рабочее место 
для призванно-
го в армию 
сотрудника 
предлагают 
депутаты 
Госдумы 

11
Действовать 
по справедли-
вости — от кого 
граждане 
России ждут 
внимания 
к своим пробле-
мам и помощи 
в их решении  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

ЮНИОРЫ

Наличие золота в резервах — это 
в первую очередь залог сохранно-
сти вложений, а не прибыли.

Музей 
советского 
детства
открылся 
в Калининграде
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Акцент

 Обновление рекорда 
по резервам золота выведет 
Россию с пятого на третье 
место после США и Германии
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Австралийский доллар  46,8533
Азербайджанский манат 37,1412
Армянских драмов** 13,1302
Белорусский рубль 31,6723
Болгарский лев 37,9030
Бразильский реал 16,7695

Венгерских форинтов** 22,7474
Вон Республики Корея*** 55,8587
Гонконгских долларов* 80,5256
Датских крон* 99,4769
Доллар США 63,1957
Евро 74,1286

Индийских рупий** 91,9478
Казахстанских тенге** 18,2861
Канадский доллар 48,1198
Киргизских сомов** 92,6623
Китайских юаней* 93,1829
Молдавских леев* 37,9326

Новый туркменский манат 18,0817
Норвежских крон* 77,3983
Польский злотый 17,1606
Румынский лей 15,9251
СДР 88,4885
Сингапурский доллар 46,3856

Таджикских сомони* 67,1224
Турецкая лира 13,2834
Узбекских сумов**** 81,1471
Украинских гривен* 23,9016
Фунт стерлингов 83,0834
Чешских крон** 28,6543

Шведских крон** 71,4770
Швейцарский франк 63,7825
Южноафриканских рэндов* 46,8755
Японских иен** 56,9408

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.07.18

Акцент

 Верховный суд посчитал, 
что в спорных ситуациях 
судьи должны изучать 
все обстоятельства дела
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Президент Владимир Путин одобрил программу борьбы с онкологией

Вакцина спасения 
Кира Латухина

О 
том, как совсем ско-
ро отечественная ме-
дицина сможет вый-
ти на новый уровень, 
главе государства на 

встрече рассказала министр 
здравоохранения Вероника 
Скворцова.

Президент сразу предложил 
поговорить о развитии отрасли в 
целом. «В майском указе и в ва-
шем Послании обозначены очень 
серьезные задачи и цели, стоя-
щие перед здравоохранением. 
Фактически они выливаются в 
исполнение национальной цели 
по увеличению продолжительно-
сти жизни и снижению смертно-
сти во всех возрастных группах», 
— начала Скворцова. «Мы проа-
нализировали, каким образом 
можно максимально снизить 
смертность. По лучшим прогно-
зам Росстата, это может быть к 
2024 году минус 160 тысяч смер-
тей», — сказала министр. «Мы по-
пытаемся достичь минус 228 ты-
сяч, — объявила она. — У нас есть 
всего три такие возможности: 
это борьба с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями (самый 
большой вклад в суммарный ре-
зультат), с онкологическими за-
болеваниями (несколько ниже) и 
снижение смертности у детей 
всех возрастных групп». Это три 
основные компоненты, которые 
легли в основу нацпроекта «Здра-
воохранение». Половина успеха 
здесь — в развитии первичной по-
мощи и профилактике. «И это 
четвертая компонента», — доба-
вила Скворцова. 

Главное в реализации нацпро-
екта -- это профилактика. «Вы 
дали нам поручение перейти в те-
чение шести лет на ежегодный 
профилактический осмотр всего 
населения страны. В прошлом 
году у нас диспансеризацию 
прошли 48,5 миллиона человек, 
вместе с профосмотрами — 58,4 
миллиона человек. Мы планиру-
ем уже к 2021 году выйти более 
чем на 80 миллионов и, соответ-
ственно, на 90 процентов населе-
ния (это более 130 миллионов) в 
2024 году», — отчиталась Сквор-
цова. «Второй момент — это каче-
ство медицинской помощи», — 
продолжила глава минздрава. В 
России никогда не было единых 
нацстандартов качества. За по-
следние пять лет разработаны до-
кументы, клинические рекомен-
дации, критерии качества, кото-
рые внедряются по стране. «Мы 

планируем уже в 2021 году вый-
ти на 92-процентную укомплек-
тованность первичного звена 
средним персоналом и 88-про-
центную — врачами. Фактически 
на тотальную укомплектован-
ность мы выйдем в 2024 году», — 
заявила Скворцова. Важнейшее 
направление — доступность мед-

помощи. «Уже к концу 2021 года 
мы полностью обеспечим дофор-
мирование первичной медико-
санитарной помощи, в том числе 
на селе», — заверила министр.

«В этом году у нас идут 25 про-
ектов, мы делаем акцент на онко-
логию прежде всего, — также со-
общила Скворцова. — Уже к концу 

следующего года у нас появится 
несколько уникальных тест-си-
стем. Мы выйдем на методы жид-
костной биопсии, которая позво-
ляет задолго до клинической ма-
нифестации предполагать воз-
никновение рака». «Тут есть коо-
перация с фармацевтической и 
медицинской промышленно-
стью», — заметил Владимир Пу-
тин. «Очень активная», — под-
твердила министр. «Помните, го-
ворили неоднократно, ОПК осо-
бенно обижается, что у них нет 
заказов», — сказал президент.

«У нас будут на самом деле 
уникальные препараты. Уже сей-
час мы запускаем технологии... 
Онковакцина, причем персони-
фицированная. Это будет очень 

интересно, и аналогов пока в 
мире таких вакцин нет. И онколи-
тические вирусы», — перечисли-
ла докладчик. «За границей тоже 
развивают это направление», — 
заметил глава государства. «Мы 
хотим пойти дальше», — объявила 
Скворцова.

«Если посмотреть стандарти-
зованные показатели смертности 
по онкологии, мы очень близки к 
Европе... Вместе с тем мы пока от-
стаем в выявляемости, они выяв-
ляют намного больше и на ранних 
стадиях. И летальность у них 
ниже, у нас 22,5 процента, у них — 
17 процентов», — сравнила ми-
нистр. Цель — к 2024 году достичь 
европейских показателей, чуть 
выше их сегодняшнего уровня.

Разработана программа, по 
которой в первичном звене фор-
мируется «тотальная насторо-
женность через онкоскрининги». 
Если есть предположение, диаг-
ноз можно будет поставить в те-
чение двух недель. И больной от-
правится туда, где ему помогут 
по клиническому протоколу.

«Если мы научимся единым, 
качественным подходам, то вся 
медицина будет вытянута просто 
на другую ступень», — убеждена 
Скворцова. «Программа хоро-
шая, конечно», — заключил пре-
зидент.

Вероника Скворцова рассказала 
президенту, как решаются задачи, 
поставленные в майском указе 
и Послании. 

Акцент

 В прошлом году диспансери-
зацию прошли 48,5 миллиона 
человек

ПРАВО Командирам частей могут
снова разрешить арестовывать
солдат-нарушителей

На гауптвахту 
по приказу

Юрий Гаврилов

ПОДЗАБЫТОЕ армейское на-
казание — арест с содержанием 
на гауптвахте — может снова вер-
нуться в дисциплинарную пра-
ктику командиров. 

Наделить таким правом вой-
сковых офицеров предложил 
вчера на заседании Комитета 
Совета Федерации по обороне и 
безопасности начальник Глав-
ного управления военной поли-
ции Минобороны России гене-
рал-лейтенант Владимир Ива-
новский. Он пообещал: если за-
конодатели поддержат инициа-
тиву, военно-полицейский 
главк в течение полугода прора-
ботает все нюансы данного во-
проса.

— Конечно, если бы коман-
дир и военный комендант мо-
гли бы сами арестовывать, как 
раньше, это намного бы упро-
стило и время, и сроки, — сказал 
генерал Ивановский сенато-
рам. 

Строго говоря, содержание 
серьезно проштрафившихся во-
еннослужащих на гауптвахте и 
сейчас предусмотрено Дисци-
плинарным уставом Вооружен-
ных сил РФ. Но отправить туда 
нарушителя воинской дисци-
плины командир воинской ча-
сти или подразделения само-
стоятельно не может. Ведь по 
действующему ныне законода-
тельству, произвести дисципли-
нарный арест военнослужаще-
го сроком до 30 суток уполно-
мочен только военный суд. 

Документальное оформле-
ние для подобного наказания 
требует немалого времени. По-
том еще надо дождаться судеб-
ного разбирательства и соот-
ветствующего вердикта. Оттого 
офицеры нередко заменяют от-
правку проштрафившегося под-
чиненного на «губу» другим на-
казанием. А оно далеко не всег-

да бывает адекватным совер-
шенному проступку. 

Например, если солдат по-
пался на употреблении спир-
тного, самовольной отлучке 
или казарменном хулиганстве, 
объявить ему несколько наря-
дов вне очереди явно недоста-
точно. Более того, случается, 
что вояку надо немедленно изо-
лировать от сослуживцев. 
Пусть даже недолгое пребыва-
ние за решеткой, как свидетель-
ствует практика, хорошо про-
чищает мозги даже самому 
злостному разгильдяю. Но от-
править его на гауптвахту ко-
мандир не может. Без докумен-
тально оформленного решения 
суда там его просто не примут. 

Вот почему войсковые офи-
церы, а вслед за ними и военные 
полицейские, настаивают: ко-
мандирам частей надо обяза-
тельно вернуть право арестовы-
вать проштрафившихся солдат. 
Долгое время они им обладали, 
но в в 2002-м лишились. А спу-
стя четыре года помещение на-
рушителей на «губу» стало пре-
рогативой военного суда. 

Никто не требует отменить 
эту дисциплинарную практику, 
но ее предлагают вновь распро-
странить и на войсковых офи-
церов. Не идет речь и об измене-
нии сроков ареста или расши-
рении списка «сидельцев» — на-
казанию гауптвахтой сейчас 
нельзя подвергать офицеров и 
женщин-военнослужащих.

В профильном комитете Со-
вета Федерации идею военных 
одобрили. «Мы окажем содей-
ствие и поддержку», — заявил 
глава комитета Виктор Бонда-
рев. По его словам, сенаторы 
прекрасно понимают, что у нас 
«солдаты прекрасные, но есть 
одна, как говорят в России, пар-
шивая овца, которая все стадо 
портит, и его даже командиру 
изолировать некуда по закону».
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Пропащий папа
Вплоть до того, что бу-
дут подготовлены типо-
вые обращения в суд. 

Судебный пристав объяснит взы-
скателям — бывшей семье беглого 
алиментщика — о праве обра-
титься в суд и даже поможет со-
ставить заявление.

Строго говоря, признавать 
алиментщиков, о судьбе которых 
давно ничего не известно, «ис-
чезнувшими», можно было и 
раньше. Однако на практике воз-
никала проблема: суды подчас 
отказывались принимать мате-
риалы, оформленные судебными 
приставами. Получалась юриди-
ческая нестыковка. Суды ссыла-
лись на то, что в полицию никто 
не подавал заявление о розыске 
человека, и потому не признава-
ли пропавшим. А полиция и не 
принимала таких заявлений от 

бывших жен, отчаявшихся полу-
чить алименты, так как человек 
является должником и его ро-
зыск отнесен к компетенции су-
дебных приставов. 

Как сказал вчера глава ведом-
ства, был настоящий театр аб-
сурда, и хорошо, что он прекра-
тился. Новый закон разорвал за-
мкнутый круг: документы из 
ФССП стали полноценными до-
казательствами.

Схема такая: должник объяв-
ляется в розыск, пробивается по 
всем базам. Если в течение года 
человека не удается найти, тогда 
приставы официально проин-
формируют взыскателей — тех, 
кто должен получать алименты — 
о безрезультатности розыска. 
При этом людям разъяснят, что у 
них есть право на обращение в 
суд с заявлением о признании 

должника безвестно отсутствую-
щим. Тогда бывшая жена подаст 
заявление в суд, а приставы под-
крепят иск своими документами. 

По данным ведомства, на се-
годняшний день в розыске нахо-
дится более 76 тысяч алимен-
тщиков. Из них разыскано более 
26 тысяч. В 2017 году в розыске 
находилось более 100 тысяч али-
ментщиков. Из них разыскано 
более 56 тысяч. 

Оставшиеся, если их не найдут, 
теоретически кандидаты на статус 
пропавших. Но эксперты не ожи-
дают массовых запросов в суды. 
По их мнению, мера носит скорее 
превентивный характер. Как рас-
сказал Дмитрий Аристов, условно 
скрывающихся алиментщиков 
можно разделить на две катего-
рии. Первая: у людей есть какие-то 
источники дохода, просто человек 

по каким-то причинам не хочет 
платить детям. Вторая: полностью 
асоциальные личности, выпавшие 
из нормального общества. Для 
первых риск признания без вести 
отсутствующими может стать се-
рьезной угрозой, так как жизнь с 
таким статусом затруднена. Ско-
рее всего, человек предпочтет как-
то проявиться и начать платить, 
чем быть юридически пропащим.

С асоциальных отцов взять, 
конечно, нечего. Но зато их дети 
начнут получать пенсии. Кстати, 
регионы также вправе устанав-
ливать пособия детям, чьи роди-
тели уклоняются от выплаты 
алиментов.
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Все о полномочиях 
судебных приставов 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/551

ВЛАСТЬ Опыт Москвы 
в сфере электронных 
услуг пригодится всей 
стране

Сервис 
на высоте

Татьяна Замахина

МОСКВА заняла первое место в рейтинге Организации 
Объединенных Наций (ООН), в котором мировые столицы 
были расставлены по уровню развития электронных услуг 
населению. С таким достижением мэра столицы Сергея 
Собянина поздравил глава правительства Дмитрий Медве-
дев.

— Я знаю, что по развитию электронных сервисов в по-
следнее время Москва достигла значительных успехов, — 
отметил премьер в ходе встречи с московским градона-
чальником, поздравив как самого Собянина, так и работа-
ющую с ним команду.

По словам Медведева, на международном уровне было 
признано, что власти Москвы уделяют значительное вни-
мание развитию электронных сервисов, которые облегча-
ют жизнь немалому количеству граждан.

Оценка от такого 
авторитетного орга-
на, как ООН, получе-
на столицей впервые, 
а всего за места в рей-
тинге соревновались 
сорок мировых сто-
лиц, пояснил Собя-
нин. При этом занять 
хорошее место в рей-
тинге для москов-

ских властей не было самоцелью. Просто в мэрии стреми-
лись максимально быстрыми темпами охватить электрон-
ными услугами разные сферы деятельности — от образова-
ния, здравоохранения, информационных технологий до 
управления транспортными потоками.

Отдельным направлением Сергей Собянин назвал си-
стему вовлечения граждан в управление городом — «Ак-
тивный гражданин», в рамках которой проходит голосова-
ние по большому числу проектов. В этой системе задейст-
вовано 2 миллиона человек. Еще один пример — портал 
«Наш город», при помощи которого горожане сами контр-
олируют систему оказания городских услуг. В его работе 
участвует более миллиона москвичей. Получая отчеты о 
недостатках, власти их оперативно исправляют. Важны и 
организованные для москвичей краудсорсинговые пло-
щадки, где граждане подают чиновникам ценные идеи по 
улучшению жизни в городе.

«И я уже не мыслю, как бы город развивался без элек-
тронных услуг, сервисов и вовлечения населения в управ-
ление городом», — отметил мэр Москвы.

Медведев назвал указанное направление важным. «По-
тому что оно носит не абстрактный характер: вот там ка-
кие-то новые электронные возможности используют, еще 
что-то делают такое модное. Самое главное, что это вошло 
в ткань жизни города, самое главное, что этим пользуются, 
и пользуются, как вы справедливо сказали, миллионы мо-
сквичей», — сказал премьер-министр. По его словам, опыт 
Москвы необходимо тиражировать в других регионах, 
«тем более что он получил оценку со стороны такой круп-
нейшей мировой организации, как ООН». Собянин со сво-
ей стороны отметил, что столичное руководство готово де-
литься наработками.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Почти 
миллион сирийцев 
в Ливане хотят вернуться 
на родину

Беженцев 
зовут домой

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА начальник Национального центра управления обо-
роной РФ генерал-полковник Михаил Мизинцев провел 
очередное заседание Межведомственного координацион-
ного штаба Минобороны и МИД России по возвращению 
беженцев в Сирию.

Эту структуру создали на прошлой неделе для решения 
важнейшей задачи — выяснить количество и местонахо-
ждение сирийцев, которых война заставила покинуть 
дома или даже родную страну, и содействовать их возвра-
щению в свои города и селения. Мизинцев сообщил, что 
посольства РФ в 11 государствах обладают такими данны-
ми, и они в целом совпадают с информацией Управления 
Верховного комиссара ООН по беженцам. Более того, в На-
сибе и Земрани уже развернуты и приступили к работе 
пункты пропуска людей в Сирии из Иордании и Ливана. К 
27 июля будут готовы 
еще три филиала 
Центра приема, рас-
пределения и разме-
щения беженцев на 
пунктах пропуска 
«Абу-Духур», «Саль-
хиях» и «Пальмира».

Просто вернуть 
людей в Сирию — 
мало. Нужно предо-
ставить им крышу 
над головой, обеспе-
чить питанием, всем 
необходимым для 
нормальной жизни. И это уже делается. В качестве примера 
Мизинцев сослался на группу сирийцев, которая в конце 
прошлой недели возвратились из Ливана в города Нашабия 
(провинции Дамаск) и оказалась, что называется, под кры-
лом сотрудников российского Центра приема, распределе-
ния и размещения беженцев. 

Позитивным шагом Мизинцев назвал передачу Фран-
цией 44 тонн гуманитарного груза с предметами первой 
необходимости и медикаментами для сирийского населе-
ния. Этот груз к месту назначения доставил экипаж рос-
сийского самолета Ан-124 «Руслан». А сотрудники нашего 
Центра передали его коллегам из Сирийского Арабского 
Красного Полумесяца.

Представитель МИД России Николай Бурцев рассказал 
членам Межведомственного координационного штаба, 
что, по заявлению ливийских властей, две группы бежен-
цев из Сирии — 3 тысячи человек — скоро будут отправлены 
на родину. А еще свыше 976 тысяч сирийцев, временно 
проживающих в Ливане, готовы вернуться туда по мере со-
здания условий для работы и проживания. В то же время, 
по словам Бурцева, некоторые страны, например Литва, 
готовы помогать сирийским беженцам только после соот-
ветствующих указаний руководства Евросоюза. 

Немалая часть ока-
завшихся за рубе-
жом сирийцев хотят 
стать жителями 
Франции, Германии, 
Великобритании 

Самое главное, 
что этим пользуют-
ся миллионы 
москвичей
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ПРОГНОЗ Банк России не найдет 
поводов для снижения 
ключевой ставки

Риторические 
вопросы

Роман Маркелов

БАНК России не станет отходить 
от собственной риторики и оста-
вит ключевую ставку на заседа-
нии совета директоров в пятни-
цу, 27 июля, без изменений, счи-
тают опрошенные «РГ» аналити-
ки. Инфляция пока остается до-
вольно низкой, но несколько вну-
тренних и внешних событий спо-
собны разогнать рост потреби-
тельских цен. В результате пер-
спективы хотя бы одного сниже-
ния ключевой ставки до конца 
года выглядят туманными, отме-
чают эксперты.

На прошлом заседании 15 
июня ЦБ во второй раз подряд 
сохранил ключевую ставку на 
уровне 7,25 процента. Цикл ее 
понижения регулятор прервал в 
апреле, чтобы оценить последст-
вия расширения санкций США. 
Июньское решение ЦБ обосно-
вал планами кабмина увеличить 
ставку НДС с 18 до 20 процентов 
в 2019 году, отметив его проин-
фляционный характер. По расче-
там Банка России, предлагаемые 
налоговые изменения однократ-
но увеличат инфляцию пример-
но на один процент уже в этом 
году. ЦБ ожидает, что годовая ин-
фляция в конце 2018 года соста-
вит 3,5—4 процента, в 2019 году 
краткосрочно повысится до 
4—4,5 процента. К цели Банка 
России в 4 процента темпы роста 
цен вернутся в начале 2020 года. 
Глава ЦБ Эльвира Набиуллина, 
заявив о более позднем переходе 
к нейтральной денежно-кредит-
ной политике (это ключевая 
ставка от семи процентов и 
ниже, до которой остался один 
шаг снижения), не исключала 
понижения ставки и в 2018 году, 

но при совпадении целого ряда 
благоприятных факторов.

В июне годовая инфляция сни-
зилась до 2,3 процента, но ЦБ 
ожидает ее ускорения уже с июля. 
Помимо роста ставки НДС проин-
фляционным фактором могут вы-
ступить торговые войны и рост 
ставок в развитых странах (через 
перенос цен на импорт во вну-
тренние цены), говорит эксперт 
группы исследований и прогнози-
рования АКРА Дмитрий Куликов. 
В такой ситуации снижать ключе-
вую ставку преждевременно, счи-
тает он. По словам начальника 
аналитического управления бан-
ка «Зенит» Владимира Евстифее-
ва, позитивным моментом для ЦБ 
могло бы стать замедление роста 
цен на топливо. Но этого явно не-
достаточно для понижения клю-
чевой ставки, подчеркивает он.

Июньский замер инфляцион-
ных ожиданий населения также 
не оставляет ЦБ пространства 
для маневра — они резко увеличи-
лись до показателей прошлой 
осени. По мнению главного ана-
литика Бинбанка Антона Покато-
вича, в пятничном релизе по ито-
гам заседания акцент заявлений 
регулятора продолжит смещать-
ся в сторону проинфляционных 
рисков. По его мнению, вероят-
ность еще одного снижения став-
ки в этом году низка, оно воз-
можно разве что в декабре при 
нейтрализации риск-премии на 
российские активы, сохранении 
низкой инфляции и без вспле-
сков инфляционных ожиданий. 

По словам Евстифеева, ЦБ 
займет выжидательную пози-
цию, не предполагающую боль-
ше изменений ставки в 2018 году. 
На это может повлиять ухудше-
ние оценки регулятором макроэ-
кономических показателей и 
масштаба выхода нерезидентов 
из рублевых активов, не исклю-
чает аналитик.

Снижать ключевую 
ставку пока 
преждевременно, 
считают эксперты

Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/184

ЛИДЕР ЗАПАДА
ЭХО саммита Путин—Трамп громче прелюдии к нему.

Оценки — полярные. Особенно — в США (в России 
оценка сверхположительная, споров тут нет).

Трамп про свою поездку в Европу: встреча с руковод-
ством НАТО 11—12 июля — это «признанный Триумф», но 
встреча с Путиным «может оказаться, в конечном итоге, 
еще более успешной». Но дома президента встретили да-
леко не как Триумфатора. Поведение Трампа на встрече 
с Путиным одобрили 33% американцев, хотя общий рей-
тинг его поддержки — 45%.

А вот СМИ… 
Шварценеггер (как известно, не только «Термина-

тор», но бывший губернатор Калифорнии, республика-
нец): «Президент Трамп, я только что посмотрел вашу 
пресс-конференцию с президентом Путиным, и это вы-
глядело постыдно… Вы — президент США, вы не должны 
так делать. Что с вами не так?» Ну и так далее — до беско-
нечности. А бывший директор ЦРУ Бреннан отрубил: по-
ведение Трампа «мало чем отличается от государствен-
ной измены».

Понятно, име-
нинник в долгу не 
остался: «Лживые 
медиа сходят с ума».

Так что же «свело 
с ума» эти «лживые 
медиа»? СМИ и по-
литики пишут, что 
Трамп выглядел неу-
веренно, пассивно, 
«поддакивал Пути-
ну». Такой «рисунок 
роли Лидера» не со-

ответствует самооценке граждан Сверхдержавы. Есть и 
более конкретное. Трамп обвинял в ухудшении россий-
ско-американских отношений «глупость США». Трамп 
сказал, что доверяет словам Путина не меньше, чем раз-
ведке США.

Что ж, видимо, Трамп и правда так думает (хотя свои 
слова о разведке он уже взял назад, «его неверно поня-
ли»). Но за границей, на пресс-конференции с иностран-
ным президентом осуждать СВОЮ страну и говорить, 
что веришь этому президенту не меньше, чем своей раз-
ведке… Вообразить, что нечто подобное скажет Путин, 
просто физически невозможно. Даже Ельцин «в лучшие 
времена» так никогда не говорил. В общем, вот так и 
«Сделаем Америку снова Великой…».

Чем же объясняют поведение Трампа?
В США — День конспиролога. Конспирология там — 

вторая религия, распространена никак не меньше, чем в 
нашей стране. Все версии, как кот вокруг горячей каши, 
ходят вокруг «намеков» на то, что у России есть «ком-
промат на Трампа», что он чуть ли не «агент ФСБ».

Нехитрая мысль, что если бы Трамп и правда был «на 
тайном крючке», то, наверное, он бы это не ДЕМОН-
СТРИРОВАЛ ЯВНО, не комплименты в адрес России 
источал, беся Америку, а, прямо наоборот, проявлял на 
словах максимальную жесткость, чтобы под ее прикры-
тием реально действовать «в интересах России», — эта 
мысль разгоряченным обществом не принимается. Но 
вот ДЕЛА администрации Трампа — усиление санкций, 
передача оружия Украине, борьба против «Северного 
потока»... Русский агент ? Кстати, за последние полгода 
ЦБ России продал 85 млрд американских гособлигаций 
из тех 100 млрд, что у нас были. Один из главных моти-
вов — как раз оценка «геополитических рисков», кото-
рых НЕ БЫЛО даже в 2014—2015 гг. при Обаме.

Мне кажется, что конспирология в данном случае 
(как и почти всегда) только мешает понять то, что назва-
но явно.

До Хельсинки Трамп участвовал в саммите НАТО. Там 
была уж музыка не та — он резко нападал на партнеров, 
требовал увеличить военные расходы, снять часть бре-
мени с США. Будучи в Англии выступал за жесткий вари-
ант брексита. Все это ошеломляет европейцев, которые 
жалобно взывают к Трампу «мы же ваши лучшие друзья, 
при чем тут какие-то деньги?!» и противников Трампа в 
США, которые особо поражены контрастом между его 
отношением к союзникам и противникам (Россия).

Между тем Трамп же все довольно четко сказал. Пре-
зидент США — против глобализма. Ему чужды ВТО, ООН. 
Ему не нравится ЕС. С ЕС у него «торговые споры», к 
НАТО — денежные претензии. Как — и вот это ВСЕ?! А Вы-
сокие отношения? А общие Ценности? А Идеология За-
падного Мира?

И вот тут-то ГЛАВНОЕ. Трамп презирает светскую ре-
лигию Запада — политкорректность. Да и вообще… «Иде-
ология? Ценности? И сколько они СТОЯТ? Вот Моя Идео-
логия», — примерно так мог бы ответить Трамп… МОНЕ-
ТИЗАЦИЯ ИДЕОЛОГИИ — то, что ясно для Трампа и не 
укладывается в сознании его оппонентов.

И тот же метр он 
прилагает к России. 
Торговые споры? Да, 
ТУТ Трамп не отсту-
пит. И «Северный 
поток», и санкции 
против наших ме-
таллургов, и конку-
ренция на рынке 
оружия… Опять 
только бизнес, ниче-
го идеологического.

Больше того. Ему 
как раз лично, ЭСТЕТИЧЕСКИ НРАВИТСЯ Путин — его 
напористость, «национал-эгоизм», ставка на Силу. Пу-
тин для Трампа ближе и понятней, чем «союзники по 
НАТО». У Трампа нет никакой идеологической аллергии, 
а следовательно, и ВРАЖДЫ к России, к Путину, как и у 
Путина к Трампу. Для западного политико-идеологиче-
ского истеблишмента сейчас «борьба с Россией» — цен-
ностная аксиома, скрепа (как и для российского полити-
ко-идеологического истеблишмента «противостояние 
Западу»). Но «аксиомы» для Трампа — лишь «теоремы», а 
сам истеблишмент глубоко чужд «внесистемному Пре-
зиденту», там он видит своих врагов, а в враге своих вра-
гов Путине (пытался он «помочь» ему на выборах или 
нет) — в чем-то «союзника».

Исходя из СВОЕЙ парадигмы, СВОЕЙ идеологии 
Трамп приберегает словесный «кнут» для партнеров, ко-
торые все равно от него «никуда не денутся» (ЕС, НАТО) 
и «пряник» — для «завлечения Путина». Кстати, приятно 
заодно и «потроллить» своих противников в США.

Дотянется рука Трампа до Путина через голову элит 
США? Но отношения с Россией — яркая ЧАСТНОСТЬ. 
Есть более общий вопрос. Президент США — Лидер За-
падного Мира, Западной Системы. Так уж она устроена. 
И вот — Лидер, не разделяющий Ценности и Скрепы этой 
Системы? Чем это может обернуться для Системы?

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Правительство Дмитрий Медведев призвал формировать условия 
для активного долголетия

Жить в полную силу

Татьяна Замахина

В
ажно, чтобы граждане в 
нашей стране не просто 
жили дольше, а чтобы 
эта жизнь была и ак-
тивной, полной и дос-

тойной. Об этой и других целях 
нацпроекта в сфере демографии 
заявил вчера премьер-министр 
РФ Дмитрий Медведев. Поставил 
глава правительства и задачи для 
обновления проекта в сфере 
культуры — необходимо сделать 
ее более доступной для россиян.

Дмитрий Медведев начал с де-
мографического проекта, сооб-
щив, что на реализацию меро-
приятий в его рамках за шесть 
лет планируется потратить более 
3,5 трлн рублей. Основной зада-
чей мер в сфере демографии гла-
ва правительства назвал форми-
рование условий для долголетия 
россиян. За последние годы уда-
лось добиться увеличения сред-
ней продолжительности жизни 
до 73 лет — и это исторический 
максимум. Новый ориентир — 80 
лет к 2030 году. Однако «важно, 

чтобы граждане в нашей стране 
не просто жили дольше, но и что-
бы эта жизнь была активной, 
полной и достойной», уверен 
Медведев. Необходимо заботить-
ся о здоровье людей старшего по-
коления, выявлять все возмож-
ные проблемы со здоровьем на 
ранних стадиях, а для этого нуж-
но увеличить масштабы диспан-
серизации. «В каждом регионе 
необходимо создать гериатриче-
ские центры для сохранения здо-
ровья людей старшего поколения 
и, конечно, сделать систему со-
циального обслуживания и ухода 
за людьми старшего возраста 
современной и удобной», — доба-
вил глава кабмина.

Для этого надо не только улуч-
шать материально-техническую 
базу, которая пока зачастую 
«хромает», но и методы работы. 
«Здесь большое значение имеет 
участие социально ориентиро-
ванных общественных организа-
ций», — пояснил Медведев. Он на-
помнил, что уже сейчас в шести 
регионах идет пилотный проект 
по созданию системы долговре-

менного ухода за пожилыми 
людьми, и этот опыт пригодится 
для всей страны. Как позже уточ-
нил журналистам глава минтруда 
Максим Топилин, предполагает-
ся разработка нового комплекса 
услуг для пожилых как в социаль-
ной, так и в медицинской сферах. 
Эти услуги должны оказываться 
вне стационарных условий, исхо-
дя из потребностей граждан. Кро-
ме того, необходимо создания ус-
ловий для здорового образа жиз-
ни россиян. Это можно делать за 
счет совершенствования деятель-
ности центров здоровья, а также 
кабинетов медицинской профи-
лактики, в которых любой жела-
ющий мог бы пройти быстрое и 

качественное профилактическое 
обследование, получить реко-
мендацию специалиста на тему 
сохранения своего здоровья. И, 
конечно, во главе угла — занятия 
спортом. Правительству нужно 
добиться того, чтобы им система-
тически занималась более поло-
вины населения.  

Наконец, еще одна задача нац-
проекта -- рост рождаемости, под-
держка семей. Власти и дальше со-
бираются помогать тем, кто ре-
шил стать родителями, а также 
уже состоявшимся семьям с деть-
ми. Адресные выплаты, материн-
ский капитал, льготная ипотека — 
все эти меры поддержки по-преж-
нему будут актуальны. Предпола-

гается также расширить програм-
му в сфере экстракорпорального 
оплодотворения. Нужно также ре-
шить вопрос с созданием более 
250 тысяч новых мест в детских 
садах для детей младше трех лет, 
чтобы две трети молодых мам мо-
гли выходить из декрета раньше. 
Как добавил Топилин, женщины 
смогут с 2020 года получать гран-
ты на открытие групп ухода за 
детьми, ведь детские сады не по-
строишь везде — например, в ма-
леньких населенных пунктах.

Президиум совета также рас-
смотрел нацпроект в сфере куль-
туры. «Прежде всего, конечно, 
надо сделать богатейшую культу-
ру нашей страны более доступ-
ной и для российских граждан, и 
для иностранных гостей», — ска-
зал Медведев. По словам премье-
ра, для этого планируется прове-
сти реконструкцию и техниче-
ское переоснащение более чем 
3,5 тыс. объектов культуры. «При 
этом речь идет как о наших жем-
чужинах истории, культуры, ар-
хитектуры, которые привлекают 
туристов со всего мира, так и об 

обычных домах культуры, кино-
театрах, библиотеках в малых го-
родах, отдаленных территориях, 
чтобы люди, которые там живут, 
не были оторваны от культурной 
жизни страны», — подчеркнул он. 
Для решения этой задачи также 
предстоит провести цифровиза-
цию культурной сферы, в том чи-
сле создать 500 виртуальных 
концертных залов. Министр 
культуры Владимир Мединский 
уточнил журналистам, что речь 
идет о трансляции культурных 
мероприятий через интернет. 
Другая цель нацпроекта -- рас-
крытие творческого потенциала 
людей и предоставление им воз-
можности продемонстрировать 
свои таланты как в России, так и 
за рубежом. «Должна быть созда-
на эффективная система поощре-
ния одаренных детей и молодежи 
в виде конкурсов, фестивалей, 
грантов, обучения и стажиро-
вок», — заметил премьер. 

У Трампа нет 
никакой идеологи-
ческой аллергии, 
а следовательно, 
и вражды к России

В США — День 
конспиролога. 
Конспирология 
там — вторая 
религия
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Читайте также: 
Почему кредитки 
с большим льготным 
периодом становятся 
интереснее кэшбека
rg.ru/art/1570112

На реализацию демографического 
проекта за шесть лет планируется 
потратить более 3,5 трлн рублей, 
сообщил премьер.

Акцент

 Главный критерий успеха 
нацпроектов — это увеличение 
продолжительности жизни
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РЕГУЛИРОВАНИЕ Страховщиков
отучат вводить клиентов
в заблуждение и скрывать
от них информацию

С правдой
по «жизни»

Юлия Кривошапко

СО СЛЕДУЮЩЕГО года в дого-
ворах страхования жизни поя-
вится новый элемент — памятка 
для граждан. В ней просто и до-
ступно будут описываться все 
характеристики приобретаемо-
го полиса и возможные риски. 
Работать по новым правилам 
страховщиков обяжут специаль-
ные стандарты.

Подробности в интервью 
«Российской газете» рассказал 
вице-президент Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) Мак-
сим Данилов.

В какой стадии находится разра-
ботка стандартов страхования 
жизни?
МАКСИМ ДАНИЛОВ: Мы их разработа-
ли, согласовали с двумя комите-
тами, утвердили президиумом 
союза. Применять их на практи-
ке страховые компании начнут в 
январе. Им дается 180 дней для 
подготовки к работе в новых 
условиях.

Какие проблемы должны решить 
новые стандарты?
МАКСИМ ДАНИЛОВ: Основная про-
блема — это так называемый 
мисселинг, то есть «кривые» 
продажи страховых продуктов. 
Это часто встречающееся явле-
ние, особенно когда речь идет о 
наиболее сложных из них: к 
примеру, инвестиционном 
страховании жизни. Происхо-
дит это по двум причинам: либо 
продавец плохо разбирается в 
продукте, из-за чего у клиента 
складывается неверное пред-
ставление о нем, либо действу-
ет намеренно, выделяя какие-то 
полезные свойства продукта и 
умалчивая о недостатках, что-
бы быстрее его продать.

Как решить эту дилемму?
МАКСИМ ДАНИЛОВ: Для решения про-
блемы «кривых» продаж стан-
дарты вводят обязанность ин-
формировать клиента обо всех 
ключевых свойствах продукта в 
той форме, в которой заключен 
договор. Такие сведения будут 
содержаться в специальной па-
мятке.

Если договор электронный, 
она будет появляться перед тем, 
как клиент будет нажимать 
кнопку «я согласен оплатить». 
Если письменный, памятка бу-
дет размещаться на первой стра-
нице, и человек, приобретаю-
щий полис, должен будет ее под-
писать. 

Что конкретно будет в памятке?
МАКСИМ ДАНИЛОВ: Памятки разра-
ботаны для всех продуктов стра-
хования жизни: инвестиционно-
го, накопительного, кредитного. 
В каждой из них будут разъя-
сняться самые проблемные для 
понимания клиентов аспекты 
того или иного вида страхова-
ния.

Возьмем для примера инве-
стиционное страхование жизни. 
(Продукт, сочетающий в себе 
страхование жизни клиента и 
финансовый инструмент, позво-
ляющий получить доход за счет 
инвестирования части внесен-
ных денежных средств в различ-
ные финансовые активы. — Прим. 
ред.) В памятке будет написано, 
что средства не подпадают под 
систему страхования вкладов, о 
чем люди не всегда знают, что до-
говоры инвестиционного стра-
хования носят долгосрочный ха-

рактер (3–5 лет), что инвестици-
онный доход по договору не га-
рантирован.

В накопительном страхова-
нии примерно то же самое, 
плюс информация, что договор 
может содержать обязательст-
во для клиента регулярно де-
лать взносы. Многие граждане 
опять же этого не знают или им 
этого не говорят, поэтому они 
потом сильно удивляются, ког-
да получают извещение о необ-
ходимости сделать очередной 
взнос.

По кредитному страхованию 
в памятке будут пояснения, что 
договор заключается доброволь-
но и не обусловливает выдачу 
кредита, что выгодоприобрета-
телем по нему может быть дру-
гое лицо, в том числе банк.

Сегодня мы ударили по всем 
болевым точкам. Стандарты бу-
дут актуальны для всех каналов 
продаж, включая агентов и пар-
тнеров. Если в дальнейшем будут 
возникать еще какие-то про-
блемные аспекты, будем расши-
рять содержание стандартов.

Будут ли страховщики обязаны 
совершать welcome calls — при-
ветственные звонки своим кли-
ентам спустя какое-то время по-
сле заключения договора?
МАКСИМ ДАНИЛОВ: Эта обязанность 
прописана в базовых стандартах 
страхования. В стандартах стра-
хования жизни мы не стали впи-
сывать этот пункт, чтобы избе-
жать дублирования. 

Приветственные звонки дей-
ствительно очень хорошая вещь, 
так как позволяют убедиться, 
что клиент действительно пони-
мает, какой страховой продукт 
он приобрел и каковы его осо-
бенности. 

Если человек заключил дого-
вор, не разобравшись во всех 
нюансах, это повод пойти и рас-
торгнуть его, даже если предус-
мотренный законом «период ох-
лаждения» (14 дней со дня за-
ключения договора, во время ко-
торых можно отказаться от стра-
ховки. — Прим. ред.) уже истек.

Все ли компании сейчас выпол-
няют обязанность делать при-
ветственные звонки?
МАКСИМ ДАНИЛОВ: Крупные — да. 
Хотя они делают это выборочно: 
например, по кредитному стра-
хованию жизни обзванивать 
всех клиентов просто нереально. 
Соответственно, берется какая-
то выборка клиентов, скажем, 
тех, которые приобрели полис за 
последнюю неделю, и колл-
центр их обзванивает. Для со-
трудников — это стимул прода-
вать страховые продукты пра-
вильно. В противном случае 
можно лишиться премий. Это 
действительно работает.

Какими будут санкции для 
участников рынка, которые не 
станут следовать новым стан-
дартам страхования жизни?
МАКСИМ ДАНИЛОВ: Есть отдельный 
стандарт по мерам воздействия 
на страховщиков, где будут про-
писаны санкции.

На первом этапе это будут 
штрафы. А дальше саморегули-
руемая организация уже смо-
жет ходатайствовать перед Бан-
ком России об исключении 
страховой компании из числа 
участников. Выход из состава 
СРО для ЦБ — сильный аргу-
мент, на основании которого 
регулятор может принять реше-
ние об отзыве у компании ли-
цензии.

Памятки разработа-
ны для всех продук-
тов страхования 
жизни: инвестици-
онного, накопитель-
ного, кредитного

Стандарты будут 
актуальны для всех 
каналов продаж, 
включая агентов 
и партнеров

Против шока

Главная задача такого 
центра, который будет 
работать круглосуточ-

но, — это экстренная очная или 
заочная консультация коллегам-
реаниматологам и другим вра-
чам, которые столкнутся с угро-
жающими жизни пациентов со-
стояниями. Последняя может 
быть предоставлена как по теле-
фону, так и с помощью видеокон-
ференций. В центре будут свои 
бригады скорой помощи в соста-
ве врача-анестезиолога-реани-
матолога и медицинской сестры-
анестезиста. Они смогут выез-
жать в те стационары, где нахо-
дятся тяжелые больные, и либо 
на месте оказывать всю нужную 
помощь, либо перевозить уже на 
реанимобилях в специализиро-
ванные учреждения. 

По мнению директора Инсти-
тута экономики здравоохране-

ния НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Ларисы Попович, эти ини-
циативы вряд ли найдут понима-
ние в регионах. «Организация ре-
анимационных палат в составе 
приемных отделений дело затрат-
ное. Поэтому местные бюджеты 
могут не потянуть», — считает По-
пович. Но при этом соглашается, 
что сегодня приемные отделения 
не справляются с тем разнообра-

зием состояний, в которых туда 
поступают пациенты. «У нас 
люди долго ждут своей очереди в 
приемных отделениях. И далеко 
не везде эти отделения совмеще-
ны с экстренной диагностикой, 
поэтому модернизировать их не-
обходимо», — уточняет эксперт.

При этом академик Россий-
ской академии наук, доктор ме-
дицинских наук Сергей Багненко 

добавляет, что отдельные проти-
вошоковые палаты — это все-таки 
излишняя мера. Само понятие 
«противошоковая палата» поя-
вилось в военные годы, когда 
нужно было оказывать экстрен-
ную помощь раненым и тяжело 
травмированным бойцам. И с тех 
пор предназначение таких палат, 
которые существуют в европей-
ских клиниках, не менялось. Там 
оказывают экстренную помощь 
при серьезных травмах, когда че-
ловек впадает в состояние шока 
из-за сильнейшей боли и потери 
крови. «Просто наши приемные 
отделения должны превратиться 
в отделения скорой помощи. Ду-
маю, этого вполне будет доста-
точно», — добавляет академик.

Реаниматологи смогут получить 
экстренную консультацию у коллег 
по телефону и через телеконфе-
ренцию.

Акцент

 Приемные отделения
российских клиник должны 
превратиться в отделения 
скорой помощи
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СИТУАЦИЯ Отсутствие должного финансирования со стороны
инвестора вынуждает генподрядчика идти по судам

Темнота в элитных окнах
Виктория Ельник

С
кандалы вокруг долгостро-
ев вновь и вновь возвраща-
ют нас к теме долевого 

строительства. Появилась над-
ежда, что проблему решит всту-
пивший в силу в начале июля но-
вый закон о защите дольщиков, 
ужесточающий требования к за-
стройщикам. Создание компен-
сационного фонда и привлечение 
банков к строительству жилья 
также дадут дополнительные га-
рантии его покупателям. Но за-
кон действует с 1 июля, а годами 
запутавшиеся в паутине долго-
строя дольщики по-прежнему 
ищут непростые пути выхода из 
создавшихся проблем.

В этом плане показательна 
история элитного комплекса Sky 
house на улице Мытной. В пре-
стижном старом районе Цен-
трального административного 
округа столицы возводится мно-
гофункциональный жилой ком-
плекс с реконструкцией стадио-
на «Труд». Два корпуса премиум-
класса по 29 этажей и два — по 22 
со сверкающими панорамными 
окнами и вставками из разноц-
ветной плитки должны стать из-
юминкой современной город-
ской архитектуры на фоне исто-
рической застройки Якиманки.

Прямо скажем, квартиры 
здесь стоят дорого. Среди поку-
пателей были замечены звезды 
эстрады, известные спортсмены, 
бизнесмены. На полученные от 
дольщиков миллиарды инвестор 
собирался возвести четыре жи-
лых корпуса, зеленый сад, не-
сколько торговых галерей, салон 
красоты, автостоянки, детский 
сад, спортивные сооружения.

Но не скоро Москва строится 
— эпопея растянулась на многие 
годы. И хотя готовность домов 
около 90 процентов — фактиче-
ски осталось завершить отделку 
и прокладку внутренних инже-
нерных сетей, сегодня жизнь на 
стройплощадке едва теплится. 
Дольщики на многочисленных 
форумах в интернете задаются 
законными вопросами, когда они 
наконец получат долгожданные 
ключи от квартир и куда делись 
миллиарды, которые они вложи-
ли в строительство?

Но обо всем по порядку. В 
июле 2009 года был заключен 
договор строительного подряда 
на возведение многофункцио-
нального жилого комплекса пре-
миум-класса Sky house, где ген-
подрядчиком выступило ООО 
«ИФСК «АРКС», а инвестором — 
ООО «ОЛТЭР». Следует уточ-
нить, что в соответствии с дого-
вором финансирование работ 
должен осуществлять инвестор, 

а генподрядчик ведет строитель-
ство в соответствии с утвер-
жденной проектной документа-
цией.

Кстати, АРКС на строитель-
ном рынке работает давно — воз-
водил ряд важных инфраструк-
турных объектов столицы, заре-
комендовал себя как надежный 
застройщик с большим пакетом 
госзаказов. Компания с таким бо-
гатым опытом тут же приступила 
к выполнению работ на элитном 
жилкомплексе Sky house.

Но вместе с этажами стали ра-
сти и проблемы с финансирова-
нием. Как утверждает генподряд-
чик, инвестор начал нарушать 
сроки оплаты работ, платежи по-
ступали малыми частями, несво-
евременно, что не давало воз-
можности продолжать строи-
тельство. Фактически денег хва-
тало только за закупку материа-
лов по смете, а за выполненные 
работы образовались долги.

Как писали СМИ, срок сдачи 
домов в 2011 году был перенесен. 
Вот уже в разгаре лето 2018-го, а 
свет в панорамных окнах ново-
строек с видами на Кремль так и 
не зажегся.

Надо отметить, что все эти 
годы АРКС терпеливо не уходил 
со стройки, пытаясь выполнить 
свои обязательства по договору. 
Более того, генподрядчик нес 
расходы по охране объекта, обо-
рудования и строительных ма-
териалов на его территории. И 
это притом что, как утверждает 
генподрядчик, имелась задол-
женность за уже выполненные 
объемы.

Недовольство дольщиков на-
растало — бурей выплеснулось в 
прессе, на известном радиокана-
ле. Людей, десять лет ожидаю-
щих своего жилья, можно по-
нять. Но если абстрагироваться 
от эмоций, создается впечатле-
ние, что кому-то выгодно подни-
мать шумиху в прессе, чтобы от-
вести внимание от истинного ви-
новника невыполненных обяза-
тельств. Отбиваясь от попыток 
свалить все проблемы на строи-
телей, генподрядчик, в свою оче-
редь, говорит о том, что причина 
остановки работ — отсутствие 
должного финансирования со 
стороны инвестора, ответствен-
ность с которого перед дольщи-
ками и властями города никто не 
снимал.

АРКС предпринял еще одну 
попытку решить проблемный во-
прос — направил в адрес ООО 
«ОЛТЭР» уведомление о прио-
становке работ. В нем говорится, 
что генподрядчик вынужден при-
остановить работы в связи с не-
выполнением инвестором обя-
занностей по своевременному 
финансированию строительства 
и непредоставлением проектной 

документации. В частности, от-
сутствуют проект электроснаб-
жения системы мониторинга ин-
женерных коммуникаций, про-
ектные решения по снижению 
шума и другие.

Следующим шагом стала по-
дача АРКСом двух исков в июне и 
июле текущего года в Арбитраж-
ный суд г. Москвы о нарушении 
обязательств по условиям и сро-
кам проведения расчетов и пла-
тежей по договору строительства 
жилого комплекса Sky house. Об-
щая сумма задолженности ОЛ-
ТЭР генподрядчику по этим 
искам превышает 400 млн ру-
блей. Исходя из исков это теку-
щая задолженность ОЛТЭРа с 
2014 года за уже выполненные 
генподрядчиком работы, предус-
мотренные договором.

Как сообщили в АРКС, с 2014 
года ООО «ОЛТЭР», который яв-
ляется фактическим заказчиком 
строительства, не должным 
образом исполняет свои финан-
совые обязательства, предусмо-
тренные договором, нарушая 
сроки платежей по финансирова-
нию строительства объекта, что 
приводит к срыву сроков завер-
шения работ. В компании под-
твердили, что с начала года АРКС 
не получил от ОЛТЭР оплату за 
уже выполненные работы в том 
объеме, который установлен до-
говором. В итоге АРКС вынужден 
был направить ООО «ОЛТЭР» 
уведомление о расторжении до-
говора строительного подряда.

То, что происходит с долго-
строем элитного жилья на Яки-
манке, вызывает много вопросов 
к инвестору. А проблемы годами 
остаются нерешенными. Ненад-
лежащее исполнение своих обя-
зательств по договору подставля-
ет дольщиков со сроками, а за-
держки с финансированием и 
платежами за выполненные ра-
боты в конце концов могут выну-
дить подрядчика, который несет 
прямые убытки, покинуть строй-
ку.

О судьбе объекта можно толь-
ко догадываться. Получается, что 
от недобросовестного выполне-
ния договорных обязательств 
всего одной из сторон страдают 
все участники строительной це-
почки. 

Акцент

 Все эти годы генподрядчик, 
компания АРКС, несмотря 
на все трудности, не уходила 
со стройки, терпеливо
пытаясь выполнить свои 
обязательства по договору

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», утвержденным приказом Госкомэкологии России от 
16.05.2000 № 372, Управление поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении общественных 
обсуждений по объекту экологической экспертизы — проектной 
документации «Шламовые амбары на площадках скважин Рас-
сохинского лицензионного участка в Иркутской области» шифр 
14389, содержащей материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ОВОС) и техническое задание на проведение 
ОВОС, в части размещения отходов бурения в шламовых амба-
рах (далее — Материалы).

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное об-
ращение с буровым шламом, образующемся при строительстве 
скважин № 283-2П, № 283-3П, № 283-4П Рассохинского лицен-
зионного участка ПАО «Сургутнефтегаз».

Местоположение намечаемой деятельности: Рассохинский 
лицензионный участок, Киренский район, Иркутская область.

Примерные сроки проведения ОВОС: март — сентябрь 2018 
года.

Ответственные организаторы:
от муниципального образования — консультант по приро-

допользованию Администрации Киренского муниципального 
района Литвяков Алексей Леонидович, тел. 8 964-658-09-56;

от заказчика — начальник отдела проектирования строитель-
ства скважин Управления поисково-разведочных работ ПАО 
«Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, тел. 8 (3462) 
40-32-32, начальник отдела охраны окружающей среды Ковтун 
Анна Владимировна, тел.: 8 (3462) 41-04-23, факс: 8 (3462) 40-
31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замеча-

ний и предложений к ним от граждан и общественных организа-
ций (объединений) возможно по адресам:

1. В срок до 28 августа 2018 г. в администрации Киренского 
муниципального района, Иркутская область, г. Киренск, ул. Крас-
ноармейская, д. 5, тел. 8 964 658 09 56 (с 10.00 до 16.00).

2. В срок до 28 сентября 2018 г. в Управлении поисково-раз-
ведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская об-
ласть, ХМАО — Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413, 
тел.: 8 (3462) 40-32-32, факс: 8 (3462) 40-31-11 (с 9.00 до 17.00).

Также с Материалами можно ознакомиться на официаль-
ном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», под-
раздел «Сведения для общественности» по адресу: http://
www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 28 августа 2018 года 
в 16.00 по адресу: Иркутская область, Киренский район, г. Ки-
ренск, ул. Красноармейская, д. 5, актовый зал администрации 
Киренского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участни-

ков общественных обсуждений материалов обоснования 
лицензии на осуществление деятельности в области ис-
пользования атомной энергии «Эксплуатация энерго-
блока № 1 Ростовской АЭС в 18-месячном топливном 
цикле на мощности реакторной установки 104% от номи-
нальной» (далее — Материалы обоснования лицензии), 
в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Поло-
жением о порядке организации и проведения обществен-
ных обсуждений об объектах государственной экологи-
ческой экспертизы на территории муниципального обра-
зования «Город Волгодонск», утвержденным решением 
Волгодонской городской Думы от 21.07.2016 № 56, пос-
тановлением Председателя Волгодонской городской 
Думы — главы города Волгодонска от 02.07.2018 № 46 
«Об организации и проведении общественных обсужде-
ний по материалам обоснования лицензии на осущест-
вление деятельности в области использования атомной 
энергии «Эксплуатация энергоблока № 1 Ростовской 
АЭС в 18-месячном топливном цикле на мощности реак-
торной установки 104% от номинальной», опубликован-
ным в газете «Волгодонская правда» от 07.07.2018 
№№78-80,

АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юридичес-
кий адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, 
ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следую-
щее.

Заказчиком утверждены «Окончательные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду при эксплуа-
тации энергоблока № 1 Ростовской АЭС в 18-месячном 
топливном цикле на мощности реакторной установки 
104% от номинальной», которые были доработаны с уче-
том замечаний и предложений, поступивших от обще-
ственности в период с 19 марта по 21 мая 2018 года (вклю-
чительно); сформирована документация по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы федерального 
уровня — Материалы обоснования лицензии.

Общественные обсуждения по материалам обоснова-
ния лицензии на осуществление деятельности в области 
использования атомной энергии «Эксплуатация энерго-
блока № 1 Ростовской АЭС в 18-месячном топливном 
цикле на мощности реакторной установки 104% от номи-
нальной» (далее — общественные обсуждения) состоятся 
28 августа 2018 года, в 17 часов 30 минут, в здании МАУК 
«ДК имени Курчатова», расположенного по адресу: Рос-
товская область, город Волгодонск, проспект Курчатова, 
д. 20. 

Органом, ответственным за организацию и проведение 
общественных обсуждений, является муниципальное об-
разование «Город Волгодонск» (при содействии 
АО « Концерн Росэнергоатом»).

Цель намечаемой деятельности: увеличение выработ-
ки электроэнергии.

Место реализации намечаемой деятельности: муници-
пальное образование «Город Волгодонск» Ростовской 
области.

Материалы обоснования лицензии будут доступны для 
ознакомления в рабочие дни нижеуказанных учрежде-
ний с 9.00 до 17.00 с 27 июля по 28 августа 2018 года 
(включительно):

— здание МУК «Централизованная Библиотечная Сис-
тема», расположенное по адресу: Ростовская область, 
г. Волгодонск, ул. Ленина, д. 75;

— здание Информационного центра Ростовской АЭС, 
расположенное по адресу: Ростовская область, г. Волго-
донск, проспект Курчатова, д. 22,

а также на официальном сайте Администрации города 
Волгодонска в сети «Интернет» http://volgodonskgorod.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц на Материалы обоснования ли-
цензии принимаются в письменной форме (регистриру-
ются в журнале учета, прилагаются к журналу учета) в 
местах ознакомления с указанными материалами, а так-
же могут быть направлены Заказчику по адресу: Филиал 
АО «Концерн Росэнергоатом» «Ростовская атомная 
станция», Россия, 347388, Ростовская область, г. Волго-
донск-28 на имя Горской Ольги Ивановны, e-mail: przgi@
vdnpp.rosenergoatom.ru

АО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СЛИТКИ 
ОБЩЕСТВА

В то же время ничто не 
мешает Банку России 
продолжить наращи-

вать золотой запас: собеседник 
«РГ» считает, что через 10—15 лет 
Россия достигнет своего истори-
ческого максимума (в инерцион-
ном сценарии), а значит, сможет 
выйти с пятого на третье место 
после США и Германии по резер-
вам монетарного золота. Прямой 
прибыли от драгоценного метал-
ла ЦБ не получает, но, учитывая, 
что на минувшей неделе мировые 
цены на золото упали до годового 
минимума — 1212 долларов за 
тройскую унцию (31,1 грамма), —
приятный бонус в будущем не 
исключен.

Динамика цен на золото на 
прошлой неделе и в целом затяж-
ной понижательный тренд (с ве-
сны этого года) объясняются уси-
лением доллара на валютном 
рынке, объясняет финансовый 

аналитик «БКС Премьер» Алек-
сандр Бахтин. В числе причин па-
дения цен он также называет низ-
кий уровень инфляции в США и 
отсутствие интереса к золоту со 
стороны крупных инвесторов. 
Последнему способствовало об-
щее снижение глобальных геопо-
литических рисков после истори-
ческих встречи президента США 
Дональда Трампа с лидером Се-
верной Кореи Ким Чен Ыном в 
июне и с президентом России 
Владимиром Путиным 16 июля. 

«Но в целом на рынке есть по-
нимание, что не видно очевидных 
драйверов для роста стоимости 
благородного металла, кроме се-
рьезных геополитических или 
финансовых форс-мажоров, ко-
торые могли бы вызвать глобаль-
ное бегство из рисков», — говорит 
Александр Бахтин. При прогнози-
ровании стоимости золота он 
также обращает внимание на 
ожидания подъема ставки ФРС 
США, а также развитие торгового 
конфликта между США и Китаем. 
Как правило, чем хуже новости, 
тем выше риски и тем больше 
шансов на рост у драгоценного 
металла. «Диапазон цены на зо-
лото до конца этого года при про-
чих равных, по нашим оценкам, 
составит 1200—1260 долларов за 
тройскую унцию», — заключает 
аналитик.

Аналитики рассказали, 
что больше всего навредит 
рублю — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1570192

РАРИТЕТЫ В Калининграде
открылся музей 
советского детства

Куклы 
прошлого века

Ульяна Вылегжанина, «Российская газета», Калининград 

ДЛЯ ПОСЕТИТЕЛЕЙ, рожденных в Советском Союзе, 
новый калининградский музей станет настоящей маши-
ной времени. Они найдут здесь знакомые с детства иг-
рушки, книги, предметы интерьера и многие другие 
вещи. Современные дети и подростки смогут узнать о 
жизни своих сверстников в ХХ веке.

Новое учреждение культуры заработало на базе Бал-
тийского федерального университета имени Иммануила 
Канта. Небольшая аудитория вместила около двух тысяч 
экспонатов, которые передали в дар музею сотрудники 
университета, студенты и неравнодушные жители Кали-
нинграда. 

— Эту куклу мне подарили на день рождения, когда я 
праздновала свое пятилетие, — рассказывает первый 
проректор вуза Ирина Кукса. — Так случилось, что мне 
подарили две одинаковые куклы: одну — мои родители, 
другую — друзья Саша и Андрюша. Тогда за этими игруш-
ками шла настоящая охота, а мне повезло получить сразу 
две. С тех пор куклы жили в нашей семье. Это такой рари-
тет, который даже для музея я, как говорится, с болью от-
рывала от себя.

Часть музея вынесена в виртуальную реальность. С 
помощью специального шлема любой желающий может 
«побывать» в жилых комнатах 40-х, 50-х и 60-х годов со-
ветской эпохи. Кро-
ме того, посетите-
лям предлагают по-
читать любимые дет-
ские книги, посмо-
треть фильмы. 

— Музей позволя-
ет оживить детские 
воспоминания, ко-
торые ассоциируют-
ся с чем-то хорошим, 
милым, родным и 
очень ярким, — рас-
суждает проректор 
по социальным ком-
муникациям БФУ имени Канта Ефим Фидря. — На мой 
взгляд, формат найден очень удачно — за каждым из эк-
спонатов стоит жизненная история. Кроме того, «жи-
вые» экспонаты очень удачно сочетаются с современны-
ми технологиями.

Одной только работой с экспозицией создатели музея 
не ограничиваются. Здесь будут проходить тематиче-
ские лекции, семинары, кинопросмотры, литературные 
вечера, театрализованные представления для взрослых 
и детей. Калининградские детсадовцы уже почитали в 
музее «Денискины рассказы» Виктора Драгунского, по-
смотрели фильм, снятый по их мотивам.

— В сентябре начнем активно сотрудничать со школа-
ми, — делится информацией создатель музея, директор 
научно-исследовательского Центра социально-гумани-
тарной информатики Елена Баранова. — Мы договори-
лись проводить на нашей площадке практические заня-
тия по истории России и литературе для школьников. В 
перспективе надеемся расширить музей за счет сосед-
ней аудитории. Планируем превратить ее в стилизован-
ную лекционную комнату 70—80 годов прошлого века. 

По мнению Ирины Кукса, это не просто музей, а вос-
создание нашего прошлого по всем законам научной ре-
конструкции — с точки зрения периодизации, адекватно-
сти предметов эпохи, описания экспозиций.

Итоговая цель проекта — показать, что культурный 
пласт недавнего советского прошлого был значительно 
богаче и интереснее, чем его часто представляют себе 
сегодня. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В России ждут снижения цен
на скумбрию и сардины

К нам плывет иваси
Алена Узбекова

В 
России сейчас небывалый 
улов скумбрии и сардины, 
рассказали в Росрыболов-

стве. Это должно отразиться и на 
розничной цене рыбы.

Пелагическая путина, кото-
рая проходит в верхних слоях 
воды, на Дальнем Востоке в этом 
году началась раньше. Суда выш-
ли в Южно-Курильскую экспеди-
цию уже в начале июля — рыба по-
дошла. «К 17 июля рыбаки добы-
ли 3,5 тысячи тонн сардины и 1,5 
тысячи тонн скумбрии. В прош-
лом году к этой дате суммарно 
было только 84 тонны», — сооб-
щили в пресс-службе Росрыбо-
ловства.

Такие богатые на улов сарди-
ны и скумбрии циклы случаются 
приблизительно раз в четверть 
века и длятся от пяти до десяти 
лет, рассказывают эксперты. 
Сейчас как раз начало «урожай-
ного» цикла. По идее, в следую-
щие годы рыбы должно быть еще 
больше. Потом иваси снова ухо-
дит на 20—25 лет.

Называются разные причи-
ны. «В советское время, когда 
стояла задача нарастить недоро-
гое потребление рыбы, практи-
чески истребили популяцию 
иваси. Сейчас она начала восста-
навливаться», — рассказал «РГ» 
аналитик продовольственного 

рынка, доктор экономических 
наук Леонид Холод.

Кстати, иваси — это не сельдь, 
как многие помнят из советских 
времен, а просто рыба из семей-
ства сельдевых. Иваси — это даль-
невосточная сардина. Ее стали 
так называть по сходству с селед-
кой и японскому названию «ма-
васи». Есть еще версия, что на-
звание «сардина» плохо воспри-
нималось советским человеком.

Иваси очень любят японцы. А 
вот в России с ней есть некоторые 
сложности. «У этой рыбы быс-
троокислямый жир, который на-
чинает плохо пахнуть. А россий-
ские проблемы с береговой ин-
фраструктурой хранения рыбы, 
рефрижераторами для перевозки 
могут создать сложности в тран-
спортировке рыбы к массовому 
потребителю, особенно в даль-
ние регионы», — отметил Леонид 
Холод. Поэтому, имея в виду, что 
транспортировка составляет не-
малую часть в конечной цене то-
вара, вряд ли можно ожидать 
снижения цены на иваси.

Проще ситуация со скум-
брией. «Если скумбрии будет и 
дальше много и к ней добавятся 
большие объемы другой рыбы, 
цена на морепродукты в целом 
может незначительно пойти 
вниз или хотя бы остаться на 
прежнем уровне. Главное, чтобы 
на рыбу был платежеспособный 

спрос, а с этим проблема», — по-
лагает эксперт.

Исполнительный директор 
«Рыбного союза» Сергей Гудков 
тоже напоминает об экономиче-
ских причинах, влияющих на 
цену. «Из России около 2 миллио-
нов тонн, или 40 процентов рыбы 
идет на экспорт. Нашим рыбакам 
выгоднее продавать ее за рубеж. 
Но государство может отрегули-
ровать это», — отмечает эксперт.

Например, в договоры квот на 
вылов можно  включить обяза-
тельство о поставке рыбы на рос-
сийские прилавки, в общепит и 
госучреждения. А через пять лет 
поощрить таких поставщиков 
расширением квот. «То же прави-
ло можно распространить на вы-
лов рыбы российскими судами и 
на тех, кто поставляет рыбу на 
российские заводы на переработ-
ку. Если каждые пять лет добав-
лять до 10 процентов квоты, то 
через два-три цикла сформирует-
ся экономически обоснованная и 
выгодная для наших рыбаков си-
стема распределения ресурсов 
на внутренний и внешний рынки. 
И это приведет к росту ассорти-
мента и снижению цен», — пола-
гает Сергей Гудков.

Кроме того, можно безболез-
ненно наращивать экспорт и на 
этом зарабатывать за счет прода-
жи переработанной рыбы. «Если 
мы будем больше внимания уде-
лять переработке, то в совокуп-
ности можно продавать за рубеж 
уже не 2, а 3—3,5 миллиона тонн 
рыбы. При этом создавать новые 
предприятия, рабочие места, 
производя продукт с высокой до-
бавленной стоимостью. Сейчас 
пока доля переработанного това-
ра в общем объеме экспорта за-
нимает не более 10 процентов», 
— говорит Сергей Гудков. Кроме 
того, можно регулировать рынок 
ставкой сбора за пользование 
водными ресурсами, по аналогии 
с полезными ископаемыми.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

30.08.2018 г. в актовом зале администрации МО «Икрянинский 
район» по адресу: 416370, Астраханская область, Икрянинский 
район, село Икряное, ул. Ленина, д.14 в 10.00 и 31.08.2018 г. в малом 
зале заседания администрации МО «Лиманский район» по адресу: 
416410, Астраханская область, Лиманский район, п. Лиман, ул. Геро-
ев, д. 115 в 10.00 состоятся общественные слушания по объекту: 
«Проект проведения ремонтных дноуглубительных работ на аквато-
рии Волго-Каспийского морского судоходного канала на период 
до 2027 г. с разработкой природоохранных мероприятий».

Цель слушаний — оценка воздействия проектируемых мероприя-
тий на окружающую среду.

Заказчик проектной документации: Астраханский филиал ФГУП 
«РОСМОРПОРТ», г. Астрахань, ул. Капитана Краснова, д. 31.

Материалы проекта размещены на официальном сайте админис-
траций МО «Икрянинский район» и МО «Лиманский район» Астра-
ханской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 № 872 
«О стандартах раскрытия информации субъектами естественных монопо-
лий, оказывающими услуги по транспортировке газа по трубопроводам» (да-
лее – Постановление), Приказа ФАС России от 07.04.2014 № 231/14 и При-
каза ФСТ России от 31.01.2011 № 36-э АО «Газпром газораспределение» (да-
лее – Общество) разместило информацию согласно пунктам Постановления: 
№  11в –за 2017 год; № 11г –  за 2 квартал 2018 года, на официальном сайте 
Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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С помощью специ-
ального шлема 
любой может
«побывать» в жилых 
комнатах 40-х, 50-х 
и 60-х годов

Иван Егоров

О
чередную крупную 
группировку торгов-
цев оружием удалось 
обезвредить сотруд-
никам ФСБ совмест-

но с коллегами из МВД и Росгвар-
дии. 

По данным ФСБ, межрегио-
нальная преступная группа, ко-
торая состояла из жителей Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и Ярос-
лавля, занималась нелегальны-
ми поставками в Россию огне-
стрельного оружия из стран Ев-
росоюза.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Центре общественных 
связей ФСБ, «в результате про-
веденных оперативно-разыск-
ных мероприятий и следствен-
ных действий по местам прожи-
вания задержанных изъято 380 
единиц огнестрельного оружия 
отечественного и иностранного 
производства». Среди этого вну-

шительного арсенала, с которым 
можно было бы начинать не-
большую войну, было 25 пулеме-
тов, 30 автоматов, 70 пистоле-
тов-пулеметов, 94 карабина, 
винтовки и ружья, 158 пистоле-
тов и револьверов. Много среди 
обнаруженного явного антиква-
риата времен Гражданской и Ве-
ликой Отечественной войн, 
правда, во внешне хорошем со-
стоянии и, возможно, вполне бо-
еспособном. Но много и абсо-
лютно современных образцов 
как отечественных, так и импор-
тных. Самое интересное среди 
найденного оружия — это 2 про-
тивотанковых ружья, гранато-
мет, 45-мм пехотный миномет и 
30-мм станковый автоматиче-
ский гранатомет АГС-17 «Пла-
мя». Вряд ли минометы и станко-
вые гранатометы могли приго-
диться для криминальных разбо-
рок, а вот для террористических 
бандгрупп в лесах и горах Север-
ного Кавказа — вполне. Кроме 
того, у нелегальных оружейни-
ков нашли самодельное взрыв-
ное устройство, 15 ручных оско-
лочных гранат, минометные 
мины, более 4500 патронов раз-

личного калибра, приспособле-
ния для бесшумной стрельбы и 
большое количество основных 
частей и комплектующих к огне-
стрельному оружию. Судя по 
оперативному видео ФСБ, все 
это «добро» хранилось в обыч-
ных частных домах, квартирах и 
гаражах вместе с пылесосами, 
детскими велосипедами и иг-
рушками. Причем торговцы ору-
жием занимались не только его 
покупкой и перепродажей, но и 
переделкой и доведением их до 
«ума» отдельных образцов. 

Как отметили в ФСБ, была 
«прекращена деятельность двух 
мастерских по модернизации ог-
нестрельного оружия и изготов-
лению боеприпасов». По данным 
спецслужбы, члены преступной 
группы задержаны, сейчас про-
водятся дополнительные опера-
тивно-разыскные мероприятия 
и следственные действия по про-
цессуальному закреплению их 
противоправной деятельности.

Предыдущая масштабная 
операция против подпольных 
оружейников прошла в конце 
мая. Тогда ФСБ совместно с МВД 
пресекла в 14 регионах страны 
каналы незаконной поставки 
оружия в РФ.

Как сообщили в ФСБ, следст-
венные действия проводились в 
отношении 32 граждан, которые 
были причастны к приобрете-
нию, изготовлению и сбыту воо-
ружения.

Было изъято 83 единицы ог-
нестрельного оружия, в том чи-
сле пулеметы, автоматы, винтов-
ки и пистолеты. А также 19 руч-
ных осколочных гранат, 3 мино-
метные мины, 23 взрывателя, 
около 4000 патронов, а также 
свыше 5 кг пороха и 12 приспо-
соблений для бесшумной стрель-
бы. Как уточнили в ЦОС ФСБ, 
удалось прекратить деятель-
ность четырех подпольных ма-
стерских по модернизации ору-
жия и изготовлению патронов на 
территории Московской, Новго-
родской и Тверской областей. 
Помимо этого был задержан гра-
жданин РФ, который находился в 
федеральном розыске.

Спецслужбы Перекрыт канал поставки оружия из Евросоюза в Россию

Пулемет по случаю

Акцент

 В арсенале было 25 пулеметов, 
30 автоматов, 94 карабина, 
винтовок и ружей,
158 пистолетов и револьверов

У нелегальных оружейников нашли ручные гранаты, минометные мины и более 4500 различных патронов.

Среди обнаруженного — как антикварные, но вполне боеспособные образцы, так и современное оружие.

Самое интересное среди найденного оружия — это 2 противотанковых ружья, пехотный миномет и 30-мм АГС-17.
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Чем хуже новости 
в мире, тем больше 
поводов расти 
у цен на золото

ПРАВО Конституционный суд РФ постановил, 
что невыплаченный долг увеличивается вместе 
с инфляцией

Взыскать с процентами

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
подтвердил, что граждане 
имеют право на индекса-

цию сумм, взысканных в их поль-
зу судом, если их возмещение 
было так или иначе отложенным 
во времени. Соответствующее 
решение основано на ранее обна-
родованных позициях КС и пото-
му вынесено без проведения пу-
бличных слушаний.

С просьбой о проверке кон-
ституционности положений 
статьи 208 Гражданского про-
цессуального кодекса РФ обра-
тились сразу трое граждан Рос-
сии. Евгений Шкотов из Барнау-
ла через суд расторг договор ку-
пли-продажи автомобиля, одна-
ко деньги в сумме почти 500 ты-
сяч рублей не мог получить с от-
ветчика несколько месяцев. В 
деле Татьяны Ивановой из Воло-
годской области решение суда о 
взыскании в ее пользу имущест-
венного вреда в размере 112 ты-
сяч рублей было вынесено в 
2013 году и до 2017 года не ис-
полнялось. В ситуации Ивана 
Митина из Архангельской обла-
сти суд взыскал в его пользу с 
юридического лица 1,5 миллио-
на рублей, и ответчик также не 
спешил расплатиться по счетам.

Однако несмотря на позицию 
ответчиков, все три иска об ин-
дексации недополученных с них 

сумм суды общей юрисдикции 
оставили без удовлетворения. 
Правовая лакуна, которая не по-
зволяет этого сделать, возникла 
вследствие корректировки за-
конодательства. Как следует из 
материалов КС, возможность 
применения индекса потреби-
тельских цен с целью индекса-
ции взысканных судом денеж-
ных сумм была закреплена За-
коном РСФСР от 24 октября 
1991 года «Об индексации де-
нежных доходов и сбережений 
граждан в РСФСР», который 

утратил в 2005 году, и «в настоя-
щее время нормы, которыми 
следует руководствоваться, 
производя расчет индексации, 
отсутствуют». Между тем, как 
указал в своей жалобе Иван Ми-
тин, имеется постановление Го-
сударственного комитета РФ по 
статистике, в котором индекс 
потребительских цен назван 
«одним из важнейших показате-
лей, характеризующих инфля-
ционные процессы в стране, ко-
торый используется в целях ана-
лиза и прогноза ценовых про-
цессов в экономике, решения 
отдельных правовых споров». 

По мнению заявителей, под-
ход судов, не позволяющий ин-
дексировать присужденные 
суммы, защищает прежде всего 
недобросовестных должников и 
противоречит статье 19 Консти-
туции РФ, которая гарантирует 
право каждого на судебную за-
щиту, особо оговаривая, что 

«все равны перед законом и су-
дом». 

КС с позицией заявителей со-
гласился. В итоговом постанов-
лении судьи напомнили, что 
«конституционные цели право-
судия не могут быть достигнуты, 
а сама судебная защита не может 
признаваться действенной, если 
судебный акт своевременно не 
исполняется, что лишает гра-
ждан эффективного и полного 
восстановления в правах». А по-
скольку ФЗ «О судебной системе 
РФ» устанавливает, что вступив-
шие в силу решения судов обяза-
тельны к исполнению на любом 
уровне и неисполнение решения 
суда влечет за собой ответствен-
ность, то правовая система госу-
дарства не должна позволять, 
чтобы обязательное судебное 
решение оставалось недейству-
ющим к ущербу одной из сторон. 
Такой же позиции придержива-
ется и ЕСПЧ. И если наличие ин-
фляции признается на государ-
ственном уровне — с учетом этих 
показателей выстраивается эко-
номическая политика страны, то 
и в частном споре покупатель-
ная способность сумм, прису-
жденных одной из сторон реше-
нием суда, но не выплаченная 
своевременно, должна индекси-
роваться.

Положения статьи 208 ГПК 
РФ признаны не соответствую-
щими Конституции РФ в той 
мере, в которой «при отсутст-
вии в системе действующего 
правового регулирования меха-
низма индексации взысканных 
судом денежных сумм, с необхо-
димостью признаваемого судеб-
ной практикой в качестве при-
менимого, — не содержит крите-
риев, в соответствии с которы-
ми должна осуществляться 
предусмотренная им индекса-
ция».  

Акцент

 Дело подлежит пересмотру, 
а статья 208 — коррекции
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ПРАВО Наше следствие
возбудило дело против
литовских прокуроров

Обратный ход 

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ объявил о возбужде-
нии уголовного дела против литовских прокуроров и су-
дей. Никаких фамилий фигурантов в следственном ве-
домстве не называют. Говорят о «должностных лицах 
Генпрокуратуры и суда Литовской Республики». В их 
действиях наши следователи видят «признаки преступ-
ления, предусмотренного ч. 2 ст. 299 УК РФ (привлечение 
заведомо невиновного к уголовной ответственности)».

Вот что заявила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Светлана Петренко:

 — С 2006 года должностными лицами Генеральной 
прокуратуры и суда Литовской Республики осуществля-
ется уголовное преследование 60 бывших военнослужа-
щих Вооруженных сил СССР, значительная часть кото-
рых в настоящее время является гражданами России.

Они подозреваются в совершении преступлений в 
ходе массовых беспорядков в Вильнюсе в январе 1991 
года. Среди преступлений, в которых их обвиняют ли-
товцы, — создание и участие в организованной группе в 
целях ограничения суверенных полномочий Литовского 
государства, свержение законно сформированной влас-
ти Литвы и препятствование ее работе, а также «совер-
шение преступлений против человечности и военных 
преступлений».

Представитель СКР напомнила, что судьей Вильнюс-
ского городского участкового суда был санкционирован 
заочный арест россиян, они объявлены в розыск. В 2011 
году один из них — Михаил Головатов — был задержан по 
запросу литовской стороны в Австрии, однако позже ос-
вобожден в связи с «необоснованностью уголовного пре-
следования». А в 2014 году другой бывший военнослужа-
щий СССР Юрий Мель задержан и находится под стра-
жей на территории Литвы. Сейчас материалы расследо-
вания рассматриваются по существу в литовском суде.

По мнению СКР, действия сотрудников литовской 
прокуратуры и суда носят «заведомо незаконный харак-
тер». События в Вильнюсе, о которых говорят в Литве, 
были тогда, когда эта страна входила в состав СССР. Об-
винение против граждан России «объективными доказа-
тельствами не подтверждено».

— Необходимо подчеркнуть, — говорит Петренко, — что 
уголовное преследование россиян осуществляется по 
Уголовному кодексу Литовской Республики, который 
был принят в 2011 году. То есть много лет спустя после 
событий 1991 года. Так что литовские прокуроры и судьи 
применяют «обратную силу уголовного закона, усили-
вающую наказание». Такая практика, по мнению пред-
ставителя СКР, противоречит общепризнанным принци-
пам международного права и уголовного процесса.

Решение СК России о возбуждении уголовного дела в 
отношении граждан Литвы учитывает положения дейст-
вующего российского законодательства, в том числе ст. 
12 УК РФ, позволяющую привлекать  иностранных гра-
ждан к уголовной ответственности по российскому Уго-
ловному кодексу, подчеркнула Светлана Петренко.

ЭКСПОРТ Китай намерен
увеличить поставки
российского зерна

Высыпаем
на Восток

Сергей Куликов 

ВОРОТА для поставок зерна в Китай могут открыться 
шире: власти Поднебесной готовы принимать его не из 
отдельных регионов, как предполагалось ранее, а со всей 
территории нашей страны.  

Открыть рынки для российских зерновых (пшеница, 
соя, кукуруза, рис, рапс) Китай может после предостав-
ления информации, необходимой для проведения анали-
за фитосанитарных рисков и выездных инспекций. Об 
этом сообщил Россельхознадзор после переговоров с 
Главным таможенным управлением (ГТУ) КНР.  

«Инициатива Китая связана с разгорающейся торго-
вой войной с США, учитывая, что именно Соединенные 
Штаты — один из главных поставщиков и по зерну, и по 
маслосеменам, — по-
яснил в беседе с 
«Российской газе-
той» руководитель 
проектов Российско-
го экспортного цен-
тра Антон Хохлов. — 
Напомним, что в по-
следние три года 
США обеспечивали в 
среднем треть ки-
тайского зернового 
импорта». 

Китаю требуется 
ежегодно около 90 
миллионов тонн соевых бобов, по четыре миллиона тонн 
семян рапса и кукурузы. Кроме того, устойчиво растет 
интерес к поставкам пшеницы. По мнению Антона Хох-
лова, Россия может увеличить поставки в Китай пшени-
цы, ячменя, а в конце года масличных и кукурузы. «Сум-
марный потенциал — несколько миллионов тонн», — от-
мечает он. 

В прошлом сезоне экспорт зерна и масличных из Рос-
сии в Китай составил 1,2 миллиона тонн, что стало ре-
кордом. Было поставлено 75 тысяч тонн зерна (из них 36 
тысяч тонн пшеницы и 25 тысяч тонн кукурузы) и около 
900 тысяч тонн масла семян (в том числе 731 тысяча 
тонн сои, 118 тысяч тонн рапса и 47 тысяч тонн семян 
льна). Однако президент Национальной ассоциации эк-
спортеров сельскохозяйственной продукции Сергей Ба-
лан воздержался от прогнозов по поводу роста наших по-
ставок в Китай. В условиях, когда сбор по зерновым в 
стране еженедельно пересматривается из-за погодных 
условий, отечественные экспортеры скорее предпочтут 
пользоваться наработанными каналами поставок. А это 
— страны Ближнего Востока и Северной Африки, и пре-
жде всего — Египет, считает он.

СКАНДАЛ На этой неделе главу «ВикиЛикса» Джулиана Ассанжа могут выгнать 
из эквадорского посольства в Лондоне по медицинским показателям

За здоровьем — в тюрьму
Евгений Шестаков

С
ложно сказать, какую цену 
заплатит Лондон за согла-
сие эквадорских властей 

выдать основателя «Викиликса» 
Джулиана Ассанжа. Но в любом 
случае находящийся с визитом в 
Британии президент Эквадора 
Ленин Морено здорово продеше-
вит. Получивший шесть лет назад 
убежище в расположенной на 
Альбионе эквадорской дипмис-
сии, Ассанж был важнейшим 
предлогом, который открывал 
двери для руководителей Эква-
дора в мировых столицах, застав-
лял влиятельных политиков 
США и Британии вести перегово-

ры с официальным Кито, привле-
кал внимание к Эквадору миро-
вых СМИ. Понимание «ценно-
сти» Ассанжа и его контактов для 
спецслужб всего мира заставля-
ло предыдущее правительство 
Эквадора организовать тайную 
слежку за именитым политза-
ключенным, чья известность 
многократно превосходила из-
вестность первых лиц Эквадора. 
Операция «Гость», которую впо-
следствии переименовали в опе-
рацию «Отель», обходилась пра-
вительству Эквадора ежемесяч-
но в 66 тысяч долларов. За эти 
деньги, утверждала британская 
«Гардиан», охранявшая Ассанжа 
компания отправляла президен-

ту Эквадора конфиденциальный 
список посетителей главы «Ви-
киЛикса», секретную видеосъем-
ку интересных гостей с их биог-
рафиями и анализом. Как распо-
ряжался этими сведениями экс-
президент Эквадора Рафаэль 
Корреа, неизвестно. Но тот факт, 
что эти отчеты были востребо-
ванными, сомнений не вызывает.

Впрочем, несмотря на высо-
кий интерес к Ассанжу со сторо-
ны эквадорских спецслужб, они 
не записывали его разговоры. Бо-
лее того, в то время, как эквадор-
цы шпионили за основателем 
«ВикиЛикса», тот, если верить 
«Гардиан», следил за ними, со-
здав собственную секретную 
сеть связи. По сведениям британ-
ской газеты, Ассанж взломал 
компьютеры посольства и читал 
конфиденциальные дипломати-
ческие сообщения. А его «личное 
пространство» на территории 
дипмиссии существенно увели-
чилось — помимо комнаты рядом 
с балконом Ассанж занял подсоб-
ное помещение в качестве спаль-
ни и половину кухни. Эти части 
посольства были закрыты для по-
сторонних, там не ставились ка-

меры наблюдения и туда не мо-
гли попасть эквадорские дипло-
маты.

Такое «статус-кво» сохраня-
лось до тех пор, пока в Эквадоре 
на президентских выборах не по-
бедил Ленин Морено. Тот не оце-
нил внешнеполитических преи-
муществ от содержания Ассанжа 
в Лондоне — уменьшил число со-
трудников, охранявших и однов-
ременно шпионивших за основа-
телем «ВикиЛикса». А в марте и 
вовсе лишил последнего интер-
нета в качестве наказания за то, 
что тот распространял сообще-
ния, которые, по мнению эква-
дорских властей, вмешивались в 
дела других государств. С точки 
зрения официального Кито, Ас-
санж стал затратной для Эквадо-
ра проблемой, доставшейся но-
вым властям по наследству. Ле-
нин Морено, называвший главу 
«ВикиЛикса» «надоедливым ка-
мешком в ботинке», посчитал, 
что, избавившись от Ассанжа, он 
улучшит отношения с Соединен-
ными Штатами и Британией. 

Правда, вопрос о наличии у 
Ассанжа эквадорского граждан-
ства остается туманным. Нынеш-

ние власти Эквадора заявляют, 
что тот не является гражданином 
страны и потому не может пре-
тендовать на убежище. Однако, 
по сведениям Times, у Ассанжа 
есть эквадорский паспорт, и ра-
нее правительство Эквадора об-
ращалось с просьбой к Лондону о 
предоставлении главе «ВикиЛик-
са» дипломатического статуса. 
Но получило отказ. Тем не менее 
газета EL Universo сообщила, что 
Ассанж зарегистрирован в эква-
дорской провинции Пичинча и у 
него на руках есть подтверждаю-
щий этот факт документ.   

По сведениям главного редак-
тора RT Маргариты Симоньян, 
президент Эквадора находится 
под постоянным прессингом со 
стороны США и Британии, кото-
рые требуют отдать им Ассанжа. 
Причем американцы угрожают 
Эквадору в случае отказа «вне-
библейскими карами».

Парадоксальность ситуации 
заключается в том, что ордер на 
арест Ассанжа в Британии выда-
ли на основании запроса из Шве-
ции, где основателя «ВикиЛик-
са» обвиняли в изнасиловании. 
Однако еще в мае прошлого года 
шведская прокуратура дело про-
тив него прекратила. Но это об-
стоятельство не смутило офици-
альный Лондон, который по-
прежнему полон решимости за-
держать Ассанжа сразу после 
того, как тот покинет эквадор-
скую дипмиссию. После чего 
власти Альбиона собираются пе-
редать основателя «ВикиЛикса» 
США, где ему грозит до 35 лет 

тюрьмы или смертная казнь за 
разглашение секретных данных 
Госдепартамента и публикацию в 
2016 году электронных писем 
Национального комитета Демо-
кратической партии США. Эти 
документы доказали, что Хилла-
ри Клинтон вела нечестную игру 
со своими однопартийцами, что-
бы стать единым кандидатом от 
демократов на президентских 
выборах в Америке.

Президент Эквадора Ленин 
Морено, видимо, рассчитывает, 
что отдаст Ассанжа британцам 
под таким благовидным предло-
гом, который не будет выглядеть 
вероломным предательством в 
отношении попросившего поли-
тического убежища человека. На 
днях в эквадорском посольстве 
состоялось медицинское обсле-
дование основателя «ВикиЛик-
са». Врачи пришли к столь нуж-
ному для официального Кито вы-
воду: Ассанж лишен человече-
ского права на получение меди-
цинской помощи, а продолжи-
тельное заключение в дипмиссии 
опасно для него физически и пси-
хологически. Следуя этой «за-
ботливой» логике, американская 
тюрьма, куда Ассанж попадет с 
высокой вероятностью благода-
ря усилиям президента Эквадо-
ра, будет для основателя «Вики-
Ликса» по медицинским показа-
телям местом более здоровым и 
комфортным…     

Кадры Эмманюэль Макрон перетряхивает администрацию 
Елисейского дворца из-за скандала с личным охранником

Немедовый месяц

Екатерина Забродина

Г
лава  Франции Эмманю-
эль Макрон столкнулся, 
по мнению СМИ, с самым 
серьезным вызовом за 
все 18 месяцев управле-

ния республикой. В воскресенье 
официальное обвинение в превы-
шении служебных полномочий 
было предъявлено бывшему со-
труднику президентской админи-
страции Александру Беналля, от-
вечавшему за обеспечение личной 
безопасности хозяина Елисейско-
го дворца и уличенному в жесто-
ком избиении манифестантов во 
время первомайской демонстра-
ции. Вместе с другим коллегой и 
тремя полицейскими офицерами 
он был накануне взят под арест. А 
уже в понедельник агентство 
Reuters со ссылкой на источник в 
окружении Макрона сообщило, 
что президент приказал произве-
сти беспрецедентную по масшта-
бам реорганизацию своего штаба. 

По всем законам жанра фран-
цузской драмы в этом громком 
политическом деле не обошлось 
без любовной линии. Как раз в 
минувшую субботу 26-летний 
Беналля собирался сочетаться 
браком со своей невестой в при-
городе Парижа, где к торжествен-
ному ланчу были приглашены 
около полсотни гостей, включая 
некоторых сотрудников прези-
дентской администрации. Одна-
ко вместо брызг шампанского 
молодого секьюрити  ожидал до-
прос у следователя, а также вы-
езд к себе домой под конвоем  

стражей порядка, проводивших 
там обыск. Ситуация в глазах 
французской общественности 
выглядит тем более возмутитель-
ной, что Беналля, несмотря на 
двухнедельное отстранение от 
работы по горячим следам инци-
дента, продолжал пользоваться 
всеми благами своего положе-
ния. По данным газеты Le Monde, 
он получил фешенебельные слу-
жебные апартаменты на  набе-
режной Сены, а также машину с 
шофером. Протокольная фотосъ-
емка подтверждает: Беналля про-
должал сопровождать Макрона в 

поездках. Кроме того, он сумел 
раздобыть материалы внутрен-
него расследования генеральной 
инспекции полиции. В частно-
сти,  те самые видеокадры, кото-
рые запечатлели, как 1 мая этого 
года Александр Беналля в поли-
цейской экипировке применяет 
грубую физическую силу к двум 
демонстрантам — мужчине и жен-
щине.   Теперь к разбирательству 
скандала подключилась и проку-
ратура. 

В то время как глава МВД ре-
спублики Жерар Коллон вчера да-
вал ответ перед парламентария-
ми в Национальном собрании, 
чья работа была парализована из-
за новой скандальной повестки, 
Елисейский дворец хранил мол-
чание. Как заявили в правоцен-
тристской партии «Республикан-
цы», в которой состоит Эмманю-
эль Макрон, любые комментарии 
президента позволили бы гово-
рить о его вмешательстве в ход 
следствия.  Между тем на фоне по-

следних событий рейтинг главы  
государства упал до рекордно 
низкой отметки в 39 процентов. 
Его политические оппоненты не 
замедлили воспользоваться ситу-
ацией. «Если Макрон не объя-
снится по поводу «дела Беналля», 
то оно может превратиться в 
«дело Макрона», — написала в сво-
ем микроблоге Twitter лидер 
Нацфронта Марин Ле Пен. Фран-
цузские СМИ тоже не щадят пре-
зидента. «Какого дьявола он на-
стаивал на защите второстепен-
ного служащего, которого надо 
было вышвырнуть из Елисейско-
го дворца еще несколько месяцев 
назад!» — задается вопросом Le 
Figaro. Между тем министр вну-
тренних дел заверил депутатов, 
что Макрон больше обеспокоен 
ходом конституционной рефор-
мы, нежели скандалом вокруг 
Александра Беналля. 

Злоупотребления на службе 
Александра Беналля (слева) броси-
ли тень на президента Макрона. 

За Ассанжем спецслужбы Эквадора следили круглые сутки, отмечая его 
настроение, привычки, режим сна.

Акцент

 Вопрос о наличии у Ассанжа 
эквадорского гражданства 
остается туманным

Акцент

 В этом громком полити-
ческом деле не обошлось 
без любовной линии

Следите за развитием 
ситуации на сайте 
rg.ru/sujet/4268
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Экс-советник
Трампа может
расколоть ЕС

РЕВОЛЮЦИЯ 
ДЛЯ ЕВРОПЫ

Максим Макарычев

СТИВЕН Бэннон, главный стра-
тег президентской кампании До-
нальда Трампа в 2016 году, год 
спустя со скандалом ушедший с 
должности старшего советника 
главы Белого дома, намерен реа-
лизовать крайне амбициозный 
проект в Старом Свете.

Бэннон объявил, что он орга-
низует некоммерческий фонд 
под названием «Движение», 
призванный дать толчок крайне 
правым партиям в Европе. На не-
давней встрече в фешенебель-
ном отеле в Лондоне для обсу-
ждения идеи проекта собрались 
представители ведущих правых 
европейских партий. В своих 
комментариях СМИ и политики 
Старого Света прямо говорят о 
том, что Бэннон готовит правую 
революцию в Европе. Как отме-
чают аналитики, «Движение» 
намерено стать альтернативой 
«Открытому обществу» извест-
ного биржевого спекулянта 
Джорджа Сороса, кстати, являю-
щегося рьяным политическим 
противником как самого Бэнно-
на, так и Трампа. И если Сорос за 
более чем 30 лет своей деятель-
ности в Европе потратил более 
20 миллиардов долларов через 
различные НПО и фонды на 
свержение «недемократических 
режимов», то у Бэннона задача 
выглядит едва ли не масштабнее. 
Ведь его «Движение» ставит це-
лью окончательно подорвать 
процесс евроинтеграции, «кач-
нувшийся» после голосования 
по «брекзиту» в Британии. В ин-
тервью американскому изданию 
Daily Beast, которое он дал в 
штаб-квартире Европарламента 
в Брюсселе, Бэннон пояснил, что 
хочет «объединить европейских 
популистов в правую «супер-
группу» в парламенте». После 
выборов в Европарламент в мае 
следующего года, Бэннон про-
гнозирует, что эта группа может 
объединить представителей не 
менее трех европейских партий. 
Личность Бэннона овеяна скан-
далами. Его называли «амери-
канским Распутиным», «серым 
кардиналом», «поклонником Ле-
нина». Однажды, перефразируя 
сатану из эпической книги Джо-
на Мильтона «Потерянный рай», 
Бэннон сказал: «Я предпочел бы 
царствовать в аду, чем служить 
на небесах».

Российский потен-
циал поставок 
зерна и масличных 
культур в Китай 
составляет несколь-
ко миллионов тонн  
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ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
разъяснил, когда нельзя 
восстановить срок 
для принятия наследства

Кто опаздывает, 
тот рискует

Наталья Козлова

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ, пересматривая решения своих 
коллег по рядовому наследственному делу, объяснил, 
при каких обстоятельствах пропущенный срок приня-
тия наследства восстановить не получится.

Принятие наследства — процедура достаточно слож-
ная. Особенно когда наследник пропустил срок, кото-
рый, как известно, составляет полгода с момента смерти 
человека. Еще известно, что пропущенный полугодовой 
срок для принятия наследства может восстановить толь-
ко суд. Но не все знают, что нередки в жизни ситуации, 
когда такое восстановление сроков невозможно.

Итак, в райсуд Краснодарского края обратился гра-
жданин с просьбой восстановить ему сроки принятия на-
следства, оставшегося после смерти отца. А еще этот че-
ловек попросил судей признать право собственности 
родной тетки на уна-
следованное имуще-
ство незаконным, ее 
свидетельство о пра-
ве собственности 
также незаконным и 
взыскать с родни су-
дебные траты.

В суде истец, быв-
ший житель одной из 
станиц края, расска-
зал, что после смер-
ти его отца осталось 
наследство — хоро-
ший дом и большой 
участок земли. Он сам в это время находился в местах ли-
шения свободы в одной из соседних стран. Отец умер за 
год до того, как он освободился.

Гражданин, выйдя на свободу, приехал на родину и 
обратился к нотариусу, где выяснил, что наследство по-
лучила сестра отца, она же зарегистрировала право соб-
ственности и на дом, и на землю. Теперь в суде истец до-
казывал: он — наследник первой очереди и дом с участ-
ком должен достаться ему. Ответчица иск не признала, 
заявив, что пропущены сроки принятия наследства.

Итог — районный суд сыну срок восстановил. Он при-
знан принявшим наследство. А еще райсуд признал за 
сыном право собственности на участок и дом. С родст-
венницы в пользу племянника взыскана госпошлина в 44 
тысячи 200 рублей. Краевой суд с этим согласился.

Ответчица пошла жаловаться дальше и дошла до Вер-
ховного суда РФ. Там провели проверку и с выводами 
коллег не согласились, усмотрев в решениях краснодар-
ских судов — «существенные нарушения».

Вот аргументы Верховного суда. Из материалов дела 
видно, что отец истца умер в январе. Ему на праве собст-
венности принадлежал дом и участок. Завещания он не 
оставил. Судя по материалам наследственного дела, в 
конце апреля к нотариусу пришли две сестры умершего 
и заявили, что они — наследники второй очереди. По их 
словам, есть наследник первой очереди — сын брата, но 
они его много лет не видели и где он живет, не знают. По-
зже одна из сестер — младшая, отказалась от наследства в 
пользу старшей. Осенью нотариус выдала наследнице 
свидетельства о праве на наследство по закону. Спустя 
месяц было зарегистрировано и право собственности.

Сын умершего пришел к нотариусу спустя почти год. 
Судя по справке за подписью начальника тюрьмы ино-
странного государства, сын десять лет отбывал срок на-
казания. Райсуд Краснодарского края, удовлетворяя иск, 
исходил из того, что сын не обратился за наследством во-
время по «независящим от него обстоятельствам. Он не 
знал или не должен был знать о смерти отца».  Значит, 
срок для принятия наследства пропущен «по уважитель-
ной причине» и подлежит восстановлению. 

По мнению Судебной коллегии по гражданским де-
лам Верховного суда, местные «судебные постановления 
приняты с существенным нарушением норм материаль-
ного права» и согласиться с ними нельзя.

Был специальный пленум Верховного суда (№ 9 от 29 
мая 2012 года) «О судебной практике по делам о насле-
довании». И там было сказано дословно следующее: 
«требования о восстановлении срока принятия наслед-
ства и признании наследника принявшим наследство 
могут быть удовлетворены лишь при доказанности сово-
купности следующих обстоятельств:

а) наследник не знал и не должен был знать об откры-
тии наследства или пропустил срок по другим уважи-
тельным причинам. К уважительными причинами отне-
сены — тяжелая болезнь, беспомощное состояние, негра-
мотность и тому подобное (статья 205 ГК). 

б) обращение в суд наследника, пропустившего срок, 
с требованием его восстановить в течение шести меся-
цев после того, как отпали причины пропуска срока. 
Этот шестимесячный срок не подлежит восстановлению 
и наследник, его пропустивший, лишается права на вос-
становление срока принятия наследства.

Как видно из дела, сыну, по его заявлениям в суде, ста-
ло известно о смерти отца в мае или «не позднее июня». А 
в суд с иском о восстановлении срока он пришел только в 
конце января следующего года.  Значит, оснований для 
восстановления срока принятия наследства не имелось. 
А еще Верховный суд подчеркнул: вывод райсуда о том, 
что сын до момента выхода на свободу в колонии не знал 
и не должен был знать о смерти отца,  — ни на чем не осно-
ван. Таких данных в материалах дела нет.

В итоге Верховный суд сделал то, что делает крайне 
редко. Он оба решения — районного суда и краевого — от-
менил и сам принял новое решение — полностью отка-
зать сыну умершего в его иске к родной тете.

ПРОЕКТ Госдума собирает отзывы на законопроект, разрешающий открывать 
в больницах курилки

Перекур под контролем
Владислав Куликов

К
омитет Госдумы по охране 
здоровья отправил в рас-
сылку для сбора отзывов 

резонансный законопроект: 
предлагается разрешить устраи-
вать в больницах курилки.

С инициативой выступила Са-
марская губернская Дума. Пред-
полагается, что либо в клиниках 
могут появиться специальные 
комнаты с вентиляцией, либо ме-
ста для перекура появятся где-ни-
будь на свежем воздухе — на тер-
ритории больницы.

В нашей стране уже несколько 
лет действуют строгие антитабач-
ные правила. Кто курит, тот заме-
тил. Кто не курит, тот наверняка 
почувствовал, что дыма вокруг 
стало меньше. Защита здоровья 
людей — безусловный приоритет.

Но есть и другая сторона: взро-
слые люди вправе выбирать, ку-
рить или нет. Это их жизнь, их здо-
ровье. Курильщики знают, на что 

идут. Нужен разумный баланс: 
чтобы, с одной стороны, дым не 
отравлял жизнь окружающим. С 
другой — раз взрослый человек ре-
шил не бросать, у него была бы 
возможность устроить никому не 
мешающий перекур.

Больницы по закону объявле-
ны зоной, свободной от табака. 
Без исключений. То есть, если па-
циент желает перекурить, ему 
надо выходить за забор и еще ис-
кать место, потому что и за преде-
лами больницы далеко не везде 
можно зажечь сигарету. 

Однако, как правило, тем, кто 
лежит в больнице, покидать ее 
нельзя. Получается дилемма: 
либо бегай в самоволку, либо кури 
тайком в каком-нибудь больнич-
ном уголке. Как рассказывают эк-
сперты, на деле получается так, 
что люди дымят украдкой в боль-
ницах.

«На практике складывается 
ситуация, при которой курящие 
граждане, находящиеся в меди-

цинских, реабилитационных и са-
наторно-курортных организаци-
ях, вынуждены нарушать уста-
новленный запрет на курение та-
бака, что, в свою очередь, приво-
дит к нарушению прав некурящих 
граждан», — объясняют разработ-
чики проекта. Получается пара-
докс: остальные больные выну-
ждены вдыхать чужой дым и тра-
виться из-за того, что у курильщи-
ков нет легальных мест. А легаль-
ные места убрали, чтобы защи-
тить некурящих. 

К тому же, продолжают раз-
работчики проекта, по мнению 
ряда специалистов, полный за-
прет на курение табака является 
вредным для заядлых курильщи-
ков, которые находятся в ука-
занных организациях в связи с 
причинами, не связанными с 
данной пагубной привычкой, и 
вынуждены резко бросить ку-
рить. 

Иногда человеку настолько 
плохо, что сигарета уже хуже не 
сделает. А вот отсутствие сигаре-
ты вполне может и ухудшить. 

Поэтому предлагается узако-
нить курилки. Открывать их 
можно будет в специальных ме-
стах на открытом воздухе. У мно-
гих больниц большая террито-
рия, и вполне можно найти место 
для перекура, где сигареты нико-
му не помешают. Или как вари-
ант могут появиться специаль-
ные комнаты в зданиях больниц. 
Но такие курилки должны быть 
оборудованы вентиляцией. 

Важный момент: инициативы 
исходят от самих профессиона-
лов. В ее разработке участвовали 
врачи. Теперь слово за законода-
телями и чиновниками.

Судьбу проекта сейчас пред-
сказать трудно. Отзывы прини-
маются до 31 августа. Проект 
включен в примерную програм-
му на октябрь. По данным СМИ, в 
минздраве, например, достаточ-
но скептично отнеслись к проек-
ту, и это мягко говоря. Логика 
противников идеи такова: при-

нятые правила не являются на-
шим внутренним изобретением, 
мы внедряем международные 
нормы, те самые пресловутые ев-
ропейские ценности. Наша стра-
на обязана соблюдать Рамочную 
конвенцию Всемирной организа-
ции здравоохранения по борьбе 
против табака. Документ прямо 
требует защищать людей от та-
бачного дыма в общественных 
местах, в том числе в медицин-
ских учреждениях.

В свою очередь, сторонники 
проекта могут возразить: иници-
атива как раз защищает тех, кто 
не курит. Она не разрешает та-
бачному дыму витать в больнич-
ных коридорах. Речь только о 
введении разумных правил: дать 
возможность курильщикам за-
няться вредными привычками 
вдали от других, никому не ме-
шая. 

Кстати, недавно появилась но-
вость, что в скором времени ку-
рилки появятся в Шереметьеве. У 
входа в терминалы (не ближе чем 
в 15 метрах) поставят павильоны 
со стеклянными крышами. Каж-
дый из павильонов оборудуют 
вытяжкой, чтобы дым не распол-
зался, куда не надо. 

Как рассказывают представи-
тели аэропорта, павильоном од-
новременно смогут воспользо-
ваться до 14 человек. Внутри бу-
дет размещена информация о 
пропаганде здорового образа 
жизни, вреде данной привычки и 
возможности реабилитации. Во 
многих аэропортах тоже говорят 
о том, что тотальный запрет — это 
перекос, который нужно испра-
вить. Тем, кто не может без сига-
реты, стоит дать возможность 
хоть где-то перекурить. В Госду-
ме, кстати, уже рассматривается 
законопроект, разрешающий от-
крывать курительные комнаты в 
аэропортах. Подобные же прин-
ципы — перекуры под строгим 
контролем — предлагается рас-
пространить и на больницы.

СЛУЖБА

Солдатам 
могут 
сохранить 
рабочие места

ПРИЗЫВ 
С ВАКАНСИЕЙ 

Юрий Гаврилов

В ГОСДУМЕ разработали зако-
нопроект, который может ре-
шить одну из проблем солдат-
призывников. Депутаты добива-
ются, чтобы после завершения 
срочной или альтернативной 
гражданской службы ребята 
имели гарантированное право в 
течение трех месяцев после 
увольнения из строя вернуться 
на прежнее рабочее место. Сей-
час такой возможности, четко 
закрепленной законом, у быв-
ших солдат нет. Захочет работо-
датель — зачислит «дембеля» в 
штат. Не захочет — парню придет-
ся искать другую вакансию.

Авторы законопроекта счита-
ют такую практику несправед-
ливой. Логика в их рассуждени-
ях, несомненно, присутствует. 
Ведь, к примеру, за женщиной, 
которая идет в отпуск по бере-
менности или по уходу за ребен-
ком, рабочее место закрепляет-
ся на три года. А боец на такую 
привилегию не имеет права.

Чтобы распространить слу-
жебно-трудовую льготу на вче-
рашних рядовых и сержантов, 
предлагается внести изменения 
в несколько нормативно-право-
вых актов. В частности, в часть 5 
статьи 23 Федерального закона 
«О статусе военнослужащих» и 
Трудовой кодекс РФ. 

Попытки сделать это уже 
предпринимались. Несколько 
лет назад с подобной инициати-
вой выступил тогдашний предсе-
датель Комитета Совета Федера-
ции по обороне и безопасности 
Виктор Озеров. А еще раньше в 
Госдуме даже создали специаль-
ную рабочую группу, куда поми-
мо депутатов и сенаторов вошли 
представители заинтересован-
ных ведомств и профсоюзные де-
ятели. Однако вопрос оказался 
непростым. Дело упиралось не 
столько в экономический фак-
тор, сколько в сопутствующие 
проблемы.

Понятно, что на период воен-
ной службы подчиненного рабо-
тодатель может временно поды-
скать ему замену. Но как быть, 
если до армии парень трудился 
спустя рукава? До призыва его 
терпели, но снова принимать ле-
нивого неумеху на завод или в 
фирму ее руководители катего-
рически не желают. Пока закон 
разрешает им отказывать быв-
шим подчиненным в трудоу-
стройстве, и работодатели спра-
ведливо опасаются, что юриди-
ческие нововведения начисто 
лишат их такого права.

Резоны директоров депута-
там хорошо известны. Поэтому к 
разработке новых правил прие-
ма на работу отслуживших в ар-
мии парней (законопроект пла-
нируют рассмотреть в Госдуме в 
осеннюю сессию) они наверняка 
подойдут, скрупулезно взвеши-
вая все «за» и «против». Можно 
предположить, что сохранение 
за солдатами трудового места 
обставят некими условиями. На-
пример, право на повторное тру-
доустройство предоставят лишь 
тем гражданам, кто до армии не 
имел прогулов и взысканий. Не 
исключено, что получение рабо-
чего места будет зависеть и от 
добросовестности призывника 
на военной службе. При посту-
плении в вуз на льготных услови-
ях у бывшего солдата требуют 
характеристику командира во-
инской части. Почему бы такую 
практику не ввести и в трудовых 
коллективах?

Судя по всему, в законопроек-
те учтут и форс-мажорные об-
стоятельства. Скажем, пока па-
рень служил, его должность на 
предприятии или фирме сокра-
тили. Как в этом случае урегули-
ровать спор солдата с работода-
телем? На этот и другие вопросы 
в нормативно-правовых актах 
должны быть четкие ответы.

Среди аргументов за новов-
ведение называют борьбу с так 
называемыми уклонистами. Не 
секрет, что некоторые призыв-
ники бегают от армии как раз из-
за боязни потерять престижную 
и хорошо оплачиваемую работу. 
Если на период службы она за 
ними сохранится, то желающих 
переступить закон наверняка 
станет меньше.

Лихач за кадром

Инспектор указал, что 
«на фотоматериале, 
хранящемся в офици-

альной базе данных, отображе-
но, что водитель допустил про-
езд из правого ряда налево, про-
игнорировав требования, пред-
писанные дорожными знаками 
и разметкой проезжей части до-
роги».

Также суд указал на обязан-
ность по доказыванию невинов-
ности собственника машины. А 
он таких доказательств не пред-
ставил. С судом первой инстан-
ции согласилась и апелляцион-
ная. Однако не согласился Вер-
ховный суд. 

Он отметил, что из представ-
ленных в деле фотографий усма-
тривается лишь то, что автомо-
биль якобы нарушителя движет-
ся прямо, пересекая стоп-линию. 

Вмененный водителю поворот 
налево или разворот в неполо-
женном месте или с нарушением 
правил на снимках не запечат-
лен. 

Кроме того, в постановлении 
не указано, какое именно нару-
шение совершил Алдашин: тре-

бования чего конкретно он нару-
шил? Какие знаки или какая раз-
метка запрещала ему совершить 
данный маневр в этом месте до-
роги? Есть только ссылка на от-
зыв инспектора ЦАФАП. Также 
на снимках нет знаков, на кото-
рые ссылается автоинспектор. 

При этом суд первой инстан-
ции, а также апелляционный не 
запрашивали дислокацию до-
рожных знаков и разметки на 
данном участке дороги. 

Кроме того, он не допросил 
инспектора. А отзыв этого ин-
спектора был приобщен к делу в 
виде незаверенной должным 
образом копии. То есть такой до-

кумент не может служить доказа-
тельством и вообще не мог быть 
приобщен к делу. 

Что же касается исключения 
из презумпции невиновности, то 
разбирательство по делу не отме-
няет необходимость суда выя-
снить все обстоятельства, имею-
щие значение для правильного 
разрешения дела. Одной статьей 
об исключении необходимости 
доказывания, кто был за рулем, 
Кодекс об административных 
правонарушениях не исчерпыва-
ется. Например, есть требования 
статей 24.1, 26.1 КоАП о выясне-
нии всех обстоятельств, имею-
щих значение для правильного 

разрешения дела, а также требо-
вания статей 26.2, 26.11 Кодекса 
о непосредственности исследо-
вания доказательств. Так вот они 
при рассмотрении дела в нижних 
инстанциях соблюдены не были. 
А есть еще другие статьи КоАП, 
направленные на обеспечение 
всестороннего, полного, объек-
тивного и своевременного выя-
снения всех обстоятельств и 
справедливого разрешения дел 
об административных правона-
рушениях. И на это не раз указы-
вал в своих определениях Кон-
ституционный суд. 

Такое распределение обязан-
ностей по доказыванию факта 
нарушения правил, как указал 
Верховный суд, не освобождает 
ни уполномоченные органы, то 
есть ГИБДД, ни суды от сбора и 
предоставления необходимых 
доказательств нарушения пра-
вил. 

Верховный суд также напом-
нил, что любые сомнения в ви-
новности того или иного лица 
толкуются в пользу обвиняемого. 

Но всех этих установленных 
законом требований не исполнил 

ни суд первой инстанции, ни 
апелляционный. 

А поэтому Верховный суд от-
менил все решения нижестоящих 
судов по этому делу, а также само 
постановление о штрафе. А про-
изводство по делу прекратил в 
связи с истечением сроков дав-
ности.

Верховный суд еще раз поя-
снил, что для решения о нару-
шении только фотографии еще 
недостаточно. Необходимо ис-
следовать и другие доказатель-
ства. А раз их нет, то трактовать 
все сомнения следует в пользу 
обвиняемых. При обжаловании 
«писем счастья» суды обязаны 
исследовать все обстоятельст-
ва дела. 

Понятно, что из-за штрафа в 
500 рублей не каждый водитель 
пойдет жаловаться. Но даже ма-
лое количество жалоб должно 
б ы т ь  с е р ь е з н ы м  с и г н а л о м 
местным властям и ГИБДД о 
том, что у них что-то непра-
вильно работает. 

Если камера не может зафиксиро-
вать факт нарушения правил, 
то и штрафа быть не должно. 

Запретительные знаки, как оказалось, не вполне эффективны в борьбе с курением. Возможен ли компромисс?

Акцент

 Как правило, тем, кто лежит 
в больнице, покидать ее нельзя. 
Получается: либо бегай в само-
волку, либо кури тайком 

Акцент

 Из фотографий в деле усмат-
ривается лишь то, что автомо-
биль нарушителя движется 
прямо, пересекая стоп-линию

Депутаты хотят, 
чтобы после армии 
парни имели право 
в течение трех 
месяцев вернуться 
на прежнюю работу

Верховный суд 
сделал то, что делает 
редко — решения 
местных судов 
отменил и сам при-
нял новое решение

Завещание исключает споры между претендентами 
на наследство. Но если такового нет, им следует поспешить.
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Точка зрения Здесь живут гордые и сильные люди. 
Надо помочь им сделать свою жизнь максимально комфортной

Не крайний край

Лидия Графова,
Председатель исполкома 

«Форума переселенческих 

организаций»

С 
юности люблю Даль-
ний Восток, сочувст-
вую тем, кто никогда 
не испытывал этого 
захватывающего чув-

ства необъятной шири. Мне всег-
да казалось, что чем дальше от 
Москвы, тем полнее раскрывает-
ся душа человека, и что живут 
здесь особые люди, доброжела-
тельные и гордые.

***
«Собирание народа» — так на-

зывается проект, который реали-
зует «Форум переселенческих 
организаций» по президентско-
му гранту. Наш партнер — то са-
мое уважаемое Агентство. Наш 
«Форум…» вот уже 23-й год сво-
ей деятельности стараемся дока-
зать (конкретными делами), что 
соотечественники — переселенцы 
так же нужны России, как Россия 
нужна соотечественникам... В на-
шем проекте — три задачи (спосо-
ба) «собирания народа»: 

1) проведение иммиграцион-
ной амнистии для «нелегалов по-
неволе» — давно переселившихся 
в Россию, но живущих без право-
вого статуса из-за отсутствия ка-
кой-нибудь справки или из-за 
ошибки какого-то чиновника; 

2) придание госпрограмме 
«Соотечественники», похожей 
сегодня на обычный оргнабор, 
репатриационного характера; 

3) разработка упрощенного 
миграционного режима для 
Дальнего Востока. 

«Пилотным» регионом мы вы-
брали Приамурье, но сначала по 
приглашению Агентства приле-
тели в Приморье — во Владивос-
токе проходила Международная 
конференция по миграционной 
политике. Главной темой был, ко-
нечно, отток населения. В своем 
выступлении я сказала о двух по-
разивших меня фактах. Под-
умать только: жители этого бога-
тейшего края не имеют… газа, от-
апливаются дровами, углем и 
весьма дорогим здесь электриче-
ством. И это в ХХI веке, в России, 
которая экспортирует свой газ 
по всему миру. А «свои» так при-
терпелись к этой обделенности, 
что даже не упомянули о ней при 
опросах ВЦИОМ. 

Еще одним «выталкивающим 
фактором» я назвала убийствен-
ные цены на авиабилеты. Так, на-
пример, в летний сезон перелет 
из Южно-Сахалинска в Крым и 
обратно стоит от 61 тыс. до 
220 тыс. Льготные билеты до-
ступны только студентам и пен-
сионерам. И то один раз в году. 
Авиакомпании с нормальными 
ценами вытеснены или обанкро-
тились. Все тот же вездесущий 
монополизм правит бал. А про-
стые люди чувствуют себя лиш-
ними на этом чужом балу. Ото-
рваны от «материковой» России. 
В Китай или Таиланд летают заде-
шево, а дети вырастают и взро-
слые стареют, так и не побывав в 
Москве.

***
Из Владивостока мы прилете-

ли в Благовещенск. Здесь, в Амур-
ской области, живет удивитель-
ный человек, одержимый идеей 
привлечь в свой любимый край 
побольше жителей. Еще в 2016 

году нам довелось помогать ему, 
мэру города Свободного Роберту 
Каминскому, в его отчаянной 
борьбе за право молодой семьи 
староверов жить на Родине. Они 
прилетели из Уругвая к родст-
венникам, для которых по иници-
ативе Каминского был построен 
поселок неподалеку от Свобод-
ного (исключительно на спон-
сорские пожертвования!). При-
везли четверых детей (пятый — в 

материнском животе). Радовался 
мэр: сразу такой скачок демогра-
фии в его поселке! Кстати ска-
зать, у самого Роберта Валенти-
новича, хоть он и не старовер, де-
вять детей. Но вдруг выяснилось, 
что у семьи «неправильная» 
виза, их собирались отправить 
обратно, на ту сторону земного 
шара. Семь месяцев длилась эта 
издевательская история (она 
описана на страницах «РГ» в ста-
тье «Фантасмагория по закону»). 
Теперь Каминский уже не мэр. 
Сотрудники Агентства придума-
ли для него должность — омбуд-
смен по правам переселенцев 
Амурской области. Тревог и за-
бот с общиной староверов у него 
по-прежнему по горло. А вот ад-
министративного ресурса не хва-
тает, например даже на то, чтобы 
вызволить из психушки молодо-
го старовера, которого хотели за-
брать в армию, а он, оказалось… 
неграмотный. Владеет испан-
ским и, конечно, говорит на чи-
сто русском языке, а вот писать 
не умеет — в школе не учился, как 
и многие староверы в Уругвае. 
Чтобы признать парня негодным 
к строевой службе, положили его 
на месяц в сумасшедший дом. И 
это тоже, знаете, по закону. 

***
В Благовещенске нас встрети-

ли приветливо. Даже врио губер-
натора Василий Орлов, только 
неделю назад приступивший к 
делам (его предшественник Алек-
сандр Козлов, назначенный ми-
нистром по развитию Дальнего 
Востока, переехал в Москву), на-
шел время для беседы. На сове-
щании, где обсуждались наши 
предложения о гуманизации 
миграционного законодательст-
ва, присутствовали руководите-
ли, кажется, всех департаментов 
областного правительства. Мы 
думали, что привезли подарок 
«пилотному» региону, но разго-
вор сразу пошел не о миграции, а 
о том, как удержать дома мест-
ных. С 2000 года население обла-
сти уменьшилось на 137,3 тыся-
чи. А ведь в Приамурье с 2007-го 
д е й с т в у е т  з н а м е н и та я  г о -
спрограмма «Соотечественни-
ки», по которой переселяющиеся 
на Дальний Восток получают по-
вышенные выплаты: участник 
программы — 240 тысяч и каж-
дый член семьи — по 120 тысяч. 
Это в 12 раз больше, чем в цен-
тральной России. Увы, ехать на 
Дальний соотечественники не 

спешат. Из числа всех переехав-
ших в Россию по госпрограмме 
только 4,5% выбрали какой-то из 
девяти регионов Дальневосточ-
ного федерального округа. А ведь 
госпрограмма — единственная 
«щелочка», проникнув в кото-
рую, можно получить гражданст-
во в упрощенном порядке — за 
год. А в общем порядке — 7 лет! 

 В Приамурье с 2007 года пе-
реселились 4478. Из них 198 уже 

уехали. Причина, по мнению чи-
новников, — «завышенные ожи-
дания». Докладчики говорили, 
что теперь, когда через Приаму-
рье пройдет мощная газовая тру-
ба «Сила Сибири», а город Сво-
бодный стал, как пишут СМИ, 
«объектом президентского вни-
мания», к ним поедут тысячи. Го-
ворили о мерах по увеличению 
рождаемости, сокращению чи-
сла абортов, поддержке молодых 
семей… Будет создано 740 мест в 
яслях для детей от 2 месяцев до 3 
лет… На эти цели заложено 888 
миллионов.

***
«Но почему место в детсаду 

стоит аж 4 тысячи? — спросил 
участвующий в заседании пере-
селенец Андрей Ермолицкий. — 
Вот в Киргизии с нас брали по ты-
сяче за ребенка». В этой семье 
четверо детей. Андрей работает 
автослесарем, жена Наталья — 
преподаватель техникума и тоже 
хотела бы работать, но куда деть 
младших детей? «Если за каждо-
го по 4 тысячи платить, мы ж ра-
зоримся». Но это была единст-
венная его обида. «В остальном 
все у нас прекрасно». Приехали 
год назад по госпрограмме и, 
представьте, уже живут в своем 
доме, построенном «в четыре 
руки» со старшим сыном. Семья 
три года готовилась к переезду — 
копили деньги, изучали по ин-

тернету, что их ждет на Дальнем... 
Быстро получить гражданство и 
подъемные, потом — материн-
ский капитал, купили участок не-
подалеку от Благовещенска. 
«Нам здесь здорово везет... Неда-
ром же у города такое название: 
Благо-вещенск». Дом еще не до-
строен, мы его видели — снаружи 
пока неказист, но внутри уютно, 
в гостиной мягкая мебель («Это 
отдали наши добрые соседи»). 
Малыши с азартом набросились 
на привезенные сладости. Снача-
ла трудно было поверить, но, ока-

залось, правда: семья из шесте-
рых человек ухитряется тратить 
на питание по 25 тысяч в месяц. 
Это зарплата Андрея. Скоро им 
выдадут еще 100 тысяч — дота-
цию на третьего ребенка. Это 
пойдет на стройматериалы — 
надо утеплить дом к зиме. В При-
амурье они впервые увидели 
снег. «Зимы здесь суровые, но 
зато 300 солнечных дней в году! 
Ну, а больше всего греет сам 
факт, что мы приехали в Россию, 
на Родину». 

 Бесплатный гектар они пока 
не решаются оформлять. 

***
О злоключениях своего «гек-

тара» мне рассказала еще в Мо-
скве Любовь Татарец, благове-
щенский юрист-правозащитник. 
Ее отец, долго работавший в сов-
хозе, получил свой пай — аж 11 га 
и передал их в наследство доче-
ри и внукам. Они решили поса-
дить там картошку. Сельхозтех-
ники у них не было, пришлось 
нанимать. Не один день вкалы-
вали... А когда недели через три 
приехали посмотреть на свое 
поле, не узнали его. Земля была 
перепахана, и там зеленели ка-
кие-то злаки. Как так? Объезди-
ли много учреждений. Им с на-
смешкой отвечали: «Не мы же 
должны караулить ваши гекта-
ры». Весной этого года Татарец 
вдруг получила извещение Рос-
сельхознадзора. Оказалось, что 
захватчики их земли полени-
лись собрать урожай с одного 
неудобного участка и он зарос 
сорняками. Теперь с законных 
владельцев требовали штраф до 
50 тысяч. 

На совещании Татарец гово-
рила: «Собирание народа на 
Дальний Восток нужно начинать 
с обустройства жизни тех, кто 
здесь живет. Нельзя заманивать 
новичков тем, чего не имеют ста-
рожилы, иначе конфликты неиз-
бежны. Нужно возрождать село. 
Мы почему-то забыли, что наше 
Приамурье было раньше житни-
цей Дальнего Востока.

Предложила начать с малого 
эксперимента: выбрать, напри-
мер, какую-то умирающую де-
ревню и на ее территории скон-
центрировать, как в фокусе, ряд 
уже существующих, но плохо ра-
ботающих в регионе программ. 
«Мне непонятно, почему, когда 

сносят ветхое жилье, крестьян 
переселяют не в построенный в 
их родном селе дом, а в райцен-
тре, где и коров пасти негде. В 
наше возрождающееся село мож-
но бы привлекать и переселен-
цев, но с отбором — только тех, у 
кого сохранилась крестьянская 
жилка. А то ведь бывает: челове-
ку лишь бы поскорей получить 
гражданство через госпрограм-
му, а наш Дальний ему вовсе не 
нужен. Обидно.» Еще она предло-
жила привлечь в эксперимен-
тальное село «нелегалов понево-

ле», которые годами мыкаются 
без прав. «У меня очень много та-
ких русских «иностранцев», а я 
не могу им помочь. Уверяю вас: 
эти настрадавшиеся, получив 
гражданство, взяли бы кредиты и 
с таким же энтузиазмом сами 
строили себе жилье, как, помни-
те, было на БАМе». 

Да, конечно, помню ту вдохно-
венную атмосферу на строитель-
стве БАМа, ездила я туда не раз 
как репортер «Комсомолки», 
имею даже «Удостоверение по-
четного пассажира, проехавшего 
первым поездом до Тынды». Тын-
да — та же Амурская область. Но 
теперь здесь и атмосфера совсем 
иная, и люди не похожи на тех ро-
мантиков… 

***
Предложение о возрождении 

деревни горячо поддержал экс-
мэр Свободного Каминский. У 
него-то уже есть эксперимен-
тальная деревня — поселок старо-
веров. Он для того и взял на себя 
такую ношу, чтобы показать зем-
лякам, что у любящих крестьян-
ский труд людей может быть 
иная жизнь, чем у большинства 
местных, — без пьянок и драк, без 
дурманящей конопли и самоу-
бийств. Да, староверов, вернув-
шихся на исконную Родину, пока 
мало, но они, как считает Камин-
ский, «люди-дрожжи». Если мы 
их не отпугнем своими бюрокра-
тическими издевательствами, 
многие потомки тех, кто был из-
гнан из России сто и даже триста 
лет назад, захотят вернуться. В 
мае делегация Агентства объе-
здила ряд стран Латинской Аме-
рики, там живет более трех тысяч 
староверов, и на всех встречах 
находились добровольцы, гото-
вые переезжать в Россию. Лишь 
бы не вспугнуть их мечту.

 Каминского возмущает, что в 
таком благодатном краю, как 
Амурская область, вымирают де-
ревни, забыты традиции приуса-
дебного хозяйства. «Налогами 
крестьянина замучили, их тяже-
лый труд становится невыгод-
ным. И что делают люди? Берут 
свои бесплатные гектары и сдают 
их в аренду китайцам. А те прихо-
дят с хорошей агротехникой, 
пичкают землю агрессивными 
химикатами и выращивают кра-
сивые с виду, но безвитаминные, 
какие-то пластмассовые фрукты 
и овощи. Сами, кстати, их не едят, 
покупают то, что выращивают 
наши бабушки. Конечно, объе-
мом своей продукции им легко 
сбивать цены у этих бабушек. А 
самое опасное, что хищнически 
эксплуатируя нашу землю, они 
делают ее бесплодной. На ней вы-
растает только полынь, и, когда 
во время пожара дует сильный 
ветер, горящую полынь уже не 
загасить. Поэтому у нас так мно-
го пожаров — все горит…»

***
На Дальнем Востоке я встре-

тила немало таких людей, завер-
бованных любовью к своему су-
ровому краю. Им порой невыно-
симо живется, но они не мыслят 
себе жизни в разлуке с Дальним. 
Это настоящие герои нашего вре-
мени, о таких патриотах стоило 
бы написать отдельный очерк и, 
может быть, мне когда-нибудь 
это удастся.

Нужно возрождать дальневосточ-
ные села, а не просто «раздавать 
гектары» всем желающим.

Акцент

 Жители богатейшего края не 
имеют газа, отапливают дома 
дровами, углем и  очень доро-
гим здесь электричеством

Акцент

 Нельзя заманивать 
новичков тем, чего не имеют 
старожилы, иначе конфликты 
неизбежны
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В ДЕТСАД ПОРАНЬШЕ

Любовь Проценко 

МОЛОДЫХ мам явно услышали. Сергей Собянин поо-
бещал начать брать малышей в садик с 2,5 года. Об этом 
он заявил вчера на встрече с коллективом Московского 
эндокринного завода, где побывал как кандидат в мэры 
Москвы, повторно баллотирующийся на этот пост главы 
города.

Напомню, что в столице за последние семь лет по-
строены 294 образовательных учреждения, где детсады 
размещаются под одной крышей со школами. Строи-
тельство такими темпами позволило обеспечить места-
ми в детских дошкольных учреждениях сначала всех де-
тей в возрасте с трех лет. И несмотря на то что вместо 280 
тысяч маленьких москвичей в сады сейчас ходят уже 420 
тысяч детей, город продолжает строить образователь-
ные комплексы. Благодаря этому со временем начали 
брать в садики и ребят помладше, всех, кто достиг 2,8 
года. «Но мне по-прежнему постоянно задают вопросы, 
когда возраст снизится еще больше, и это понятно — 
мамы хотят работать, вести активный образ жизни. И мы 
в этом году приняли решение снизить возраст приема до 
возраста 2,5 года», — сказал Собянин, отвечая на вопрос 
одной из работниц предприятия.

По словам кандидата, такое снижение даст возмож-
ность десяткам тысяч москвичей устроить детей в дет-
ские сады. А это очень важно, подчеркнул он, так как все 
больше молодых мам смогут пораньше выйти на работу, 
что одновременно повысит и уровень жизни семьи, мно-
гие из которых вынуждены жить на одну зарплату. «Это 
очень важная программа. Каждый год и дальше мы будем 
строить по несколько десятков детских садов», — доба-
вил он.

Встречи Сергея Собянина с коллективами столичных 
предприятий в рамках избирательной кампании по вы-
борам мэра Москвы только начались и теперь будут про-
ходить регулярно. Выборы мэра Москвы состоятся 9 сен-
тября. 

«ЕЛОЧКИ», «ПЕХОРКА» 
И ДРУГИЕ 

Ирина Рыбникова 

ЗА ПЯТЬ лет количество благоустроенных парков в Мо-
сковской области выросло с 25 до 100. Об этом на подве-
дении итогов конкурса «Парки Подмосковья» сообщил 
губернатор Андрей Воробьев. 

«Пять лет назад мы по наказам жителей начали благо-
устраивать парки. Выделили деньги, чтобы каждый год в 
области появлялись новые прекрасные территории. И 
сегодня практически в каждом муниципалитете присту-
паем к благоустройству второго, а то и третьего парка», 
— подчеркнул глава региона. А чтобы благоустройство 
шло веселее, объявляется конкурс, для победителей ко-
торого учреждены денежные призы: 14 миллионов ру-
блей — за лучший парк, 10 миллионов — за лучший проект 
по созданию парка и несколько премий по миллиону — за 
креативный подход, лучший дизайн или детскую игро-
вую площадку. Участников конкурса год от года стано-
вится все больше. В 2014-м, например, заявок было всего 
30. В этом году их уже 75. 

Главную премию в этот раз получил парк «Пехорка» в 
Балашихе. Его благоустраивали два года, и в результате 
получилась территория, попавшая в федеральный ре-
естр лучших реализованных проектов благоустройства 
общественных пространств. В этом парке зоны отдыха, 
рассчитанные на посетителей разного возраста и инте-
ресов, организованы с минимальным вмешательством в 
экологическую среду. Береговая зона реки Пехорки ста-
ла прекрасной набережной, по которой так приятно про-
гуляться с детьми летним вечером, посмотреть на спор-
тсменов, роллеров, любителей барбекю — у каждого в 
парке есть своя оборудованная зона. 

Премию за лучший проект реконструкции получил 
ивантеевский «Парк на Уче». Лучший ландшафтный ди-
зайн эксперты нашли в красногорском парке «Иванов-
ские пруды», лучшую детскую площадку — в шатурском 
парке имени Гагарина, лучшей танцевальной площадкой 
стал танцпол в дмитровской «Березовой роще». 

Куда победители тратят призовые деньги? Как прави-
ло на то, чтобы сделать парк еще краше. «Каждый рубль, 
которым мы премируем лучшие проекты, идет в продол-
жение благоустройства», — говорит Андрей Воробьев. По 
традиции итоги конкурса подводят в том парке, который 
взял главный приз годом раньше. И в этот раз гостей при-
нимал домодедовский парк «Елочки». На прошлогодний 
выигрыш здесь добавили развлечений — и жители тут же 
проголосовали ногами: как рассказала журналистам ми-
нистр культуры Подмосковья Оксана Косарева, за прош-
лый год «Елочки» посетили 180 тысяч человек, а за 
шесть месяцев этого года — уже 400 тысяч. 

ВОЛОНТЕРЫ ПОМОГУТ 

Ангелина Зеленькова 

В ИЗБИРАТЕЛЬНОМ штабе Сергея Собянина набирает 
обороты проект под названием «Добрые дела». Всего две 
недели прошло со дня его запуска, а на счету волонтеров 
уже 547 выполненных дел разной сложности. Москвичи 
оставляют свои пожелания и наказы, одни — посетив лич-
но штаб кандидата на Покровке, 47, или Общественную 
приемную на Новом Арбате, 36, другие — обратившись со 
своей проблемой на сайте sobyanin.ru. 

Со дня открытия штаба поступило уже более 6 тысяч 
наказов. Самые сложные, которые не удастся решить бы-
стро, будут включены в предвыборную программу Сер-
гея Собянина. Остальные — сломалась ли лавочка у дома, 
нужно помочь пенсионеру убрать в квартире, заменить 
лампочку в подъезде, волонтеры стараются решить сра-
зу.  10 300 волонтеров уже откликнулись на призыв дей-
ствующего мэра подключиться к его избирательной кам-
пании. 

Например, от жителя Южного округа пришла жалоба 
на то, что у его дома по адресу: ул. Булатниковская, 5, 
корп. 2, во время сильного ветра упало дерево, перекрыв 
подъезд машинам «скорой помощи» и пожарным. Узнав 
о проблеме в штабе, 56-летняя волонтер Татьяна Леонова 
сфотографировала дерево и оставила на нем наклейку в 
виде красного квадрата с надписью «Проблема есть». 
Фотографии немедленно выставили на портале «Наш го-
род». Когда через три дня Татьяна отправилась на место 
проверить, услышали ли ее, сухостоя уже не было и 
жильцы с благодарностью жали ей руку.

Еще один волонтер  Наталья Минаева по соседству ин-
спектировала территорию у дома 4 корп. 1, где еще неде-
лю назад жильцы обнаружили свои металлические урны 
искореженными. «Ребята собираются по вечерам у подъ-
ездов, силу девать некуда, вот и ломают урны», — расска-
зала дворник Роза Сусметова. Через три дня во дворе по-
явились 4 новеньких урны. Там же в Бирюлево Западное 
жители сообщили еще об одной проблеме на соседней 
Медынской улице. Три детские песочницы там остались 
без песка, зато с огромным количеством мусора. Чья ра-
бота — сказать трудно, но в течение трех дней волонтеры 
решили и эту проблему. И песок завезли, и убрали все.

ОБЩЕСТВОГРОМКОЕ ДЕЛО

Задержан 
возможный 
убийца
ребенка 
в Серпухове

ЖАЛОВАЛИСЬ 
БЕЗУСПЕШНО 

Михаил Фалалеев

ЗАДЕРЖАННОГО по подозре-
нию в убийстве молодого чело-
века, подозреваемого в убийст-
ве 5-летней девочки в Серпухо-
ве, проверяют на причастность 
к другим подобным преступле-
ниям. Чудовищное преступле-
ние, случившееся позавчера, 
возможно, имеет свою преды-
сторию. То есть вполне может 
оказаться одним из эпизодов в 
серии зверских убийств.

Старший помощник руково-
дителя ГСУ СК России по Мо-
сковской области Ольга Врадий 
сообщила, что «по подозрению 
в убийстве девочки в Серпухове 
задержан местный житель 1990 
года рождения. Предваритель-
но установлено, что девочка 
пропала 22 июля с детской пло-
щадки у дома, в котором прожи-
вала вместе с семьей. Ее тело 
было найдено в понедельник в 
спортивной сумке вблизи же-
лезной дороги в Серпухове. 
Следователи возбудили уголов-
ное дело».

Основания для особой про-
верки у следствия есть. По име-
ющейся информации, задер-
жанный когда-то якобы прояв-
лял нездоровый и весьма актив-
ный интерес к детям. Как это 
проявлялось — сейчас в деталях 
описывают свидетели. Обеспо-
коенные родители сообщали об 
этом в полицию, но их обраще-
ния почему-то остались без 
внимания.

Именно это «почему» сейчас 
и выясняют следователи. По 
словам Ольги Врадий, следст-
венными органами ГСУ СК Рос-
сии по Московской области ор-
ганизовано проведение дослед-
ственной проверки. Следовате-
ли обязательно детально изучат 
всю поступившую информа-
цию. В случае ее подтвержде-
ния, действиям или бездейст-
вию должностных лиц будет 
дана правовая оценка.

ВЫБОРЫ

МГИК
обжалует
решение
Мосгорсуда 
в отношении
Балакина 

ЧЕТЫРЕ 
ИЛИ ПЯТЬ? 

Любовь Пятилетова

В СТОЛИЦЕ вновь встал вопрос: 
сколько же претендентов на 
пост главы города? Мосгориз-
бирком зарегистрировал четы-
рех: действующего главу города 
Сергей Собянина, который вы-
шел на эти выборы самовыдви-
женцем, Михаила Дегтярева от 
ЛДПР, Вадима Кумина от КПРФ 
и Илью Свиридова от «Справед-
ливой России». Михаилу Бала-
кину, экс-владельцу строитель-
ной компании СУ-155, которого 
обвиняют в своих бедах тысячи 
обманутых дольщиков, в реги-
страции отказано. Он сдал под-
писи 112 муниципальных депу-
татов, но трое, как уверяет 
МГИК, позже свои подписи ото-
звали. В итоге одной не хватило 
— чтобы в Москве пройти муни-
ципальный фильтр, требуется 
поддержка 110 депутатов. Бала-
кин подал на Мосгоризбирком в 
суд, тот удовлетворил его иск и 
обязал зарегистрировать Бала-
кина кандидатом в мэры. Но 
Мосгоризбирком с этим не со-
гласен. По словам его главы Ва-
лентина Горбунова, они наме-
рены решение суда обжаловать 
в Верховном суде — письма от 
депутатов, отозвавших подпи-
си, у МГИК имеются. «Не сом-
неваюсь, что ВС разберется с 
этой ситуацией, — сказал «РГ» 
директор Центра политическо-
го анализа Павел Данилин. — Но 
я не вижу угрозы выборам мэра 
Москвы от того, участвует в них 
Балакин или нет. Хотя с точки 
зрения конкуренции пять луч-
ше четырех. Что же касается об-
манутых дольщиков — это дело 
прокуратуры. Если у нее нет к 
Балакину претензий, то он име-
ет право претендовать на пост 
мэра, как любой москвич. К 
слову, Мавроди, кинувшему 
миллионы граждан, это не по-
мешало стать депутатом Госду-
мы». 
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ПРОГНОЗ В этом году 
урожай подсолнечника 
может стать рекордным

Как по маслу

Сергей Куликов

ПОД подсолнечник в России в этом году отведена рекор-
дная площадь в восемь миллионов гектаров. Это на 150 
тысяч гектаров больше, чем в прошлом году, по данным 
Института конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР).

«Наш прогноз по урожаю подсолнечника в этом году 
— 11,3 миллиона тонн, и этот показатель может стать ре-
кордным с 2016 года, когда было собрано около 11 мил-
лионов тонн», — заявил в беседе с «Российской газетой» 
директор аналитического центра компании «СовЭкон» 
Андрей Сизов. Он напомнил, что в прошлом году урожай 
составил 10,5 миллиона тонн.

Несмотря на благоприятный прогноз, таможня отме-
чает резкий — в два с лишним раза — рост импорта под-
солнечного масла в страну с начала года. «Рост импорта 
подсолнечного масла в первом полугодии — это нормаль-
ная рыночная ситуация, которая свидетельствует не о 
его нехватке, а говорит о том, что приобретать его в дан-
ный момент времени было выгодно», — считает исполни-
тельный директор Ассоциации «Руспродсоюз» Дмитрий 
Востриков. Кроме того, по словам экспертов, в основном 
вырос импорт таких экзотических видов растительных 
масел, как сафлоровое и хлопковое, так что на ценах для 
потребителей это никак не отразится. 

В среднем цены на подсолнечное масло в стране даже 
снижаются. Например, в июне этого года килограмм его 
стоил 98,72 рубля, тогда как в июне прошлого года этот 
показатель составлял 101,65 рубля.

Растительное масло — основное сырье для производ-
ства маргаринов, спредов, майонеза, специальных жи-
ров, которые активно используются в пищевой промыш-
ленности. Кроме того, оно широко применяется в произ-
водстве кондитерских и хлебобулочных изделий. Наша 
страна вполне может обеспечить себя подсолнечным ма-
слом и даже направлять его на экспорт. Если урожай в 
России будет рекордным и на внешнем рынке ситуация 
будет неблагоприятна для экспорта (удастся урожай и в 
других странах), то цены на масличные культуры будут 
падать.

ИНИЦИАТИВА Региональным
брендам упрощают 
регистрацию

На своем месте

Елена Березина

В ГРАЖДАНСКОМ кодексе может появиться новый объ-
ект интеллектуальных прав — географическое указание 
(ГУ). Законопроект с такими поправками внесен в Госду-
му группой парламентариев.

Наименование места происхождения товара (НМПТ) 
является средством индивидуализации, которое дает об-
щественности представление не только о качестве и из-
готовителе, но и о наличии у товара особых свойств, от-
мечают авторы документа. «Активное использование 
НМПТ способствует повышению известности региона, 
вложению инвестиций в его развитие, сохранению сель-
ских поселений, увеличению рабочих мест, развитию ту-
ризма», — говорится в пояснительной записке.

Вопросы популяризации и продвижения региональ-
ных брендов чрезвычайно важны. У всех есть культур-
ные, географические, экономические особенности и от-
личия, которые могут стать конкурентными преимуще-
ствами. Уникальность многих товаров, таких как «Ду-
левский фарфор», «Башкирский мед» или «Тульский 
пряник», обусловлена географическим положением и 
передающимися из поколения в поколение традициями, 
отмечает пресс-служба Совета Федерации.

«Наименование мест происхождения товаров — это по 
сути своей бренд того или иного региона, демонстрация 
товара, обладающего уникальными свойствами, об-
условленными географической средой. Для нашей стра-
ны, я считаю, это крайне актуально — 85 регионов, на 
территории проживает более 190 народов, обладающих 
уникальным культурным наследием. И, к сожалению, се-
годня в России действует лишь 170 регистраций, 138 из 
них — российские НМПТ», — говорит Григорий Ивлиев, 
руководитель Роспатента.

При этом за время действия законодательства в обла-
сти НМПТ из трети регионов не подано ни одной заявки, 
отмечает он. «Не зарегистрированы такие известные 
всем наименования, как дымковская игрушка, дятьков-
ский хрусталь. В то же время в Евросоюзе, государства 
которого занимают площадь в несколько раз меньше 
территории России, охраняется более трех тысяч наиме-
нований в качестве географических указаний и НМПТ. 
«Грана Падано», «Пармиджано Реджано», «Бордо» давно 
стали не только основными региональными брендами 
территорий, но и визитной карточкой Италии и Фран-
ции», — напоминает Григорий Ивлиев.

Законопроект дает определения ГУ и НМПТ и уста-
навливает требования к ним, а также упрощает систему 
регистрации регионального бренда для производителей, 
а чем доступнее и проще, тем больше будет желающих, 
уверен глава Роспатента. Сейчас в законодательстве к 
НМПТ предъявляются строгие требования, несоблюде-
ние которых приводит к отказу в регистрации. Требует 
охраны значительное количество отечественных обозна-
чений, указывающих на географическое происхождение 
товаров, которые по факту обладают качеством и репу-
тацией, но недотягивают до НМПТ. Для таких обозначе-
ний должны быть предусмотрены более мягкие требова-
ния. Эту задачу может решить введение в законодатель-
ство самостоятельного объекта интеллектуальных прав 
«географическое указание», считает Ивлиев. «Кроме 
того, законопроект предоставит возможность произво-
дителям таких товаров, как лечебные грязи или природ-
ные драгоценные камни, зарегистрировать в отношении 
этих товаров ГУ или НМПТ», — добавил он.

Стандарты Руководитель Росстандарта — о создании 
национальной инфраструктуры качества

Званые ГОСТы
Алексей Абрамов, 
руководитель Федерального 

агентства по техническому 

регулированию и метрологии 

В 
ближайшее время мы 
ожидаем выхода поста-
новления правительст-
ва, которое установит 
правила выполнения ра-

бот в области оценки соответст-
вия. Оно закроет самые болезнен-
ные вопросы, о которых давно го-
ворят госрегуляторы и бизнес. 
Это один из шагов на пути к фор-
мированию национальной инфра-
структуры качества. Если совсем 
коротко, то государству предсто-
ит создать зону доверия, где дейст-
вуют механизмы саморегуляции и 
где и добросовестному произво-
дителю комфортно, и потребите-
лю хорошо — он может быть споко-
ен за безопасность и качество сво-
их покупок. 

Рынок диктует правила
В СССР был Госстандарт, на 

тему инфраструктуры качества, 
кажется, никто не размышлял. 
Но и экономика страны строи-
лась совсем на других принци-
пах. Весь свой путь от фабрично-
го конвейера до полки магазина 
товар оставался в одних руках — 
руках государства. И оно само и 
комплексно решало вопросы 
обеспечения качества выпускае-
мой и реализуемой населению 
продукции.

Рыночная экономика предпо-
лагает принципиально другую 
роль государства как регулятора 
и контролера соблюдения «пра-
вил игры», а также защитника 
прав и интересов потребителя. 
Важно понимать, что инфра-
структура качества — это не одно 
или несколько ведомств, кото-
рые за все отвечают. Это инсти-
туциональные условия, в кото-
рых государство выступает моде-
ратором — вырабатывает общие 
правила и гарантирует, что они 
будут соблюдаться.

В связи с этим важнейшее зна-
чение приобретает предоставле-
ние доступа к наилучшим техно-
логическим практикам и передо-
вым инструментам развития 
конкурентоспособности. Кстати, 
Россия вовсе не пытается идти 
особым путем. Национальная ин-
фраструктура качества есть в 
большинстве экономически раз-
витых стран, поддерживающих 
тем самым своих производите-
лей не только на внутреннем 
рынке, но и успешно продвигаю-
щих товары на экспорт. 

Слагаемые качества
Национальная инфраструк-

тура качества состоит из четы-
рех базовых элементов. В основе 
всего — стандартизация, то есть 
деятельность, направленная на 
выработку, принятие, внедрение 
и постоянную актуализацию 
стандартов, дающих рынку нуж-
ное качество. В России государ-
ству в этом всегда отводилась 
главенствующая роль и как ини-
циатору новых разработок, и как 
держателю внушительного по 
объемам информационного фон-
да. Он включает, в том числе, на-
следие еще советской стандарти-
зации, отнюдь не утратившей 
своей актуальности, а скорее на-
оборот — вновь востребованной у 
производителей, которые видят 
запрос потребителя на старые 
добрые ГОСТы. Сегодня Росстан-
дарт работает над тем, чтобы 
сделать эту базу данных широко 
доступной — буквально по клику 
компьютерной мыши. Для этого 
содержимое фонда мы активно 
переводим в цифровой формат.

С другой стороны, жизнь тре-
бует постоянного и все более 
оперативного обновления ста-
рых и создания новых стандар-
тов. К слову, вряд ли государст-
венная система стандартизации 
справилась бы сегодня с такой 
задачей. Гораздо эффективнее 

предоставлять карт-бланш са-
мим игрокам рынка, оставляя го-
сударству роль модератора тех 
дискуссий, которые должны 
предшествовать принятию но-
вых стандартов.

Готов ли к этому рынок? Убе-
жден, что да: мы видим, как ак-
тивно бизнес работает над кор-
поративными и отраслевыми 
стандартами, которые являются 
основой для эффективного раз-
вития общенациональной и даже 
международной стандартиза-
ции.

Второй важный компонент 
инфраструктуры — метрология. 
Качество любой продукции име-
ет конкретные, измеряемые па-
раметры. Так что нам не обой-
тись без технологий и инстру-
ментов, обеспечивающих един-
ство и точность измерений. Их 
развитием в системе Росстан-
дарта занимается целая сеть на-
учных институтов и региональ-
ных центров. В их распоряжении 

одна из лучших в мире эталон-
ная база и высокоточная контр-
ольно-измерительная аппарату-
ра.

Третья составляющая инфра-
структуры — это контроль каче-
ства продукции. Это система ла-
бораторий, испытательных цен-
тров и органов по сертификации, 
тестирующих продукцию и дела-
ющих выводы о ее соответствии 
или несоответствии установлен-
ным требованиям.

И, наконец, четвертый эле-
мент предполагает аккредита-
цию, то есть признание компе-
тентности организаций, кото-
рым можно доверить измерять 
значимые характеристики про-
дукции, проводить ее тестирова-
ние, давать ей оценку и т.д. 

Спрос на подделки не падает
Каждый элемент  инфра-

структуры качества взаимосвя-
зан с другими. Убрав любой из 
них, мы теряем целостность и 
работоспособность всей систе-
мы. Можно иметь самую мощ-
ную эталонную базу, опережать 
весь мир по измерительным воз-
можностям, использовать самые 
актуальные, суперсовременные 
стандарты. Но если у нас не все 
хорошо с тестированием про-
дукции, инфраструктура, увы, 
хромает. Именно этим пользу-
ются те, кто безнаказанно пред-
лагают покупателям фальсифи-
кат и контрафакт.

С одной стороны, в России 
явно недостаточно лаборато-
рий, где проводится тестирова-
ние и сертификация продукции, 
а с другой — те лаборатории, ко-
торые есть, остаются незагру-
женными. Отсутствие спроса на 
услуги лабораторий тормозит 
их развитие.

Но есть еще одна проблема: 
бреши в нормативной базе по-
зволили расплодиться множест-
ву недобросовестных, часто 
просто виртуальных организа-
ций, чья деятельность сведена к 

банальной торговле фальшивы-
ми сертификатами. Как раз на 
эти подделки, к сожалению, со-
храняется огромный спрос, и го-
сударство в лице минпромторга 
и минэкономразвития, Росстан-
дарта и Росаккредитации сейчас 
активно борется с этим злом.

Мы возлагаем большие над-
ежды на новые правила оценки 
соответствия, предусматриваю-
щие упрощенную процедуру ан-
нулирования недостоверных 
протоколов тестирования. Кро-
ме того, потребуются и серьез-
ные санкции для заказчиков — 
тех, кто решил воспользоваться 
услугами квазиэкспертов, кто 
покупает поддельные протоко-
лы испытаний, обманывая поку-
пателей липовыми сертификата-
ми. 

Рынок ждет защиты
Выгода бизнеса очевидна. Во-

первых, производитель получает 
доступ к механизмам «поднятия 
планки». Ведь на кону качество 
собственной продукции и ее кон-
курентоспособность. Тем, кто ра-
ботает на рынке «всерьез и вдол-
гую», придется соответствовать 
требованиям, иначе есть риск 
остаться без потребителя.

Во-вторых, это мощный сти-
мул для выхода на новые, уже за-
рубежные рынки. Когда отечест-
венным производителям станут 
доступны в России те испытатель-
ные возможности, которые требу-
ются для выхода на экспорт, а их 
результаты начнут признаваться 
за рубежом, экспортеры смогут 
сократить свои издержки и полу-
чить «зеленый коридор» в любую 
страну. 

И наоборот, если мы у себя в 
России и дальше не сможем дол-
жным образом тестировать то, 
что к нам везут, наш рынок так и 
останется незащищенным от по-
ставок дешевого, но часто просто 
опасного контрафакта, произво-
димого «специально для России». 
Расширение испытательных воз-
можностей внутри страны со-
здаст прочные барьеры на пути 
таких некачественных и небез-
опасных товаров. Поэтому разви-
тие инфраструктуры качества мы 
считаем основной миссией Рос-
стандарта и видим в ней огром-
ный потенциал для роста россий-
ской экономики.

Качество любой продукции 
имеет конкретные, измеряемые 
параметры.

Алексей Абрамов: Жизнь требует постоянного и все более оперативного 
обновления старых и создания новых стандартов. 

Акцент

 Если мы и дальше не сможем 
тестировать то, что к нам 
везут, так и останемся неза-
щищенными от контрафакта

ОГРАНИЧЕНИЕ Евросоюз ввел 
запрет на поставки мяса птицы 
из России из-за вируса

Экспорту помешал 
птичий грипп

Сергей Куликов

ЕВРОПА ввела ограничения на 
поставку мяса птицы из нашей 
страны. С одной стороны, за-
прет временный, с другой — не-
понятно, как долго он будет дей-
ствовать и к каким последстви-
ям для наших производителей 
приведет.

Причиной ограничений ста-
ло возникновение в некоторых 
российских регионах очагов вы-
сокопатогенного вируса гриппа 
птиц, пояснили в Россельхоз-
надзоре. Например, в пяти рай-
онах Татарстана ввели карантин 
из-за птичьего гриппа. Еще на-
шли вирус  в шести населенных 
пунктах Самарской области, в 
Смоленской и Нижегородской 
областях. В прошлом месяце в 
Курской области был зареги-
стрирован очаг заболевания 
гриппа птиц (типа А подтипа 
Н5). В основном  очаги зафикси-
рованы в частных подворьях, 
где заболели куры и утки. Так 
что пока непонятно, какими мо-
гут оказаться последствия.

До последнего времени эк-

спортировать мясо птицы в 
страны Евросоюза могли 18 
российских предприятий. Сей-
час эта возможность оказалась 
под запретом. «Все документы с 
нашей стороны в адрес европей-
ских коллег направлены, сейчас 
идет их анализ», — пояснила в 
беседе с «Российской газетой» 
официальный представитель 
Россельхознадзора Юлия Мела-
но. Но пока ответ на вопрос, ког-
да могут быть сняты ограниче-
ния для экспортеров, остается 
открытым. 

«Нашим ведомством подго-
товлен пакет документов с де-
тальной информацией об эпизо-
отической ситуации в стране по 
этому заболеванию», — поясни-
ла она. В частности, представле-
ны материалы по проводимой в 
России регионализации по 
гриппу птиц. В ведомстве еще 
раз напоминают о том, что в 
случае возникновения очага ин-
фекции нельзя сразу «закры-
вать» всю страну. Например, 
предприятия, производящие 
мясо птицы, расположенные в 
безопасных зонах, не представ-
ляют рисков при поставках сво-
ей продукции на международ-
ный рынок.

По данным статистики, к на-
чалу июля экспорт мяса из Рос-
сии вырос почти на треть, соста-
вив около 107,3 тысячи тонн. 
При этом в поставках преобла-
дали птица и полуфабрикаты, 
отгрузки которых составили 
68,2 тысячи тонн. «И это также 
увеличение показателя практи-
чески на 30 процентов», — поя-
снили «РГ» в Национальной мя-
сной ассоциации. 

КАДРЫ Каждого четвертого
топ-менеджера компании 
переманили из другой отрасли

Чужие среди своих

Юлия Кривошапко

АКЦИОНЕРЫ крупных рос-
сийских компаний предпочита-
ют переманивать кандидатов на 
ключевые топ-менеджерские 
позиции из других структур и 
даже отраслей. Доля управлен-
цев, «выращенных» внутри са-
мих корпораций, у нас значи-
тельно ниже, чем в мировой 
практике: 42 процента против 
69. Такие данные содержатся в 
исследовании консалтинговой 
компании Odgers Berndtson 
(есть в распоряжении «РГ»).

Эксперты проанализирова-
ли карьерный путь почти 300 
СЕО (англ. Chief executive 
officer — главный исполнитель-
ный директор) наиболее эффек-
тивных российских компаний. 
Оказалось, что каждый четвер-
тый пришел на свою должность 
из другой отрасли. Это высокая 
цифра говорит о том, что зна-
ние рынка часто второстепен-
но. Наиболее характерный 
тренд — переход управленцев из 
государственной службы в фи-
нансовую отрасль или промыш-
ленность. По мнению авторов 
исследования, это объясняется 
тем, что крупные компании ис-
пытывают потребность в прове-
ренных людях, которые имеют 
тесные связи с госструктурами 
и способны поддерживать и 
развивать контакты в новой 
должности.

Абсолютное большинство 
исследуемых СЕО переходили 
на новую позицию с повышени-
ем (66%). То есть в наиболее эф-
фективных бизнес-структурах 
нечасто переманивают состояв-
шихся топ-менеджеров, но 
охотно приглашают заместите-
лей и руководителей направле-
ний, предлагая им повышение.

Чаще всего генеральными 
директорами становятся «про-
дажники» и финансисты. Но 
есть любопытные нюансы. Ин-
женеров среди ключевых 
управленцев больше, чем чи-

новников. Это может быть свя-
зано с растущим спросом на 
диджитализацию, полагают 
аналитики. Хотя промышлен-
ный сектор стоит особняком. 
Инженеров и финансистов сре-
ди топов здесь 16 и 10 процен-
тов соответственно. Чиновники 
же на первом месте: 22 процен-
та СЕО — выходцы из госсекто-
ра.

В международных компани-
ях система планирования пре-
емственности развита больше, 
чем в российских. Топ-менед-
жеры транснациональных ком-
паний действительно чаще це-
ленаправленно растят себе пре-
емников в отличие от коллег из 
российского бизнеса, подтвер-
ждает Екатерина Третьякова из 
рекрутинговой компании Antal.

По словам Натальи Куранто-
вой, директора по работе с клю-
чевыми клиентами Kelly 
Services, когда речь идет о ка-
дровых вопросах, многое зави-
сит от степени консервативно-
сти той или иной страны. «К 
примеру, немцы, финны или 
швейцарцы действительно 
предпочитают продвигать на 
ключевые позиции сотрудни-
ков, выросших непосредствен-
но в компании. В других стра-
нах подход может быть более 
демократичным», — отмечает 
Курантова. 

В России тенденция на пере-
манивание действительно есть. 
Она, по мнению эксперта, свя-
зана с появившимся запросом 
на ключевых менеджеров, кото-
рые могут не только эффектив-
но управлять компанией, но 
благодаря более широкому 
опыту и знаниям могут преду-
гадывать тренды и их развитие. 
«К тому же свежий человек, ко-
торый не успел погрязнуть в 
корпоративной борьбе за сфе-
ры влияния, способен объек-
тивно оценить ситуацию в ком-
пании и больше готов на качест-
венный рывок», — резюмирует 
Курантова.

Получаемое из подсолнечника растительное масло широко 
используется в пищевой промышленности.

Европейские стра-
ны неоднократно 
вводили ограни-
чительные меры 
на поставку мяса 
птицы из России
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СЦЕНА На Трехгорке 
продемонстрировали «Форму»

Чистая 
формальность

Александр Алексеев

 «ФОРМА» в отличие от других 
московских open-air — не баналь-
но следующие друг за другом 
концертные сеты звезд, а нова-
торский, радикальный фести-
валь современного искусства, 
«праздник непослушания» для 
самых нешаблонных и ершистых 
музыкантов, художников, теа-
тралов, любителей инсталляций 
и перформансов.

Трехгорная мануфактура – 
урбанистический пейзаж, фа-
бричные стены в качестве деко-
раций, пустынные и заброшен-
ные пространства в духе «Мар-
сианских хроник» — благодаря 
«Форме» преобразилась.

Художник и мистификатор 
Олег Кулик посвятил свой пер-
форманс Purgatorio некрасивым 
брошенным женщинам, убе-
ждая, что именно они и есть вер-
шина мироздания. Для аргумен-
тации прихватил с собой краски, 
кисти и холст. Получилось цвета-
сто, эмоционально, спорно, ин-
тригующе. И, что удивительно, 
главными зрителями были все-
таки мужчины. Зато, когда дра-
лись подушками Константин 
Звездочетов и Александр Пет-
релли, выясняя, кто прав в их 
перформансе «новые нормаль-
ные» (а попутно показывали 
свои короткометражные чудако-
ватые мультфильмы в духе 20-х 
годов), за зрелищем наблюдали 
уже в основном романтичные де-
вушки. 

Позднее и те и другие встре-
тились на концерте бельгийско-
го музыканта Mr Marcaille, игра-
ющего одновременно на виолон-
чели и барабанах. А потом друж-
но вслушивались и всматрива-
лись в перформанс художника, 
декламатора и певца Сергея «Па-
хома» Пахомова, решившего по-
размышлять о месте буквы «ы» в 
современной истории. Ну а те, 
кто не хотел смотреть на себя со 
стороны благодаря столь пара-
доксальным перформансам, 
удивлялись новым видам 
искусств — надувным скульпту-
рам и живописи по ткани или 
спектаклю Театра Тру «Фразы 
простых людей» (и как это никто 
до такой идеи раньше не доду-
мался?). А потом наслаждались 
инсталляцией Евгении Ножки-
ной «Гамаки» (покачиваясь на 
«художественном объекте»), со-
жалея, что нет «Бассейнов»…

Главными событиями на му-
зыкальной сцене стали презен-
тация нового альбома главной 
группы московского рок-аван-
гарда «Вежливый отказ» и сет 
японского ансамбля Acid 
Mothers Temple, играющего пси-
ходелический нервный рок и вы-
страивающего на сцене стену 
звука, придуманную на рубеже 
70-х саунд-продюсером Филом 
Спектором. Форма снова побе-
дила над содержанием. Возмож-
но, в этом и состояло главное по-
слание лучшего фестиваля эк-
спериментального искусства 
России.

ЮНИОРЫ В Петербурге 
завершился конкурс юных 
вокалистов Елены Образцовой

Эх, ухнули

Владимир Дудин

В СЕДЬМОМ международном 
конкурсе юных вокалистов Еле-
ны Образцовой приняли участие 
169 певцов из 13 стран. И хотя 
обладателя Гран-при так и не вы-
брали — с поиском лауреатов в 
каждой из трех возрастных 
групп сложностей не возникло.

В отличие от «Голоса», где 
дети копируют взрослых на 
эстраде, академическое пение 
требует иной глубины, тонкости 
и самоконтроля. Дети в двух ту-
рах должны продемонстриро-
вать начальные профессиональ-
ные навыки академического во-
кала, культуру звука. Впервые в 
международное жюри конкурса 
вошли всемирно известный гру-
зинский бас Паата Бурчуладзе, 
литовская оперная певица Ире-
на Милькявичюте, прославлен-
ный словацкий тенор Петер 
Дворски. Исполнительский уро-
вень юных певцов вырос за семь 
конкурсных лет. В этом году в 
первых двух возрастных группах 
— с 9 до 11 и с 12 до 14 лет — про-
демонстрировали крепкий сред-
ний уровень, а в старшей группе 

с 15 до 17 лет — показали отлич-
ную готовность перейти из юни-
оров во взрослую категорию и 
пополнить ряды конкурса опер-
ных певцов Елены Образцовой. 
Клара Семенцова из Сочи бле-
стяще исполнила на гала-кон-
церте арию Марии из «Дочери 
полка» Доницетти, москвичка 
Юлиана Ашурова освоила мане-
ры примадонны в романсе «Пле-
нившись розой, соловей» Рим-
ского-Корсакова. А Ариэлль Ба-
рил из американского Дженкин-
тауна пленила публику своим 
чувственным афро-американ-
ским тембром, напомнив о слав-
ной национальной традиции, 
идущей еще от Мариам Андер-
сон и Джесси Норман. Паата 
Бурчуладзе заметил 9-летнего 
Михаила Гуляева, не по-детски 
экспрессивно исполнившего 
«баском» «Эй, ухнем», присудив 
ему свою персональную пре-
мию. Член жюри Лариса Курдю-
мова отметила своей премией 
13-летнюю Елизавету Шептун из 
Днепропетровска, поразившую 
слушателей не только  южнорус-
ской звонкостью голоса, но и его 
интонационной точностью.  

И хотя обладателя Гран-при так и не выбрали — с поиском лауреатов 
в каждой из трех возрастных групп сложностей не возникло.

Форма снова победила над содержанием, и в этом и состояло главное 
послание лучшего фестиваля экспериментального искусства России.

Музыка Российский дирижер Василий Петренко станет 
худруком Королевского филармонического оркестра

Бремя первых

Светлана Елина 

Ф
иналом московского 
филармонического 
сезона стали три 
концерта абонемен-
та «Истории с орке-

стром» — традиционно самый 
ожидаемый цикл летних симфо-
нических концертов ГАСО им. 
Е.Ф. Светланова со знаменитыми 
маэстро, которые, как заявлено в 
афише, «дирижируют и расска-
зывают». Формат стал чрезвы-
чайно популярным среди слуша-
телей: даже в самый разгар фут-
больных страстей Концертный 
зал Чайковского был перепол-
нен: музыкальные истории пу-
блике рассказали Михаил и Вла-
димир Юровские, а также Васи-
лий Петренко — хедлайнер ново-
стей симфонического мира. В се-
зоне 2021/22 года Василий Пет-
ренко станет художественным 
руководителем Королевского 
филармонического оркестра в 
Лондоне.  

Какова предыстория вашего но-
вого назначения? Почему выбор 
руководства пал именно на вас? 
ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Оркестр Royal 
Philharmonic обладает богатой 
историей, и в течение последних 
трех лет я неоднократно высту-
пал с ним. В 2021–2022 годах, в 
связи с  75-летием оркестра,  за-
планированы амбициозные про-
екты в Лондоне и по всему миру.  
Оркестр жаждет вернуть себе 
славу 1960–70-х годов, когда по 
репутации он был лучшим в Ве-
ликобритании, и все готовы се-
рьезно работать, чтобы вернуть 
эти золотые времена.  На Западе 
художественных руководителей 
выбирает оркестр, они не назна-
чаются «сверху» кем бы то ни 
было. Как правило, сначала гото-
вится список из нескольких ди-
рижеров, которые уже к тому мо-
менту работали с оркестром. Ху-
дожественный совет оркестра 
выбирает из них 5–6 кандидатов, 
после чего происходит голосова-
ние оркестра — кого они хотят ви-
деть во главе своего коллектива. 
Почему я? У меня всегда был 
очень хороший контакт с этим 
оркестром, это всегда чувствует-
ся сразу — «химия», которая про-
исходит между оркестром и ди-
рижером, — с первого взгляда, с 
первой репетиции. Это, как и лю-
бовь, сложно объяснить словами. 
Также я всегда видел, что, как, где 
и почему можно улучшить в ор-
кестре. Это было вполне логиче-
ское продолжение нашего со-
трудничества. 

Можно ли говорить сегодня о ди-
аспоре российских дирижеров в 
Англии? 
ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Кто-то уходит, 
кто-то приходит. Максиму Емель-
янычеву дали Камерный оркестр 
в Шотландии, Володя Юровский 
уходит из London Philharmonic, 
Кирилл Карабиц, по-моему, тоже 
уходит скоро из Борнмутского 
оркестра, Валерий Абисалович в 
2015 году ушел из Лондонского 
симфонического. На самом деле, 
всегда были советские и россий-
ские успешные дирижеры в Анг-
лии. Долгое время Евгений Федо-
рович Светланов сотрудничал с 
Лондонским оркестром, Юрий 
Хатуевич Темирканов был глав-
н ы м  д и р и ж е р о м  R o y a l 
Philharmonic, Геннадий Николае-

вич Рождественский руководил 
Симфоническим оркестром Би-
би-си.  Cоветская (а теперь уже 
российская) школа всегда гото-
вила технически очень сильных 
дирижеров. Я бесконечно благо-
дарен образованию, которое дал 
мне тогда еще Советский Союз, и 
очень благодарен Петербургской 
школе, которая дала мне все про-
фессиональные возможности. 

Сегодня на Западе много от-
носительно молодых русских ди-
рижеров, а также солистов, пев-
цов и всевозможных инструмен-
талистов. Мы получили совет-
ское образование, а после от-
крылся «занавес», и появилась 
возможность впитать в себя ев-
ропейскую культуру — чего в 60–
70-е годы большинство людей в 
Советском Союзе были лишены, 
и выехать за рубеж было возмож-
но, лишь уже добившись большо-
го успеха внутри страны. 

Какие имена из постсоветского 
музыкального пространства 
особенно ярко сейчас звучат на 
Западе? 
ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Они звучат по 
всему миру, и их очень много. Ан-
дрис Нелсонс недавно выступал с 
Birmingham Symphony, сейчас 
руководит Бостонским симфони-
ческим оркестром и Лейпциг-
ским оркестром Гевандхауса. Ки-
рилл Петренко, который будет 
главным дирижером в Берлин-
ской филармонии. Что касается 
более старшего поколения, их 
все знают. Среди солистов — это 
Даниил Трифонов, Аркадий Во-
лодось, Денис Кожухин, Илья 
Грингольц, Бехзод Абдураимов, 
Сережа Догадин, Сергей Крылов 
и многие другие. Кстати, много 
наших прекрасных певцов. Сло-
вом, сейчас тот момент, когда 
бывшее советское образование 
плюс культура дают вот такие 
всходы.

Правильно ли, на ваш взгляд, на 
концерте останавливать ор-
кестр, если у кого-то в зале зазво-
нил телефон в, скажем, медлен-
ной части симфонии Малера?
ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Вы имеете в виду 
Риккардо Мути?

Недавний концерт Теодора Ку-
рентзиса.
ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Две недели назад 
у меня был концерт с Израиль-
ской филармонией: мы играли 
«Альпийскую симфонию», и там 
есть образный момент — затишье 
перед бурей, небеса затемняют-
ся, и штиль, Bis zum Storm. «Зати-
шье» в симфонии длится пример-
но полторы минуты, солирует ти-
хий кларнет, и в этот момент в 
зале простой трелью зазвонил те-
лефон. Человек его отключил, од-
нако когда звонок раздался уже в 
третий раз, у меня было желание 
повернуться и сказать: «Ну вы 
ответьте уже!» Этот вопрос обсу-
ждался примерно в течение двух 

лет, по-моему, в Японии, одной из 
самых прогрессивных стран с 
точки зрения технологий. К со-
жалению, такой способ борьбы с 
внезапными звонками во время 
концерта неприменим — считает-
ся, что это нарушает права чело-
века. Тем не менее это решают 
другими способами при строи-
тельстве новых залов: за счет 
изоляционных материалов в сте-
нах. Я не знаю, может, в новом 
концертом зале в Зарядье так и 
сделано.

Дипломатические отношения 
России и Великобритании слож-
но назвать благополучными, но 
складывается ощущение, что об-
ласть академической музыки 
это не затрагивает: российских 
дирижеров по-прежнему пригла-
шают на ведущие позиции запад-
ных оркестров. Как вы видите 
эту ситуацию изнутри Англии?

ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Пропагандист-
ская машина сегодня работает 
как никогда, и, думаю, это касает-
ся всего мира. По долгу службы 
мне приходится встречаться с ди-
пломатами из разных стран: они 
приходят на мои концерты, мы 
общаемся в формальной и нефор-
мальной обстановке. Дипломаты 
очень четко осознают и понима-
ют, что происходит, с точки зре-
ния пропаганды. Идея, которая 
сейчас реализуется в мире, — это 
отвлечение людей надуманными 
мировыми проблемами от вну-
тренних экономических про-
блем, от той безумной разницы 
между богатыми и бедными, ко-
торая во всем мире только растет, 
от огромного количества неспра-
ведливостей, которые творятся в 
мире. Сейчас информационное 
поле безумное! Сегодня говорить 
об истинности того, что ты чита-
ешь в новостях, очень сложно: 
много фабрикованных новостей, 
трудно докопаться до сути.

В связи с чем чемпионат мира, 
который прошел в России, это 
большая победа для страны. 
Люди, приехавшие в Россию и на-
блюдавшие за событиями по-
следних недель, увидели откры-
тость российских людей, благо-
желательность, жажду общения. 
Образ России за последние три 
недели очень сильно изменился! 
Пропагандистские новости уже 
не могут заглушить информа-
цию, которая приходит из пер-
вых рук. Общаясь с нормальны-
ми, адекватными людьми, пони-
маешь, что люди и политика — это 
разные вещи.

Планируете ли вы уделить внима-
ние опере в предстоящем сезоне? 
ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Конечно, планы 
есть. Из самых крупных — поста-
новка «Пиковой дамы» в Метро-
политен-опере и участие в раз-
ных фестивальных проектах. По-
становка оперы — это 7–8 недель 
непрерывного репетиционного 

процесса, а когда возглавляешь 
три оркестра, найти столько вре-
мени сложно. Очень жаль, пото-
му что мне всегда хотелось дири-
жировать и оперой. Надеюсь, с 
2021 года у меня будет такая воз-
можность, и я с удовольствием 
поучаствую в оперной жизни, в 
том числе в России. 

Трудно найти время, но, вероят-
но, найти силы еще труднее. Что 
дает энергию двигаться дальше? 
ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Очень давно мне 
это сказал сэр Джордж Шолти. 
Еще в 1990-е годы я был на его ре-
петиции и концерте с заслужен-
ным коллективом в Петербурге. 
Между ним и оркестром возни-
кли некоторые трения с точки 
зрения интерпретации венской 
классики, но сэр Джордж был 
бескомпромиссным человеком, в 
итоге у оркестра не было другого 
выхода, нежели пойти на ту ин-
терпретацию, которую он им 
предлагал. Для меня это был важ-
ный момент еще и образователь-
ный: я увидел, как оркестр внача-
ле воспринял предложенную кон-
цепцию «в штыки», затем, под 
давлением дирижера, попробо-
вал исполнить так, как он просил, 
и сразу после музыкантам это 
понравилось. Изменения от со-
противления до полного приятия 
было совершенно феноменаль-
ным! После концерта я подошел к 
нему, представился и сказал: «Я 
начинающий дирижер, был на ва-
ших репетициях, видел, что были 
некие трения, и, знаете, я очень 
рад, что эти трения прошли и 
трансформировались в такой за-
мечательный концерт. Что вы мо-
жете мне посоветовать как моло-
дому дирижеру?» И он тогда ска-
зал мне вещь, которую я понял 
только потом. Он сказал:  «Я же-
лаю вам, чтобы музыка всегда 
была вашим хобби». Тогда я счел, 
что он просто отправил меня куда 
подальше. На самом деле он абсо-
лютно прав! Как только музыка 
становится профессией и пере-
стает быть хобби — тем, что вы 
любите, — жить становится очень 
трудно. А если вы занимаетесь 
тем, что вы любите, каждый день, 
то силы и энергия появляются 
сами собой. Пожалуй, то исполне-
ние Бетховена и Брамса было од-
ним из лучших услышанных 
мною концертов того коллектива.

В интервью каналу ВВС вы гово-
рили о «психологии чемпионов». 
Применима ли она в музыке?
ВАСИЛИЙ ПЕТРЕНКО: Дело в том, что я 
учился в хоровом училище в Ле-
нинграде, и нам прививали мен-
талитет, что второй — это проиг-
равший. В спорте вторых не пом-
нят, помнят только чемпионов. В 
классической музыке, конечно, 
иначе, в этом и ее прелесть — один 
и тот же концерт можно сыграть 
совершенно по-разному, и это 
будет прекрасно, искусство нель-
зя измерить в секундах или циф-
рах. Однако «психология чемпи-
онов» — это тот перфекционизм, в 
котором я живу: каждый день я 
стараюсь прожить лучше, чем 
предыдущий, и каждый последу-
ющий лучше, чем сегодняшний, 
это бесконечная дорога к позна-
нию и улучшению себя. И этим я 
стараюсь заразить все оркестры, 
с которыми работаю. 

В планах — постановка «Пиковой 
дамы» в Метрополитен-опере и 
участие в фестивальных проектах.

Акцент

 Сэр Джордж Шолти сказал 
мне: «Я желаю вам, чтобы 
музыка всегда была вашим 
хобби»

КИНО Боевик 
«Миссия невыполнима. 
Последствия» грозит 
порушить все рекорды

Он сказал 
вертолету «Нет!»

Валерий Кичин

РОДИВШАЯСЯ из старого телесериала франшиза с неу-
томимым Томом Крузом вот уж двадцать лет лидирует 
по сборам. Шестой ее фильм, выходящий сейчас на экра-
ны, грозит перекрыть и эти рекорды.

Боевик «Миссия невыполнима: последствия», как и 
предыдущую, пятую часть франшизы, снял Кристофер 
Маккуорри. Эту пятую часть в свое время признали луч-
шей из всего киносериала; в шестой он, можно считать, 
пробил собственный потолок, взяв новую планку по чи-
слу и качеству экшн-сцен. Спортивные термины здесь 
уместны как нигде: это кино не относится ни к какой ре-
альности, оперирует чисто игровыми приемами и рас-
считано на зрительский азарт, мощь адреналина и пре-
данность жанру, а любовь слепа.

Усердные зрите-
ли предыдущих ча-
стей знают, что ге-
рой Круза агент 
Итан Хант для нача-
ла традиционно за-
валивает важное за-
дание, а потом весь 
фильм должен дока-
зывать, что он — по-
бедитель. Они также 
знают, что по ходу 
процесса сюжет пре-
терпит много шоко-
вых «твистов», ге-
рои окажутся оборотнями, но смешают все карты, и обо-
ротни поразят доблестью; враг — на самом деле союзник, 
трясущийся трус на поверку смельчак, уже погибший — 
живее всех живых, и все это снабжено толикой юмора, 
снимающего тупизну и даже придающего всему подобие 
интеллектуальности. Цепь изощренных мистификаций, 
провокаций и подстав постоянно ставит героев на грань 
катастрофы, но мы с первого кадра знаем, что все кон-
чится хорошо, потому что иначе здесь бы и кончилась 
франшиза. А игра сделана так искусно, что все равно ер-
заем в креслах от тревоги и напряга. 

На этот раз герою Круза нужно в очередной раз спа-
сти человечество (в фильме уточнят: треть человечест-
ва) от губительных планов террористической группы 
«Апостолы», которая завладела плутонием, сработан-
ным, конечно же, в Воркуте, и собирается тремя ядерны-
ми бомбами разрушить старый уклад жизни, отправив 
население планеты в лучший мир. И начинается сюжет, 
который всерьез воспринимать нельзя, и его карамболи 
то и дело высекают в зале смешки. Вникнуть в него невоз-
можно по причине его рекордной запутанности, но он на 
вникающих вообще не рассчитан и служит только шам-
пуром для аттракционов. Диалоги топорны, их главная 
задача — объяснять нам расклад действующих сил. Их не-
уклюжая патетика тоже исторгает у любителей Шекспи-
ра смех: «Не надо, Итан, спасать меня — спасай мир!». 
Еще лапидарней перепалка Тома Круза с неуправляемым 
вертолетом: «Не-ет!» — отчаянно кричит ему Круз, и вер-
толет гуманно внемлет и разобьется ровно в тот миг, ког-
да это понадобится авторам. Веселым гуськом идут 
сплошные фальшаки — всё оборачивается не тем, чем ка-
залось. Люди, как Жан Маре в «Фантомасе», постоянно 
меняют пластические маски и превращаются друг в дру-
га. Драматургической логики в этих сюжетных извивах 
не больше, чем в видеоигре «Ведьмак-3». На скорую руку 
написанные, сугубо функциональные и кошмарно ду-
блированные диалоги завершают портрет маслом.

А фильм все равно хорош. Даже несмотря на непомер-
ную 150-минутную длину. Он упакован действием так 
плотно, что вроде и сокращать тут нечего. Погони на ав-
томобилях, бега по крышам Парижа, прыжки в грозовые 
тучи и баталии на взбесившихся вертолетах цепко дер-
жат напряжение в зале, ритмам фильма и его монтажу 
надо бы учить в наших ВГИКах, как и умению сделать не-
вероятное очевидным. Все трюки, которые выполняют 
персонажи, абсолютно неправдоподобны, каждый смер-
телен — не пытайтесь повторить в домашних условиях. 
Круз, как муха, ходит по отвесным скалам, обгоняет в 
беге мотоциклы, зависает над безднами и, даже обесси-
лев, все равно сигает в нежданную дыру в парижской 
клумбе так, чтобы угодить точно на палубу невесть отку-
да взявшегося катера, несущегося по Сене с его товари-
щами. 

При этом все трюки 56-летний актер выполняет сам, 
без каскадеров и с минимальной помощью компьютера 
(во время очередного прыжка через пустоту он сломал 
лодыжку, но съемки продолжил). Много красивых жен-
щин. Согласно новейшим трендам, слабый пол действует 
наравне с сильным, не уступая ему ни в силе, ни в метко-
сти, ни в наглости. Много красивых пейзажей — от дежур-
ного набора парижских открыток (Эйфелева башня — 
Триумфальная арка — Гранд-опера — Гран-Пале и пр.) до 
экзотики норвежских фьордов, выданных за крутизну 
отрогов Кашмира.

Как водится, все развязки происходят в последнюю 
секунду до катастрофы, включая спасение мира. Фильм 
намеренно построен на штампах, совершенствуя только 
их технику, и вводит эти стереотипы в число законных 
атрибутов жанра. И никого не смущают откровенные па-
раллели с приемами и даже характерами из другой три-
умфальной франшизы-близняшки — «бондиады»: в 
«Миссии» тоже есть своя глава секретной службы М, 
только зовут невозмутимую даму Эрикой Слоан, и игра-
ет ее не Джуди Денч, а Анжела Бассетт. И титры на со-
блазнительной музыке тоже выстроены так, чтобы за-
хватывало дух от предвкушений, как в «бондиаде». Пу-
блика обожает бесконечные повторения пройденного, 
так что очередная «Миссия» имеет все основания стать, 
как и все ее товарки по жанру, культовой.

Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1569724

Это кино оперирует 
чисто игровыми 
приемами и рассчи-
тано на зритель-
ский азарт и мощь 
адреналина

На этот раз герою Круза нужно спасти человечество от губи-
тельных планов террористической группы «Апостолы». 
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Опросы Россияне считают, что главная задача на сегодня — сгладить социальные неравенства в обществе

По справедливости
Екатерина Добрынина

Б
ыл когда-то в советские 
в р е м е н а  г а з е т н ы й 
штамп: «избиратели 
дали наказ». Имел он 
чисто формальный про-

пагандистский смысл вроде 
«зима спросит строго» или «дого-
ним и перегоним Америку», по-
скольку высокие единогласно из-
бранные персоны к «голосу масс» 
прислушивались редко. В демо-
кратические времена выражение 
из массмедиа исчезло.

Иногда бывает — слова нет, а 
суть осталась. Люди по-прежнему 
вполне отчетливо выдвигают тре-
бования, задают вопросы и ста-
вят оценки. Достаточно обра-
титься к результатам социологи-
ческих опросов — и все как на ла-
дони. Это вам не зима — граждане 
«спрашивать строго» умеют.

Федеральный научно-иссле-
довательский социологический 
центр РАН представил в своем до-
кладе данные очередной, уже 
восьмой по счету волны опросов, 
которые с кризисного 2014-го 
проводятся при финансовой под-
держке РНФ (проект № 14-28-
00218-П) раз в полгода. Количе-
ство респондентов — 4000 чело-
век, представляющих все слои и 
группы российского населения. 
Дата исследования — конец мар-
та — начало апреля 2018 года.

Некоторые равнее прочих?
Последние 4 года выдались для 

граждан очень тяжелыми — кри-
зис, санкции, режим экономии… 
Многие успевшие встать на ноги 
и скопить некую сумму на чер-
ный день, в 2014-м быстро поня-
ли: вот этот день и настал.

Россияне — люди терпеливые. 
Экономические катаклизмы не 
вызывают у нас былой паники, 
хотя, конечно, добавляют трево-

ги и пессимизма, а кого-то застав-
ляют впасть в депрессию и мах-
нуть на все рукой. Но одновре-
менно мы умудряемся адаптиро-
ваться даже к самым неблагопри-
ятным жизненным условиям (ка-
кой ценой  — другое дело). В це-
лом, заключают социологи, но-
вой «революции семнадцатого 
года» сейчас можно не ждать. 
Лишь незначительная доля гра-
ждан готова лично участвовать в 
протестных акциях, разве что во 
имя отдельной конкретной цели 
вроде отмены резонансного зако-
на и т.д. Когда добились успеха — 
расходятся.

На площадь россияне не вый-
дут, в рейтинге народного дове-
рия политпартии и радикальные 
движения стоят на последних по-
зициях. Но если бы граждане мо-
гли, то на знаменах любой рас-
цветки они бы аршинными бук-
вами написали одно слово: 
«СПРАВЕДЛИВОСТЬ!!!» Именно 
так, прописными буквами и с вос-
клицательными знаками, докуда 
транспаранта хватит. Таков глав-
ный запрос, который люди выд-
вигают к власти. Борьба за спра-
ведливость, за единый для всех 
закон и равенство шансов — то, 
чего они в первую очередь ждут 
от  любых властных персон.

Конечно, еще вопрос, что счи-
тать истинной справедливостью. 
Есть старый анекдот про разго-
вор коренных петербуржцев: 
«Мой дед штурмовал Зимний, 
чтобы в России не было бога-
тых! — Да? Мой прапрадед вышел 
на Сенатскую площадь, чтобы в 
России не осталось бедных…» 
Как показывают результаты 
опросов, современные россияне 
разделяют скорее декабрист-
ский, нежели большевистский 
подход к проблеме социальных 
неравенств, которые наше обще-
ство буквально раздирают уже не 
первый десяток лет. Граждане го-
товы признать, что часть общест-
ва была и останется супербогатой 
и супервлиятельной. Но при этом 
резко против того, чтобы осталь-
ные были нищими и бесправны-
ми. Главное же, что больно заде-
вает людей, — неравенство изна-
чальных шансов, когда дети од-
них граждан обречены никогда не 
возвыситься, а отпрыски дру-
гих — пользоваться всеми блага-
ми «по наследству». Причем 
очень часто «за страну» россия-
нам обидно, даже если они сами 
от неравенства не пострадали.

Лишь 2% населения убежде-
ны, что острых неравенств в Рос-
сии сейчас не наблюдается, толь-
ко 9% сказали, что на личном 
примере они ничего подобного не 
ощущают. Остальные периодиче-

ски размышляют о несправедли-
вости общественного устройства 
с полным на то основанием.

Самой глубокой пропастью в 
обществе граждане считают не-
равенство людей по уровню их 
доходов (84%). К себе эту пробле-
му относят 69%  — очень немало.

70% добавили в этот список 
неодинаковый доступ россиян к 
медицинской помощи (лично 
страдает от этого 51%). Неравен-
ство жилищных условий граждан 
одной страны отметили 64% 
(36%), разный доступ к хорошим 
рабочим местам — 52% (38%), к 
образованию — 48% (23%). Треть 
(33%) опрошенных отметила, что 
у детей из разных слоев общества 
возможности тоже изначально не 
совпадают. На собственном опы-
те это осознали 19%. Примерно 
каждый пятый считает, что права 
граждан неравны в том, что каса-
ется владения собственностью, 
возможностей отдыха и досуга. 
Прочие неравенства (в физиче-
ских возможностях, в пользова-
нии интернетом, в доступе к 
удобному общественному тран-
спорту или музеям, выставкам и 
пр. — то есть между городом и се-
лом) россияне воспринимают го-
раздо спокойнее. Об этом говори-
ли от 4 до 11% опрошенных. Гово-
рили с болью и обидой. К неудоб-
ствам кризис учит относиться 
философски. К несправедливо-
сти — наоборот. 

Сами без усов
Извечные российские вопро-

сы: что делать и кто виноват?
До кризиса больше половины 

россиян (особенно в рядах сред-
него класса) готовы были идти к 
жизненному успеху, опираясь 
исключительно на собственные 
силы. От государства эти против-
ники патернализма хотели, что-
бы оно им просто «не мешало». 

Сейчас ситуация изменилась. 
52% граждан считают, что без 
поддержки со стороны государ-
ства им просто не выжить. 41% 
респондентов полагают, что за-
дача государства — следить за 
тем, чтобы оплата труда была 
справедливой, 36% — что оно 
должно решать проблемы с необ-
ходимой людям медицинской 
помощью. О прямой материаль-
ной поддержке в виде пособий и 
целевых выплат говорила при-
мерно треть (31%) опрошенных. 
22% назвали обязанностью госу-
дарства помощь гражданам в 
трудоустройстве, 19% — в обес-
печении их жильем, 11% — в том, 
чтобы можно было получить не-
обходимое образование и квали-
фикацию. Лишь 17% гордо зая-
вили, что поддержка им не нуж-
на ни в чем, «справляемся само-
стоятельно».

Естественно, многое зависит 
от личных обстоятельств. Люди 
молодые и достаточно обеспечен-
ные настроены более благодуш-
но, чем пожилые и балансирую-
щие на грани бедности. У каждого 
болит что-то свое: старшее поко-
ление острее реагирует на то, что 
не всем в равной степени доступ-
на хорошая медицина, молодежь 
страдает от того, что на рынке 
труда ее, получается, абсолютно 
не ждут, а «социальные лифты» 
выше полуподвального этажа по-
чему-то не ходят — далее пешком.

Насчет «виноватых» в сло-
жившейся ситуации мнения не-
однородны. Тем не менее люди 
склонны винить во всех несча-
стьях не собратьев, которые 
«плохо старались» и «низко ле-
тели». 63% россиян думают, что 
большинство тех, кто сегодня бе-
ден, оказались в таком положе-
нии в основном по вине государ-
ства (шоковые реформы 90-х, 
низкие зарплаты и пособия, изъ-
яны пенсионной системы и пр.). 
В группе людей с низкими дохо-
дами подобного мнения придер-
живается большинство — 71%. 
Лишь 37% (среди малообеспе-
ченных — 29%) винят во всем 
вредные привычки бедняков, их 
лень и нежелание менять собст-
венную жизнь.

И наоборот. Лишь 38% опро-
шенных уверены, что своим бла-
гополучием богатые люди в се-
годняшней России обязаны ис-
ключительно собственному тру-
долюбию, прекрасному образо-
ванию и таланту. 62% считают, 
что успех в наше время обуслов-
лен прежде всего наличием нуж-
ных связей или простым везени-
ем. Правда, тут не согласны уже 
богатые: больше половины (51%) 
говорят, что все дело в их личных 

достоинствах и профессиональ-
ном совершенстве — какие «мох-
натые лапы», вы о чем?

Всех перетрут
Профессионализм, говорите 

вы. Упорство, трудолюбие, стрем-
ление выполнять свою работу на 
совесть… Но так ли сейчас востре-
бованы и достойно ли вознагра-
ждаются эти прекрасные качест-
ва? Судя по опросам, нет.

Лишь 16% россиян уверены, 
что люди в нашей стране за свои 
интеллектуальные способности и 
квалификацию получают адек-
ватное, достойное вознагражде-
ние. 40% отчасти с этим согла-
сны, а 44% сказали категориче-
ское «нет»: талант и опыт ценят-
ся не по достоинству, полагают 
они. 87% респондентов (из них 
43% со всей определенностью) 
заявили, что тоже получают зна-
чительно меньше, чем заслужи-
вают с учетом их квалификации и 
тяжести труда. На завышенную 
самооценку цифры не спишешь. 
Вопросы — к работодателям. 

После четырех лет кризиса 
Россия по-прежнему имеет «эко-
номику полной занятости». На 
пике экономических потрясений 
безработица подскочила в три 
раза, охватив 6% населения, но 
сейчас остается на уровне 3,5%. 
Это даже ниже, чем до кризиса, 
когда она составляла 4,9%. Улуч-
шить показатели во многом по-
могло снижение безработицы на 
селе, где она всегда была в 2—4 
раза выше городской.

Гораздо более тревожная циф-
ра — высокий уровень нестабиль-
ной занятости. То есть число лю-
дей, которые постоянного места 
не имеют. Случайные приработ-
ки для пятой части всех работаю-
щих граждан в РФ — это и есть 
главный источник дохода, по-
скольку «основной зарплаты» у 
них нет. В 2018 г. почти каждый 
пятый россиянин в возрасте до 30 
лет за последний год не работал и 
не учился больше 3 месяцев под-
ряд. В следующей возрастной ко-
горте (31—40 лет) таких 14%. 

Кризис снова увеличил раз-

рыв между зарплатами столич-
ных жителей и провинциальной 
России, особенно малых городов. 
Назрела необходимость увели-
чить зарплату бюджетникам и до-
вести ее до средних по стране 
сумм. Однако в 2108 году в этом 
отношении социологи отмечали 
негативные тенденции. 

Никуда не делось и деление на 
привилегированных работников 
и всех прочих. На зарплатах руко-
водителей (в отличие от специа-
листов, рабочих или служащих) 
кризис вообще не сказался. В пе-
риод 2013—2015 годов зарплаты 
больших и малых боссов резко 
выросли в 1,6 раза. Удивительно, 
но порой руководители компа-
ний в «малой», «одноэтажной» 
России умудрялись получать 
больше своих коллег из крупных 
городов, имеющих такой же ста-
тус. В среднем сейчас доходы ру-
ководителей в столицах и регио-
нах различаются в 1,4 раза в поль-
зу мегаполисов. В 2015 году раз-
рыв составлял 1,8 раза.

Что же касается всех осталь-
ных работающих россиян, то им 
приходится нелегко. За время 
острой фазы кризиса увеличи-

лось число тех, чьи трудовые пра-
ва так или иначе были нарушены. 
Не вовремя выплачивают зарпла-
ту 7 процентам, не оформили на 
работу официально 25%, зарпла-
та не «белая» у 36%, не оплачива-
ют отпуск или больничный лист 
38% опрошенных. Более того: с 
2014 года с 56% до 48% сократи-
лось количество россиян, чьи 
трудовые права работодатель со-
блюдает полностью и целиком. 
Четыре года назад 15% граждан 
имели на рабочем месте те или 
иные дополнительные социаль-

ные блага (медстраховку, оплату 
обедов или транспорта, ссуды и 
т.д.). Сейчас таких счастливчиков 
только 5%, то есть впятеро мень-
ше. Сложнее всего сотрудникам, 
которые заняты физическим или 
рутинным нефизическим трудом 
(например, в торговле). Но и у 
специалистов на должностях, где 
предполагается высшее образо-
вание, реальные зарплаты в 2018 
году упали — несмотря на все за-
верения, что главные социальные 
программы будут выполнены и 
перевыполнены. 

Социологи прямо и четко на-
зывают главную причину сло-
жившейся ситуации: руководите-
ли на местах считают, что им по-
зволено все, а работники побоят-
ся даже слово сказать поперек. 
Бизнес в этом режиме вседозво-
ленности легко списывает на 
«кризис» собственное желание 
сэкономить на сотрудниках, про-
вести сокращения штатов, заста-
вить оставшихся работать «за 
себя и за того парня». Офисное 
«крепостное право» и полное бес-
правие сотрудников перед лицом 
начальства — увы, для нас это 
вещь привычная. При том, что в 
России практически не работают 
и не имеют авторитета профсою-
зы, а обыватели не имеют доста-
точной правовой грамотности, 
понятно, за кем остается победа.

Противоречие между работо-
дателями — владельцами компа-
ний и рядовыми сотрудниками у 
нас не принимает, как в Европе, 
форму забастовок и протестов. 
Но пагубно сказывается на дове-
рии к любым властным структу-
рам — «там все такие же, как наш 
шеф». Именно поэтому на пря-
мых линиях президента граждане 
пытаются бить челом прямо в 
Кремль — надеются они в основ-
ном на главу государства. Но он 
явно не в силах помочь всем.

Письма о главном
Борясь с последствиями кри-

зиса, россияне пытаются из-
ыскать дополнительные источни-
ки дохода. Не сказать чтобы 
слишком успешно. За 4 года с тре-
ти до четверти респондентов (с 
34% до 26%) снизилось число 
тех, кто работает сверхурочно 
или по совместительству. 23% 
обеспечивают себя сами продук-
тами питания (в основном с ого-
рода), каждому десятому помога-
ют родственники или друзья. В 
полтора раза чаще, чем в 2014 
году, люди вынуждены одалжи-
вать деньги (9% против прежних 
6%). Переквалификацию для сме-
ны работы осуществляют лишь 
трое из каждых ста. А от 31% до 
37% даже не пытаются что-то 
предпринять. Из них примерно 
половине (15—16%) и так неплохо 
живется, а остальные не видят 
способа что-то изменить. В основ-

ном это пенсионеры или люди с 
плохим здоровьем, для которых 
главная надежда — «родное госу-
дарство» с его великой историей 
и устремлениями, но после кри-
зиса довольно скромными  сегод-
няшними возможностями.

41% россиян считает, что го-
сударство сейчас должно защи-
щать всех малоимущих, еще 39% 
настаивают на адресной помощи 
людям, попавшим в трудное по-
ложение (безработным, семьям с 
детьми и т.д.). Лишь каждый пя-
тый думает, что роль государства 
гражданам должна быть мини-
мальной (да и в этой группе 13% 
все равно делают исключение для 
инвалидов, сирот или стариков). 
Не устарел и принцип «надо де-
литься». 54% опрошенных пола-
гают, что люди, преуспевшие в 
жизни, должны помогать менее 
удачливым. Солидарность в Рос-
сии одобряют гораздо больше, 
чем эгоизм.

Так что же получается — обще-
ственное мнение постепенно воз-
вращается к принципам патерна-
лизма, недалек тот день, когда мы 
вернемся и к уравниловке? Вовсе 
нет. Как показали опросы, говоря 
о «равенстве граждан», большин-
ство людей имеет в виду равенст-
во возможностей (59%), а не дохо-
дов (41%). Большинство (84%) 
пусть с некоторыми оговорками, 
но считают справедливым то, что 
зарплата выше у тех, кто работает 
быстрее и эффективнее, 85% — 
что достатка достигает тот, кто 
при прочих равных проявил боль-
шее усердие в зарабатывании де-
нег, 90% полагают, что более вы-
сокий уровень образования — вер-
ный путь к достатку. 66% увере-
ны, что есть профессии, которые 
надо ценить больше прочих. А вот 
факт, что богатые родители могут 
дать детям лучшее образование, 
чем малообеспеченные, задевает 
каждого пятого — 22% россиян. 
Четверть (25%) считают неспра-
ведливым, когда люди с большой 
зарплатой в старости получат 
право на более высокую пенсию. 
40% россиян абсолютно не при-
емлют тот факт, что качественны-
ми медицинскими услугами мо-
гут воспользоваться только те, у 
кого есть средства на их оплату.

41% полностью уверен, а еще 
43% отчасти согласны с тем, что 
государство обязано бороться 
прежде всего с неравенством гра-
ждан, а не бедностью как таковой. 
То есть не только пособия увели-
чивать, но и «давать удочку вме-
сто рыбы». Противоположного 
мнения придерживаются лишь 
16%. Всего 9% назвали справед-
ливой существующую в России 
систему распределения частной 
собственности. Подавляющее 
большинство респондентов (от 
80% до 98%) считает, что задача 
государства — обеспечить нор-
мальный уровень жизни в старо-
сти тем, кто честно отработал 
свое, медицинскую помощь всем 
нуждающимся, справедливую оп-
лату труда, равные возможности 
и образование детям из бедных и 
богатых семей, минимально необ-
ходимое жилье тем, кто сам его 
купить не в состоянии, прожиточ-
ный минимум — безработным и 
т.д. И, конечно, сокращать разрыв 
между бедными и богатыми.

Это задачи глобального мас-
штаба. Неудивительно, что ответ-
ственность за их решение люди 
возлагают прежде всего на феде-
ральный центр — живое олицетво-
рение «власти». Ему от половины 
до 87% граждан и «дают наказ» 
бороться с бедностью или обеспе-
чивать «справедливость» в раз-
ных сферах. Региональным и мест-
ным властям доверия меньше, 
ожиданий — тоже. Главное, чтобы 
обеспечили детскими садами и не 
вредили экологии. Меньше всего 
надежд на работодателей, а о про-
фсоюзах вспомнил максимум 1% 
респондентов. Зато люди готовы 
до определенной степени сами не-
сти ответственность за свое обра-
зование (22%), личную безопа-
сность (23%) и жилье (12%). Когда 
еще у государства до этого руки 
дойдут. Так и не дождаться можно.

В обществе есть самые разные 
группы, их интересы могут не сов-
падать. Но они должны гармонично 
сочетаться и не противоречить друг 
другу.

Акцент

 Мой дед штурмовал Зимний, 
чтобы в России не было 
богатых! — Да? А мой прапрадед 
вышел на Сенатскую площадь, 
чтобы в России не осталось 
бедных…

Акцент

 Говоря о «справедливости», 
большинство имеет в виду 
равенство возможностей, 
а не доходов или статуса

Итоги опросов комментирует директор 

ФНИСЦ РАН, академик РАН Михаил Горшков

Михаил Константинович, опросы населе-
ния проводились на протяжении всех кри-
зисных лет. Сейчас страна вступает в новый 
и,  будем надеяться, позитивный для нее пе-
риод. Чего сейчас в обществе больше по от-
ношению к власти — ожиданий или опасе-
ний?
Михаил Горшков | С Владимиром Путиным 

как лидером страны люди связывают боль-

шие надежды, и его победа на выборах это 

доказывает лучше всего. Президенту верят и 

от него ждут реальных улучшений во всей 

сферах жизни, но прежде всего — в социаль-

ной. Эффективность прочих институтов го-

сударства в решении социальных вопросов 

граждане оценивают достаточно низко, за 

последние 5 лет ситуация, по их мнению, ста-

ла хуже. Запрос на то, чтобы государство бо-

лее активно участвовало в решении проблем 

социума, очень высок. Но не потому, что все 

мы поголовно «иждивенцы». Есть объектив-

ные причины, по которым люди не могут про-

явить в столь важных делах самостоятель-

ность. Доступ к социальной инфраструктуре 

у них ограничен, денег на нужды медицины, 

образования или культуры в стране вечно не 

хватает, о влиянии обычных граждан на рабо-

ту государственных и даже общественных 

структур говорить не приходится.

Россияне понимают, насколько важны зада-

чи, поставленные перед страной. Но счита-

ют, что реализовать их очень сложно. Так, в 

возможность увеличения продолжительно-

сти жизни до 80 лет в 10—15-летней перспек-

тиве верят лишь 45% респондентов. Сильно 

сомневаются они и в том, что государство и 

правда сумеет повысить пенсии и замедлить 

инфляцию, отремонтировать дороги, улуч-

шить жизнь на селе, вернуть престиж систе-

ме образования и т.д. Разве что ипотека, по 

мнению трети населения, в ближайшие 5—6 

лет и правда может стать доступной. Если по-

стараться.

А есть ли шанс сгладить социальные нера-
венства, о которых идет речь в докладе?
Михаил Горшков | Шанс есть, если этой про-

блемой озаботиться всерьез. И как можно 

быстрее. Совершенно очевидно, что в усло-

виях экономического кризиса она не только 

не отошла на второй план, но и стала воспри-

ниматься острее. «Немного потерпеть» се-

годняшние жизненные тяготы ради светлого 

завтра люди готовы только тогда, когда уве-

рены: с ними поступают честно и «по спра-

ведливости», слова властных персон с дела-

ми не расходятся. Тем более если дело каса-

ется самых болевых точек — медицины, обра-

зования детей и вообще их судьбы, достой-

ной жизни пенсионеров…  Общество выска-

зывает отчетливое требование перемен, 

причем не шоковых, а спокойных и проду-

манных, учитывающих интересы всех соци-

альных групп.

Какая же группа может для намеченных ре-
форм стать опорой и проводником?
Михаил Горшков | Практически всегда в раз-

витых странах эту роль берет на себя сред-

ний класс — главный налогоплательщик, 

оплот здорового консерватизма и стабиль-

ности. В России его судьба достаточно дра-

матична, но он по-прежнему жив и играет 

очень важную роль. Без него невозможны ни 

«прорывы», ни инновации, ни просто нор-

мальное наполнение бюджета страны за счет 

аккуратно уплаченных налогов. Опросы по-

казывают, что большинство граждан считает 

идеальной моделью страну, где нет резкого 

расслоения по уровню достатка и существу-

ет массовый средний слой. К сожалению, 

поддержкой этой категории граждан — само-

стоятельных, образованных, способных дей-

ствительно двинуть страну вперед — государ-

ство пока не слишком-то озабочено, интере-

сы среднего класса не выражает и не защи-

щает ни одна из политических партий. Будем 

надеяться, что в стратегии развития страны, 

которую намерены осуществить президент и 

обновленное правительство, прежние ошиб-

ки будут учтены и исправлены.

КОММЕНТАРИЙ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 Ш
И

П
О

В
 /

 Е
К

А
Т

Е
Р

И
Н

А
 Д

О
Б

Р
Ы

Н
И

Н
А

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 июля 2018
вторник №159 (7622)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ  Россияне 
выиграли домашний этап
Евролиги в столице

Летали по песку

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России по пляжному футболу побе-
дила на домашнем этапе Евролиги. На стадионе «Ян-
тарь» в столичном районе Строгино самым ценным иг-
роком турнира был признан Дмитрий Шишин, звание 
лучшего вратаря соревнований у Максима Чужкова.

Розыгрыш Евролиги проводится по замысловатой 
формуле. В первом дивизионе 12 команд, в календаре ре-
гулярного чемпионата — пять этапов. Правда, на некото-
рые из них приезжают по восемь участников, разделен-
ных на две группы, а на отдельных этапах только по квар-
тету сборных из элиты. Первую и вторую игровые недели 
в Азербайджане и Португалии соответственно россияне 
пропустили, также не поедут в начале августа в столицу 
Белоруссии Минск, зато ровно через месяц выступят в 
Германии. 

В итоге каждая из дюжины команд топ-дивизиона 
проведет по шесть матчей, турнирная таблица ведется 
общая, сильнейшая восьмерка получает право высту-
пить в суперфинале, аутсайдер вылетает во второй диви-
зион.

Россияне в Москве разгромили Азербайджан (8:3), 
уверенно взяли верх над Польшей (6:3), а в заключитель-
ном матче дожали Швейцарию только в дополнительное 
время — 3:2. Победный мяч на счету Юрия Крашенинни-
кова, известного в мире пляжного футбола как просто 
Краш. В общей таблице Евролиги россияне с восемью оч-
ками пока на четвертом месте, однако у нас лучший по-
казатель среди команд, которые сыграли по три встречи. 
По поводу выхода в суперфинал даже сомневаться не 
приходится.

ТЕННИС Потапова без труда 
победила на старте 
турнира в Москве

Пригласили 
не зря 

Анна Козина

В НАЦИОНАЛЬНОМ теннисном центре имени Сама-
ранча стартовал первый в нашей стране турнир на от-
крытых грунтовых кортах — Moscow River Cup.

Россия уже принимает два крупных теннисных собы-
тия — московский «Кубок Кремля» и St. Petersburg ladies 
Trophy. Moscow River Cup — также соревнования категории 
WTA в одиночном и парном разрядах. Вице-президент Фе-
дерации тенниса России (ФТР) Алексей Селиваненко счи-
тает, что появление в нашем календаре третьего турнира — 
хороший знак.

— Сама возможность проведения третьего турнира в 
России дает большой импульс для развития этого вида 
спорта в стране, — приводит слова Селиваненко пресс-
служба Moscow River Cup. — Это в первую очередь, конечно, 
заслуга наших игроков, которые своими победами создают 
общую атмосферу.

К сожалению, из 
списка участниц вы-
была олимпийская 
чемпионка, победи-
тельница трех турни-
ров «Большого шле-
ма» и Итогового чем-
пионата WTA в пар-
ном разряде Елена 
Веснина. Из-за про-
блем с коленом Лена уже снялась с Уимблдона. И травма 
продолжает ее беспокоить.

В отсутствие Весниной главными звездами Moscow 
River Cup будут первая ракетка России Дарья Касаткина и 
немка Юлия Гергес, которая только что дошла до полуфи-
нала на Уимблдоне и занимает десятую строчку рейтинга 
WTA. Кроме того, Гергес уже побеждала в Москве — на 
«Кубке Кремля» в 2017 году. На кортах также увидим на-
ших теннисисток Веру Звонареву и Наталью Вихлянцеву, 
Катерину Синякову и Кристину Плишкову из Чехии, лат-
вийку Анастасию Севастову, румынку Ирину Бегу, фран-
цуженку Ализе Корне.

Moscow River Cup — это также шанс для молодых тенни-
систок. Например, для чемпионки юниорского Уимблдо-
на-2016 Анастасии Потаповой. Она дебютировала на тур-
нирах WTA в 2018-м, получив специальное приглашение 
в основную сетку в Санкт-Петербурге, где во втором круге 
уступила третьей на тот момент ракетке мира датчанке 
Каролин Возняцки. В Москве Потаповой тоже не зря пре-
доставили «wild card». На старте она отдала всего два гей-
ма представительнице Болгарии Виктории Томовой — 6:1, 
6:1. 

— Для меня все сложилось максимально легко. Хотя я 
ожидала от Томовой более серьезного сопротивления, ведь 
она всегда борется за каждый мяч, — призналась Потапова 
журналистам. — Конечно, у меня есть свои планы на тур-
нир, но больше всего хочу выйти на корт и показать свой 
лучший теннис. Когда играешь у себя дома, это очень силь-
но помогает.

Следующей соперницей 17-летней Потаповой станет 
победительница чешского противостояния Плишкова — 
Синякова.

А вот экс-вторая ракетка мира и бронзовая медалистка 
Игр-2008 в Пекине в одиночном разряде Вера Звонарева, ко-
торая вернулась на корт после рождения дочери, вылетела в 
первом же круге. Меньше чем за час она проиграла эстонке 
Кайе Канепи в двух партиях со счетом 2:6, 2:6. Но грунтовые 
корты Национального теннисного центра Вера не покидает. 
В парном разряде она объединилась с Анастасией Потапо-
вой. Сегодня они сыграют против российско-автралийского 
дуэта Натела Дзаламидзе — Анастасия Родионова. 

Эксклюзив Главный тренер «Спартака» обозначил цели на новый сезон

Максимум Карреры

Артур Нанян 

М
осковский «Спар-
так» — один из фа-
воритов следующе-
го сезона, который 
стартует уже на 

этой неделе. «Красно-белые» на-
мерены не только вернуть чемпи-
онский титул, но и победить в ро-
зыгрыше Кубка страны и выйти в 
групповой этап Лиги чемпионов. 

К слову, вчера состоялась же-
ребьевка предпоследнего, тре-
тьего раунда квалификации 
Лиги чемпионов. Именно с этой 
стадии свое участие в еврокуб-
ках начнет и «Спартак». Сопер-
ником москвичей будет победи-
тель пары ПАОК (Греция) — «Ба-
зель» (Швейцария).  

По мнению главного тренера 
«красно-белых» Массимо Карре-
ры, ничего невозможного в вы-
полнении поставленных задач 
нет. Как и в том, чтобы он задер-
жался в России не на 3—4 года, а 
на 15—20 лет. Чего стоит ждать от 
спартаковцев в новом сезоне и 
каким он видит развитие клуба, 
итальянский специалист расска-
зал в интервью «РГ».

«Спартак» пока не привык 
побеждать
Какие у «Спартака» цели на се-
зон?
МАССИМО КАРРЕРА: Выход в группо-
вой этап Лиги чемпионов и побе-
да в чемпионате. Плюс нам бы хо-
телось как можно дальше пройти 
в Кубке России. Желательно вы-
играть и его. К достижению этих 
целей мы и будем стремиться.

Уже изучили календарь? Вам не 
кажется, что он легче, чем в 
прошлом сезоне?
МАССИМО КАРРЕРА: Может, и так. В 
прошлом сезоне стартовый отре-
зок был очень трудным, но нам 
некогда задумываться о таких ве-
щах. У нас и так много матчей 
впереди, чтобы еще и думать о 
календаре. Помимо чемпионата у 
нас есть еще и квалификация 
Лиги чемпионов. Вот на этом мы 
и сосредоточены.

После прошлого сезона вы дали 
достаточно откровенное ин-
тервью, в котором рассказали о 
причинах неудач команды в кон-
цовке. В частности, сказали, что 
«Спартак» пока не привык побе-
ждать, нет победного менталите-
та. Вы и сейчас так считаете?
МАССИМО КАРРЕРА: Все, что я сказал 
тогда, — это моя точка зрения. И 
она не поменялась. Нам необхо-
димо было усиление. И мы купи-
ли новичков. И сейчас я всем до-
волен. Но никаких других под-
робностей о нашей трансферной 
политике я не собираюсь расска-
зывать. Об этом знают только я и 
руководство клуба.

Что с Квинси Промесом? Он 
остается?
МАССИМО КАРРЕРА: Промес на дан-
ный момент является игроком 
«Спартака». Он работает с нами 
и готовится к новому сезону.

Как считаете: если игрок хочет 
уйти, даже если он — лидер, его 
лучше отпустить? Или надо пы-
таться до последнего уговорить 
его?
МАССИМО КАРРЕРА: Если у игрока нет 
больше мотивации выступать за 
команду, то лучше его отпустить. 
И неважно — лидер он или нет. Так 

будет лучше для всех: и для ко-
манды, и для самого футболиста. 
Потому что без мотивации и ка-
ких-то стимулов невозможно по-
казывать свой истинный уро-
вень.

Мы были и остаемся семьей
После чемпионского сезона вы 
сказали: «Прежде чем стать ко-
мандой, мы стали семьей». 
«Спартак» — это по-прежнему 
семья?
М АС С И М О  К А Р Р Е РА :  Конечно.  Мы 
были и остаемся большой се-
мьей. Да, у нас бывают разные 
ситуации. Ведь и в семье такое 
бывает — ссоры, какие-то про-
блемы. Как без этого? Между му-
жем и женой не может же быть 
все гладко. Но это проблемы, ко-
торые можно и нужно решать. 
Они даже в какой-то степени не-
обходимы, чтобы двигаться впе-
ред.

Были моменты, когда вы заду-
мывались об уходе из «Спарта-
ка»?
МАССИМО КАРРЕРА: Нет, такого не 
было. Никогда об этом не заду-
мывался.

Даже в начале прошлого сезона, 
когда была неудачная серия?
МАССИМО КАРРЕРА: Да. Была ситуа-
ция, когда я хотел понять: коман-
да на моей стороне или нет. Когда 
я понял, что она со мной, все сом-
нения ушли прочь. И после этого 
мы выдали беспроигрышную се-
рию в чемпионате и до последне-
го боролись за титул. Мы вышли в 
плей-офф Лиги Европы, хотя 
вполне могли пробиться в 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов.

Были моменты, когда болельщи-
ки больше поддерживали вас, а 
не команду. Вы это видели?
МАССИМО КАРРЕРА: Видел. Но знаете, 
я хочу, чтобы болельщики были 
довольны всем: командой, руко-
водством, мной. И конечно, мне 
приятно такое отношение бо-
лельщиков. Они у нас суперские, 
лучшие! И я здесь нахожусь для 
того, чтобы показать свой макси-
мум. Как и футболисты.

Быть игроком «Спартака» — 
это как быть воином
Новый сезон — третий, в котором 
вы будете тренировать «Спар-

так». Сэр Алекс Фергюсон в сво-
ей автобиографии писал, что ка-
ждые 3—4 года он строил новую 
команду, чтобы не терялась мо-
тивация. У вас таких мыслей не 
было?
МАССИМО КАРРЕРА: Нет. На данный 
момент таких мыслей у меня нет. 
Понятно, что каждый день нужно 
прогрессировать. Но я не готов 
сейчас взять и поменять 20 игро-
ков. У каждой команды должен 
быть определенный костяк. Эти 
ребята должны объяснять нович-
кам, куда они пришли, расска-
зать им об истории «Спартака».

То есть для вас важно, чтобы 
новички знали историю 
клуба?
М АС С И М О  К А Р Р Е РА :  Конечно. Это 
один из важнейших моментов. Я 
уже как-то говорил, скажу еще 
раз: «Спартак» — это россий-
ский «Ювентус». Это богатые 
традиции, миллионы болельщи-
ков. И если ты каждые два года 
будешь менять состав, тебе по-
надобится много времени, что-
бы новички поняли, куда они 
пришли. Я считаю, что должны 
быть 8—9 человек, которые уже 
много лет выступают за коман-
ду. Но у них должны быть соот-
ветствующие желание и амби-
ции.

Вы для себя поняли, что такое 
спартаковский дух?
МАССИМО КАРРЕРА: Спартаковский 
дух – это желание и стремление 
бороться до конца. Быть игроком 
«Спартака» — значит быть вои-
ном. Когда тебе тяжело, нужно зу-
бами вырывать победу. Отдать на 
поле все, что у тебя есть. Да, по-
рой происходит так, что ты про-
игрываешь. Но если ты выложил-
ся на 120 процентов — к тебе ни-
каких вопросов не будет. Прежде 
всего ты сам себе не будешь зада-
вать вопросов, почему ты оказал-
ся слабее. А когда ты проигрыва-
ешь и начинаешь говорить, что, 

если бы ты что-то сделал по-дру-
гому, этого бы не случилось — 
значит, ты не отдал всего себя 
игре. И это отмазка. А мы не хо-
тим искать отмазок. Мы хотим 
побеждать.

Для вас важно, чтобы ваш игрок 
был хорошим человеком? Или 
вам все равно, лишь бы он игро-
ком был сильным?
МАССИМО КАРРЕРА: Уверен: чтобы 
стать сильным футболистом, ты 
должен быть хорошим челове-
ком. Настоящим мужчиной. И у 
тебя должен быть характер. Я ви-
дел много игроков, у которых нет 
определенных качеств, прежде 
всего технических, но они за счет 
желания становились звездами. 
Такие ребята мне очень нравят-
ся, потому что они преодолели 
все сложности и вышли на новый 
уровень.

Как относитесь к увлечению 
футболистов социальными сетя-
ми?
МАССИМО КАРРЕРА: Увы, поколение 
сменилось. И сейчас каждый кон-
центрируется на том, что считает 
правильным. Мобильные телефо-
ны и социальные сети — сейчас 
это неотъемлемая часть общест-
ва. Ничего не имею против них. 
Самое главное — чтобы ребята 
этим никому не мешали.

А штрафы предусмотрены за их 
использование, скажем, в разде-
валке перед матчем или трени-
ровкой?
МАССИМО КАРРЕРА: Штраф — это не 
наказание. Это показатель брат-
ской любви к игроку. Тем самым я 
хочу донести до него, что он в 
чем-то ошибается. И эта ошибка 
может повлиять на его карьеру. 
То есть если мы и штрафуем, то 
исключительно для того, чтобы 
человек понял: мы хотим как луч-
ше для него. Вот и все.

Вы за или против видеоповторов 
в Премьер-лиге?
МАССИМО КАРРЕРА: Они могут по-
мочь. Но только в определенных 
ситуациях. Например, назначе-
ние штрафного или в эпизоде, 
когда надо разобраться, пересек 
мяч линию ворот или нет. Но если 
останавливать игру из-за каждо-
го спорного момента, тогда матч 
будет длиться не 90, а 120 минут. 
Это никому не нужно.

Могу остаться здесь 
и на 20 лет
Кто самый техничный игрок 
«Спартака»? Сами игроки ча-
стенько называют таковым Луи-
са Адриано.
М А С С И М О  К А Р Р Е РА :  Соглашусь с 
ними. Адриано — очень технич-
ный парень.

С кем бы из футболистов «Спар-
така» пошли в разведку?
МАССИМО КАРРЕРА: Сложно сказать. 
Даже среди друзей непросто най-
ти тех, с кем можно было бы ре-
шиться на такой шаг.

А у вас много близких друзей?
МАССИМО КАРРЕРА: Не могу сказать, 
что у меня много друзей. Хотя это 
зависит конкретно от каждого 
человека. Как он понимает значе-
ние слова друг. Я считаю, что на-
стоящему другу необязательно 
звонить каждый день и постоян-
но общаться. Настоящий друг — 
этот тот человек, который в лю-
бой момент выйдет на связь и по-
может тебе. Даже если вы долго 
не виделись до того.

Вы очень эмоциональны во вре-
мя матчей. Игрокам на бровке 
это не мешает?
МАССИМО КАРРЕРА: Нет. Я ведь стара-
юсь им помочь. 

Бывший защитник «Локомоти-
ва» Милан Обрадович как-то 
рассказал, что для игроков ко-
манды Юрий Семин окончатель-
но стал своим, когда они празд-
новали чемпионство и слегка 
выпили. Вы для футболистов 
«Спартака» когда раскрылись?
МАССИМО КАРРЕРА: Я не пью крепкий 
алкоголь (смеется). Когда я рас-
крылся? Слушайте, я такой, ка-
кой я есть. Даже во время трени-
ровок я никогда не злюсь на игро-
ков. Да и вообще у нас хорошие, 
профессиональные отношения.  

Сэр Алекс Фергюсон и Арсен 
Венгер тренировали «МЮ» и 
«Арсенал» соответственно более 
20 лет. Вы можете так долго про-
держаться в «Спартаке»? 
МАССИМО КАРРЕРА: Нет ничего невоз-
можного. Если у тебя хорошие от-
ношения с командой и руковод-
ством — все может быть. 

Контракт Массимо Карреры 
со «Спартаком» действует до лета 
2019 года.

Акцент

 Массимо Каррера: Никогда 
не задумывался об уходе 
из «Спартака»

НОВОСТИ

«Зенит» узнал
возможного
соперника
по Лиге 
Европы

ЛЕГКИЙ СТАРТ

Артур Нанян

В ПРЕДПОСЛЕДНЕМ третьем 
отборочном раунде футбольной 
Лиги Европы «Зенит» встретит-
ся с победителем пары «Дунайс-
ка Стреда» (Словакия) — «Дина-
мо» (Минск). Матчи запланиро-
ваны на 9 и 16 августа. 

В случае победы зенитовцы 
выйдут в раунд плей-офф Лиги 
Европы. Если же «сине-бело-го-
лубые» проиграют, то еврокуб-
ковый сезон для них будет закон-
чен. 

Помимо «Зенита» в квалифи-
кации Лиги Европы участвует 
еще один российский клуб — 
«Уфа». В отличие от питерцев 
для выхода в групповой этап 
турнира им предстоит пройти 
три этапа отбора. В дебютном из 
них россияне встретятся со сло-
венским «Домжале». Первый 
матч пройдет 26 июля, ответный 
— 1 августа. Победитель этой 
пары далее сыграет либо с «Гон-
ведом» (Венгрия), либо с «Про-
грессом» (Люксембург) 9 и 16 
августа. 

Остается добавить, что пря-
мую путевку в Лигу Европы от 
России получил «Краснодар». 

Наши
ватерполистки
остались
без медалей ЧЕ

УШЛИ НА ДНО

Анна Бекетова

ЖЕНСКАЯ сборная России по 
водному поло завершила борьбу 
за медали чемпионата Европы, 
который проходит в Барселоне.

В четвертьфинальном матче 
подопечные Александра Гайду-
кова проиграли соперницам из 
Греции. Команды не смогли выя-
вить победителя в основное вре-
мя (6:6), а серия пенальти завер-
шилась со счетом 5:4 в пользу 
гречанок. 

Между тем наши ватерполи-
сты проведут свой четвертьфи-
нал сегодня. В матче первого ра-
унда плей-офф россияне обыгра-
ли французов со счетом 12:9 и 
теперь встретятся с итальянца-
ми.

Главный тренер сборной Сер-
гей Евстигнеев отметил, что у ре-
бят есть шанс пройти дальше.

— Мы отлично начали матч 
против Франции, создали отрыв. 
Правда, потом начали упускать 
моменты. Наверное, разволно-
вались из-за близости победы, — 
приводит слова тренера пресс-
служба Европейской лиги плава-
ния (LEN). — Теперь нам предсто-
ит встретиться с Италией. Это 
один из лидеров мирового вод-
ного поло, очень сильная коман-
да. Но мы будем бороться. 

Супертурнир
в Дортмунде
завершился
победой
россиянина

НЕПОМНЯЩИЙ
ПИШЕТ ХОДЫ

Илья Трисвятский

УРОЖЕНЕЦ Брянска гроссмей-
стер Ян Непомнящий стал побе-
дителем традиционного шахмат-
ного супертурнира в немецком 
Дортмунде.

Элитные соревнования в Дор-
тмунде проводятся с 1973 года. 
Турнир считается вотчиной 14-
го чемпиона мира Владимира 
Крамника, который побеждал 
здесь десять (!) раз в период с 
1995-го по 2011-й. Он и сейчас 
сражался за титул с авторитет-
ными соперниками, но оказался 
в нижней половине таблицы, на-
брав лишь три очка из семи воз-
можных.

Что касается Непомнящего, 
то он одержал победы над гер-
манским шахматистом румын-
ского происхождения Ливиу-Ди-
тером Нисипяну, немцем Геор-
гом Майером и огорчил Крамни-
ка. Остальные поединки Ян за-
вершил вничью. Итог — пять оч-
ков, что принесло чистое первое 
место. Вторую позицию раздели-
ли Ян-Кшиштоф Дуда (Польша), 
Аниш Гири (Голландия) и Вла-
дислав Ковалев (Белоруссия).

Экс-первая ракетка мира среди юниоров, чемпионка юниор-
ского Уимблдона Анастасия Потапова пробует свои силы во 
взрослом теннисе. 

Даже когда у «Спартака» дела идут не лучшим образом, болельщики «красно-белых» поддерживают Карреру.
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2
ТРОФЕЯ
выиграл «Спартак» за два года 
работы Массимо Карреры.

Участницы Moscow 
River Cup разыграют  
750 тысяч долларов 
призовых
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